
Con un millón 
640 mil infecta-
dos en ese país, 
miles abarrotan 
bares, piscinas y 
playas en el fin de 
semana largo por 
el Día de los Caí-
dos; en la imagen 
Newport Beach, 
California, ayer. 
pág. 16 

EN EU RETAN  
A LA EPIDEMIA 
EN MOMENTO 
CRÍTICO

Fo
to

•A
P

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
En el día tras día (43)  pág. 2

El Duende
El regreso a la normalidad pág. 7

David E. León
Volver a 1995  pág. 8

El 8 de mayo señalado como el pico 
de contagios había 5,103 internados por 
Covid, el sábado ya eran 6,359; ocupación 
de nosocomios en CDMX, al 71%. pág. 12

Creen que bancos de sangre están dentro 
de hospitales y pueden reinfectarse; única-
mente 60 de 12 mil 760 que ya vencieron al 
coronavirus  se suman a plan. pág. 3

Reporta Salud 565 casos menos que el 
sábado que tuvo 3,329; OMS invita a Ló-
pez-Gatell a panel de expertos; dice que 
en 2013 también lo convocaron.  pág. 4

Este municipio de NL concentraba 70.5% 
de casos en la entidad; hoy con sólo 104 po-
sitivos reactiva espacios públicos. pág. 8

El mandatario reconoce que en 
abril fueron 550 mil y “en mayo ya no 
hay tanta pérdida”; van a ser alrededor 
de 400 mil, estima. pág. 6

ZMVM con 24% más de 
hospitalizados desde 
que inició la ”meseta” 

San Pedro Garza García,  de 
los primeros en tener crisis de 
transmisión, ya en reapertura

...Y AMLO cuantifica en 
1 millón la pérdida de 
plazas por pandemia

PICO DE CONTAGIOS 
MUESTRA DESCENSO 
EN ÚLTIMAS 24 HORAS

Sólo 0.5% de pacientes 
recuperados  dona 
plasma para  ayudar  en 
tratamiento del virus

EN CUATRO meses el número de disposiciones 
fue 58.7% superior al del mismo periodo de 2019, 
señala a La Razón el presidente de Consar

VE RIESGO de liquidez ante mayor demanda de 
apoyos; en un cuatrimestre administradoras entre-
gan 5,129 mdp, cifra histórica desde 2005 pág. 13

Por Ivonne Martínez

Detona Covid retiro 
masivo de Afores;  

lo harán 1.3 millones  
de desempleados 

DE ENERO A ABRIL FUERON 934 MIL; A JUNIO CIFRA SE ELEVARÁ
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7,39468,620
Muertes; 215 más 

 en 24 horas
Contagios; 2 mil 764  
más que el sábado

REPORTE DE ANOCHE

“LO QUE HACE falta son donaciones de pacien-
tes que han logrado recuperarse, los anti-
cuerpos permanecen durante meses, incluso 
algunos de ellos los tendrán para toda la vida”

Gamaliel Benítez, director del  
banco de sangre del CMN La Raza 

“YO TENGO mi  
pronóstico de que  

con el coronavirus se 
van a perder un millón 

de empleos”

Andrés Manuel  
López Obrador

Presidente de México

5,103

Hay 1,256  (24.6%)  
hospitalizados más

6,359
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• Por Karla Mora

• Por Jorge Chaparro
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Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

5250-0109
 Suscripciones

Vayamos de nuevo a lo que en varias ocasiones se ha des-
tacado. A pesar de la experiencia en algunos países que vivie-
ron con antelación el coronavirus, no hay fórmulas mágicas y 
muchas cosas se van definiendo en el día con día. Por más que 
se viera venir no había fórmulas que permitieran enfrentar al 
virus, porque todo era y es inédito, inesperado y mortal.

No hay duda que el equipo que se ha encargado de enfrentar 
al virus es capaz y profesional. Son mujeres y hombres que han 
dedicado su vida a la medicina y a la investigación, son reco-
nocidos no sólo en México sino también en el mundo. Son los 
responsables de paliar un momento que está marcando la vida 
de generaciones, nadie duda de su esfuerzo y capacidad.

Por un lado está el personal de salud en “la primera línea” y, 
por otra parte, están quienes diseñan estrategias e investigan 
buscando desde vacunas hasta fármacos que puedan mitigar 
los innumerables problemas.

Sin embargo, no están todos los que son ni son todos los 
que están. La semana pasada conversamos con varios médicos 
y científicos que nos plantearon la necesidad de abrir el equipo 
responsable de enfrentar al Covid-19.

Las cosas cada vez están más complicadas, a pesar del dis-
curso oficial, da la impresión de que por momentos estamos 
siendo rebasados y que no hay manera de tener un control real 
ante la pandemia.

Los doctores Alejandro Macías, Fernando Vidal y Miguel 
Ángel Navarro, quien es senador por Morena, nos plantearon la 
imperiosa necesidad de sumar, como nunca antes, esfuerzos 
ante lo que está pasando. No se trata de entrar en una suerte de 
debate o cosa parecida, se trata de dialogar para escuchar otras 
voces sobre cómo abordar en esta etapa la pandemia. A querer 
o no el Gobierno se ha ido cerrando en diversas áreas, no está 
escuchando voces que le podrían ser de profunda utilidad.

Nadie va a resolver el problema solo. Ante la pandemia las 
voces de doctores y científicos pueden ser un factor central 
para buscar la manera de paliar la enfermedad. Pueden ser tam-
bién una mirada nueva en medio de una situación en donde 
refrescar las ideas puede ser un impulso, al tiempo que escu-
char perspectivas de profesionales capaces y comprometidos.

El propio senador por Morena nos planteó que está “en la 
mejor disposición” de que a través del Senado se convoque a 
otros “destacados especialistas” del país para discutir cuál es la 
mejor estrategia para enfrentar la pandemia, particularmente 
por lo que estamos viviendo ahora.

“Las cosas, nos dijo, han cambiado muy rápido, cada vez hay 
más problemas y el número de decesos crece de manera dra-
mática y dolorosa”.

No se trata de hacer un alto en el camino porque técnica-
mente no se puede. Lo que sí se puede es discutir la realidad 
que nos está avasallando por más que el discurso oficial tienda 
a destacar lo positivo, estamos en medio de un momento cada 
vez más delicado que crece y no se ve cómo podamos pasar a 
una siguiente etapa.

Insistimos en que nadie puede solo. Sumar en tiempos 
como los que estamos viviendo va a fortalecer al Gobierno, el 
cual ha sido reticente a escuchar otras voces que no sean las 
propias. Por más anunciada que ha sido la llegada de la etapa 
más crítica, no termina por llegar del todo lo que obliga a sumar 
esfuerzos, experiencias  y conocimientos.

No es tiempo de escatimar nada y a nadie, por más que se la 
pasen entre filias y fobias.

 RESQUICIOS.
Que conste. Para qué acabar con fideicomisos sin debatirlos o 
para qué debatirlos, como en el caso del cine, si a la mera hora 
hacen lo que quieren. A lo mejor fue un buscapiés y al rato lan-
zan un nuevo intento; la muy movida industria del cine evitó, 
por lo pronto, el absurdo desaguisado.

Desde donde se vean las cosas la pande-
mia está siendo grave, complicada e 

incontrolable. Aquello de aplanar la curva 
o amansar al coronavirus se sigue viendo 
lejos y parecen más expresiones de volun-
tad que definición de los escenarios.

ROZONES
• Barbosa ahora contra las universidades privadas
Quien no se cansa de abrir frentes, nos aseguran, es el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, que 
ahora tiene encima a las universidades privadas de la entidad, luego de que la mayoría de Morena y 
sus aliados en el Congreso estatal aprobaran una nueva ley de educación que abre la posibilidad de 
que el gobierno estatal imponga sanciones, por ejemplo, retener documentos por negarse a prestar 
el servicio educativo o por temas relacionados con las cuotas, aunque el punto más polémico tiene 
que ver con lo que pudiera significar que los inmuebles sean parte del Sistema Educativo Estatal. Por 
lo pronto, rectores y directores de diversas instituciones alistan amparos para impedir su aplicación 
que consideran inconstitucional.

• Pandemia que confunde 
No cabe duda que entender en toda su dimensión los efectos de la pandemia por el Covid-19 es algo 
pendiente. Aún no se puede cantar victoria ni presumir que ésta ha sido domada cuando casi todos 
los días la autoridad sanitaria estima que frenar los esfuerzos hasta ahora hechos abriría la posibilidad 
para un rebrote. También, porque la “meseta de la curva” no termina de expresarse como tal sino 
como una curva ascendente. En esos entornos, el propio Presidente, al hablar sobre la situación eco-
nómica, empleó la expresión “tan bien que íbamos y se nos presenta la pandemia”, cuando apenas en 
semanas pasadas consideró que la pandemia nos cayó “como anillo al dedo”. La realidad parece estar, 
nos dicen, en un punto intermedio entre los extremos, pero ¿qué pasa con la necesaria objetividad 
cuando los extremos no tienen tampoco límites marcados?

• La batalla en Tabasco
Y hablando de mensajes encontrados, nos aseguran que en algunos estados hay gobernadores que 
han optado por medir cualquier señalamiento triunfal sobre el control de la pandemia, no sólo por-
que la mayoría no tiene datos para sustentarlo, sino porque este tipo de expresiones se traduce en 
relajamiento de las medidas sanitarias de sana distancia y en el aumento de los casos. En Tabasco, 
quien hace enormes esfuerzos por mantener a la gente en sus casas en estos momentos es el gober-
nador Adán Augusto López. Por lo pronto, el municipio de Centro se sumará a los otros 16 que ya 
pararon actividades este fin de semana y lo harán por los siguientes tres, luego de que se advirtiera 
un aumento de casos. Nos comentan que en la entidad lógicamente escuchan la voz de “ya saben 
quién”, que de ver luz al final del túnel, últimamente ha pasado a hacer llamados claros a la gente a 
que se quede en casa. Los próximos números dirán si ha funcionado. 

• Un exitoso plan Gobierno-IP-sociedad civil
Nos hacen ver que en medio de la crisis, quienes siguen buscando alternativas para atender a las per-
sonas más vulnerables ante la pandemia por el Covid-19, pueden voltear a ver un ejemplo en Yucatán, 
la entidad que gobierna el panista Mauricio Vila. Resulta que ahí, la Secretaría de Desarrollo Rural, a 
cargo de Jorge Díaz Loeza, ha logrado integrar los esfuerzos de la sociedad civil y la iniciativa privada, 
para recabar, organizar y distribuir más de 900 toneladas de alimentos de productores a la población 
más necesitada. Nos aseguran que si se monetizara la ayuda repartida se podría estar hablando de 
unos 30 millones de pesos. La iniciativa denominada Yucatán Solidario ha abierto la posibilidad de 
que los productores muestren su sensibilidad y empatía y de llenar los huecos presupuestales que 
se abrieron por la necesidad de enfrentar la contingencia sin recursos del centro. Bien por Yucatán.

• Quirino, ley seca y redes 
Nos comentan que suele poner a prueba las habilidades de un político el de pronto ser tema en un 
programa de noticias que juega con la comedia o de comedia que usa como insumo noticias. Así 
ocurrió con la decisión del gobernador Quirino Ordaz de levantar la ley seca en Sinaloa, con la peti-
ción a sus gobernados de que se porten bien. En un comentario en redes, Chumel Torres, además 
de compararlo con Harvey Dent (el personaje Dos Caras en Batman), se mostró incrédulo de que le 
harán caso en la entidad “con más tamboras por kilómetro cuadrado”. El punto es que el mandatario 
estatal le respondió que “hay que confiar en la gente y si no hacen caso volvemos a la ley seca más 
severa”, y le adjunto un gif de Harvey Dent. “Gracias por tomarlo como lo que es: humor”, replicó Chu-
mel y de ahí vinieron muchas interacciones en las redes. Así que, nos dicen, aplica al gobernador lo 
de “bien bajado ese balón”. 

• Bajo la lupa, políticos que se promueven con pandemia
Y el que nos aseguran se pondrá enérgico con los funcionarios públicos y legisladores que aprove-
chan la pandemia para sacar raja política y hacerse promoción personal a sí mismos o a sus partidos 
es el Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova. Resulta que la unidad contencio-
sa está ya armando los expedientes de quienes acuden ante sus gobernados a darles algún apoyo 
 —como gel antibacterial, cubrebocas, despensas, pero también juguetes y piñatas— y los entregan 
rotulados con nombres y logotipos personales y partidistas y además aprovechan el acto de entrega 
para graba, editar y subir videos de promoción personal a las redes. Nos comentan que las autori-
dades del INE deberían darse una vuelta a las instalaciones de la Cámara de Diputados a ver si esa 
promoción se está haciendo desde las plataformas oficiales que, en este caso, tienen los diputados y 
diputadas asignados y que se pagan con recursos públicos.

En el día tras día (43)
(Ni están todos los que son 
ni son todos los que están)

NADIE va a resolver 
el problema solo. 

Ante la pandemia las 
voces de doctores y 

científicos pueden ser 
un factor central para 

buscar la manera de 
paliar la enfermedad
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AGENDA NACIONAL

Acudir a algunos de los cuatro hospitales 
autorizados (La Raza, Centro Médico 
Siglo XXI —en CDMX—; el Centro Médico 
de Occidente —en Jalisco—, y la Clínica 
24 —en Nuevo León—).
 O llamar al 800 222 26 68 o escribir a 
ana.lopezm@imss.gob.mx
 Una vez ahí, se le explicará el objetivo de 
la donación.
 Se le toma una muestra para confirmar 
que la infección ya es negativa.
 Se recolecta el líquido.

MUERE LA LOBA DE CHIMALHUACÁN POR CORONAVIRUS. María 
Eulalia Buendía, quien liderara la invasión de predios con la Organización de Pueblos 
y Colonias, murió ayer en un hospital de Toluca. La mujer había sido trasladada del 
Penal de Santiaguito, donde cumplía una condena de 50 años, al centro médico.

ACUSAN CORRUPCIÓN POR CIFRAS DE PANDEMIA. El líder albiazul en 
la Cámara baja, Juan Carlos Romero Hicks, afirmó que Hugo López-Gatell, sub-
secretario de Salud, inventa las estadísticas de casos y defunciones por Covid. 
Añadió que la epidemia ha evidenciado la opacidad del Gobierno federal. 

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001La Razón • LUNES 25.05.2020

El coordinador de Morena en el Senado aseveró 
que la conformación de este grupo contra el acuerdo 
energético es una muestra de democracia. Señaló que 
es respetable la postura de los mandatarios estatales 
en la materia y el Gobierno debe rendir cuentas.
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Frente de góbers es 
normal, afirma Monreal

Ya se probó procedimiento en ocho pacientes graves

Por temor a contagio, sólo 0.5% 
de recuperados dona plasma

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La donación de sangre de un pa-
ciente recuperado de Covid-19 
puede ayudar a otros a salvar su 
vida, pero sólo 0.5 por ciento de 

las 12 mil 760 personas curadas vuel-
ve para aportar anticuerpos, reconoció 
Gamaliel Benítez, director del Banco de 
Sangre del Centro Médico Nacional Siglo 
XXI, del IMSS.

El especialista refirió que, aunque 
este tratamiento ha comprobado su efi-
cacia en ocho de 40 pacientes, hasta el 
momento sólo se han registrado 60 do-
nadores. El problema, afirmó, es que la 
gente teme volverse a contagiar.

“Sólo se requieren dos unidades de 
plasma, de 200 mililitros cada una, para 
que un paciente grave por SARS-CoV-2 
pueda salir adelante, y cada donación de 
un paciente recuperado significan tres de 
esas unidades”, explicó Benítez Arvizu.  

Y recordó el caso de Hortensia, una 
mujer, con cinco hijos y 11 nietos, quien 
se encontraba muy grave por el virus. 

El pasado 22 de abril se convirtió en 
una de las primeras personas en recibir 
plasma de un paciente recuperado y 20 
días después fue dada de alta.

Sin embargo, el director del Banco de 
Sangre del Centro Médico Siglo XXI reco-
noció que este tipo de procedimientos 
no son para todos los pacientes, ni tendrá 
el mismo éxito en ellos, pero es una téc-
nica que podría ayudar a los más graves 
para reforzar sus defensas.

“Debe cumplir ciertos criterios para 
ser candidato a esta terapia; básicamente 
es para quienes les está yendo muy mal, 
para fines prácticos, son pacientes hospi-
talizados y que están evolucionando de 

LAMENTA director del Banco de Sangre 
del Centro Médico que el miedo no permita 
contar con este tratamiento; mujer someti-
da a esta técnica salió del hospital en 20 días

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

manera muy severa”, expuso.
Actualmente, cuatro unidades están 

capacitadas para recibir sangre de pa-
cientes recuperados de coronavirus: el 
Centro Médico Nacional Siglo XXI, Cen-
tro Médico de La Raza, el Centro Médico 
de Occidente, en Jalisco, y la Clínica 24, 
de Monterrey, Nuevo León; en todos los 
casos el Banco de Sangre se ubica lejos de 
laa hospitalización Covid.  

La técnica para obtener el plasma es 
relativamente sencilla. Consiste en to-
mar sólo la parte más líquida de la san-
gre y separarla de las células. “Se utilizan 
proteínas que son anticuerpos que se 
pueden transferir a una persona que se 
encuentra enferma; esos anticuerpos 
provienen de una persona que ya se re-
cuperó y de esta manera se transfiere in-
munidad pasiva a estos pacientes”. 

Hay dos formas de obtenerlos: una 
por sangre total y otra por plasma afé-
resis. “Básicamente la parte líquida de 
la sangre tiene proteínas y agua, puedo 
obtenerla a través de una donación de 
sangre total, donde nosotros separamos 
el componente celular del componente 
líquido y nos quedamos con una unidad 
de plasma. Otra manera es obtenerla a 
través de aféresis, que es cuando se co-
necta al donador a una máquina que em-
pieza a separar los componentes y sólo 
obtenemos el plasma. Nos alcanza para 
obtener hasta tres unidades de plasma 
por donante”.  

El IMSS es la única institución de salud 
en el país que ha recibido autorización de 
la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) para 

PACIENTES acuden a donar sangre, tras una campaña del IMSS.

Sin eficacia ante el Covid, 
antivirales para influenza
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

AL MENOS cuatro de los antivirales em-
pleados para el tratamiento contra Co-
vid-19 son fármacos usados ante la in-
fluenza, por lo que no se ha demostrado 
su efectividad, coincidieron expertos. 

De acuerdo con el sitio de Datos 
Abiertos de la Ciudad de México, es-
tos antivirales y antibióticos son aciclo-
vir, azitromicina, antiflu-Des, kaletra, 
lopinavir-ritonavir, oseltamivir, zanami-
vir y amantadina; los últimos cuatro se 
emplean  contra la influenza.

Y si bien 69.3 por ciento de los pacien-
tes Covid-19 ha tomado alguno 
de éstos no parecen tener efec-
tividad, ya que ambas enferme-
dades tienen diferentes formas 
de entrar al organismo, señaló a 
La Razón Ramón González, pre-
sidente de la Sociedad Mexicana 
de Virología.

Respecto al oseltamivir, Vanessa Ló-
pez Guerrero, especialista en inmuno-
logía viral de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos, explicó que éste 
impide que el virus salga de una célula e 
infecte a las demás. 

“Son  antivirales  específicos para in-
fluenza (...) como el coronavirus no se uti-
liza en estos mecanismos, no hay manera 
de bloquearlo con esos fármacos”, expuso.

El lopinavir-ritonavir puede inhibir al-
gunas proteasas del coronavirus; sin em-
bargo, el efecto es mínimo, indicó López 
Guerrero. Este medicamento, también se 
usa contra el VIH, pero resulta muy tóxi-
co, sobre todo para el hígado. 

Si bien el oseltamivir o 
amantadina no son la opción 
más efectiva para interferir 
con la replicación del virus, 
hay otras opciones:“tendrá que 
evaluarse en qué condiciones 
y para qué pacientes funciona”, 
señaló González García-Conde. 

Cómo ser un donador

El IMSS es la única institución certificada 
para extraer plasma con el objetivo de 

emplearlo en pacientes con coronavirus.

El plasma es un líquido ligeramente amarillen-
to que representa alrededor de 55 por ciento 
del volumen total de sangre; está compuesto 
de agua, iones, proteínas y nutrientes.

14
 Días debe esperar un 
paciente recuperado 
para donar
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llevar a cabo este protocolo, a pesar de 
que se trata de una técnica empleada en 
todo el mundo desde hace 200 años para 
atender algunas afecciones.

“Lo que hace falta son donaciones de 

pacientes que han logrado recuperarse; 
los anticuerpos permanecen durante 
meses, incluso algunos los tendrán para 
toda la vida, pueden donar en cualquier 
momento”, dijo Gamaliel Benítez.

Estudios aplicados 
al tratamiento con 
remdesivir arrojaron 
una disminución de 4 
días en la recupera-
ción de pacientes.
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Reportan 565 menos tras pico

Bajan contagios en 
las últimas 24 horas

EL SÁBADO hubo 3,329 casos y ayer, 2,764; invitan 
al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, a un grupo 
de expertos de la OMS; en 2013 también fue postulado

• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

Luego de que ayer México alcanza-
ra el “pico” más alto de contagios 
de Covid-19 en lo que va de la epi-
demia, con tres mil 329 nuevos 

enfermos en un día, esta noche se contabi-
lizaron dos mil 764 nuevos casos, es decir, 
565 menos en 24 horas. 

Con estas cifras ya suman 68 mil 620 
contagios y siete mil 394 decesos, informó 
el subsecretario de Prevención y Promo-
ción de la Salud, Hugo López-Gatell,  y dijo 
que los estados podrán poner restriccio-
nes adicionales, más no condiciones que 
disminuyan la efectividad de las disposi-
ciones federales en torno a la epidemia.

“Una vez expirada la Jornada Nacional 
de Sana Distancia, autoridades estatales 
tendrán que tomar decisiones sobre cómo 
instrumentar las disposiciones de la auto-
ridad federal”, señaló el subsecretario.

Explicó que hay un semáforo sanitario 
que podrá ser modificado sólo para aplicar 
medidas más estrictas, pero no al revés.

En caso de realizar esta apertura a ni-
vel nacional, sobre todo en zonas como 
la Ciudad de México “pondría en grave 
riesgo el manejo de la epidemia. El riesgo 
grande es que haya un repunte de la epi-
demia, que empezaran a acelerarse los 
contagios y las defunciones”, puntualizó.

Luego de que el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador diera a conocer que la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
invitó al subsecretario de Salud a un panel 
de expertos, López-Gatell declaró que en 
2013 fue postulado; sin embargo “no hubo 
entusiasmo”.

Además, confirmó que 14 mil 247 del 
total de contagios en el país, ocurrieron 
en los últimos 14 días.

La Red de Infección Respiratoria Agu-
da Grave (IRAG) reportó una ocupación 
de camas de 38 por ciento en el país; Gue-
rrero lidera con 79 por ciento, seguido de 
la CDMX(71%) y Estado de México (58%). 

Se acumulan muertes 
sospechosas; van 781
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

EN CASI DOS MESES van 781 muertes 
sospechosas, de acuerdo con la base de 
datos de la Dirección General de Epide-
miología, hasta el pasado 22 de mayo.

La defunción más antigua con resulta-
do pendiente es de una mujer de 82 años 
del 21 de marzo, con dos meses en espera 
del diagnóstico a la prueba, tras una revi-
sión realizada por La Razón.

El director general de Epidemiología, 
José Luis Alomía Zegarra, señaló que la 
mayoría se concentra en los últimos días. 
No obstante, aún sigue sin resultado una 
de marzo y 44 de abril.

El resto ocurrió en mayo, con 736 casos, 

de estos, 262 en la última semana.
Al corte del 17 de mayo sumaban 582 

fallecimientos relacionados con el virus, 
de los que 199 están pendientes; la mayo-
ría ocurrieron en mayo, cuando hubo 526.

Del total nueve corresponden a meno-
res de uno a tres años de edad; 48 casos de 
22 a 39 años; 280 de 40 a 59 años y el res-
to, 444 son de personas de la tercera edad.

La Ciudad de México es la entidad con 
más fallecimientos sospechosos con 181; 
seguida del Estado de México con 131 y 
Baja California, 108.

Entre los que tienen menos están Ta-
maulipas, cinco; Guanajuato, cuatro; Co-
lima y Morelos, tres, Baja California Sur, 
Nayarit, Querétaro, Tlaxcala y Durango, 
dos, y Nuevo León y San Luis Potosí, una.

Trabajadores del sector salud convocaron a 
una megaprotesta el 1 de julio ante la falta de 
garantías para atender a pacientes Covid.

• STRICTO 
SENSU

Por Mauricio 
I. Ibarra

Matrimonio igualitario  
en Costa Rica

mauricio.ibarra@razon.com.mx

Si bien desde 2015 existía una iniciativa de ley que 
buscaba legalizar los matrimonios entre personas del 
mismo sexo, su apoyo era escaso entre los partidos 
políticos. La mayoría de estas agrupaciones favorecía 
las uniones civiles, a excepción de los partidos evan-
gélicos que se opusieron tajantemente a cualquier 
forma de reconocimiento legal de estas parejas.

Para superar el impasse, en 2016 el gobierno de 
Acción Ciudadana interpuso una consulta facultativa 
ante la CIDH. A dicho órgano, con sede en la capital 
tica, le fue planteada la duda respecto a si la Con-
vención Americana sobre Derechos Humanos daba 
igualdad de derechos a las parejas del mismo sexo. 
La CIDH hizo pública su opinión consultiva (24/17) 
el 9 de enero de 2018. En ella precisó que las parejas, 
independientemente de la orientación sexual de sus 
integrantes, tienen derecho al matrimonio. También 
recomendó al gobierno reformar las leyes que impe-
dían el acceso al matrimonio a las parejas homosexua-
les. Esto último se explica en virtud de que, tanto la 
constitución costarricense como la jurisprudencia de 
su Sala Constitucional, dan a las resoluciones de esa 
Corte un carácter obligatorio.

La emisión de la opinión 24/17 resultó inoportuna 
para el ambiente político, pues se hizo pública cuando 
faltaban pocas semanas para las elecciones presiden-
ciales. Esto motivó que el matrimonio igualitario se 
volviera el tema central del debate entre los candida-
tos. Afortunadamente, el resultado electoral facilitó 
el reconocimiento de la resolución de la CIDH: des-
pués de dos rondas de Acción Ciudadana (favorable 
al matrimonio igualitario), derrotando al abanderado 
de votación, surgió como vencedor el candidato de 
Restauración Nacional (contrario a su legalización).

En noviembre de 2018, la Sala Constitucional 
otorgó un plazo de 18 meses para que la Asamblea 
Legislativa promulgara la legislación que elimine la 
prohibición que impide contraer matrimonio a las 
parejas del mismo sexo. De no llegar a un acuerdo 
para hacerlo, advirtió, dicha limitación quedaría au-
tomáticamente derogada el 26 de mayo de 2020. A 
pesar del plazo, los legisladores han sido incapaces 
de acordar la creación de normas que permitan a las 
parejas homosexuales pagar impuestos de manera 
compartida, establecer condiciones sobre cuidado y 
beneficios de salud, determinar su derecho a heredar, 
etcétera. Todavía la semana pasada, 24 legisladores 
opositores al matrimonio igualitario, argumentando 
la emergencia sanitaria resultado del Covid-19, inten-
taron que la Sala Constitucional diera otros 18 meses 
para que su resolución entrara en vigor. La mayoría 
legislativa desechó la moción. Así, a partir de maña-
na, Costa Rica se une a una minoría de países latinoa-
mericanos, entre los que se encuentra México, en los 
que las parejas del mismo sexo son libres de contraer 
matrimonio. Se trata de una importante victoria en la 
lucha contra la discriminación.

A partir de mañana, las parejas 
del mismo sexo en Costa Rica 
podrán contraer matrimonio. El 

reconocimiento legal de estas uniones 
en el país centroamericano es muy sin-
gular, al ser resultado de una resolución 
de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH).

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

Los que más reportan
1  CDMX 19,682 1,963
2 Edomex 11,057 846
3 Baja California 4,218 696
4 Tabasco 3,148 393

5 Veracruz 2,769 365
6 Sinaloa 2,587 390
7 Puebla 2,082 257
8  Quintana Roo 1,609 291

9 Yucatán 1,487 116
10 Sonora 1,440 69
11 Michoacán 1,368 116
12 Hidalgo 1,243 212

**Decesos

Rebasan 7 entidades los 2 mil positivos
La capital del país registra cuatro veces más contagios que el lugar 3 del país, BC.

  De 51 a 100    De 101 a 250    De 251 a 500    De 501 a 1,000    De 1,001 a 3,000    > 3,000

Fuente•Ssa

Cifras en unidades

68,620 Confirmados 
Acumulados

14,247 Confirmados 
Activos*

7,394 Defunciones
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*Casos positivos con fecha de inicio 
de síntomas en los últimos 14 días

En el Centro insisten
“Quedate en casa”, 
ante reapertura
EN CALLES del primer cuadro de 
la capital del país se observan de 
manera continua letreros con el 
mensaje del subsecretarío de Salud, 
Hugo López-Gatell, para exhortar a 
la población a atender las medidas 
sanitarias para evitar un rebrote.
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Lugar que ocupa el 
país a nivel mundial 
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Reparte Yucatán Solidario 
alimentos a necesitados
Redacción • La Razón 

A TRAVÉS de la iniciativa Yucatán Solida-
rio, empresas, asociaciones y ciudadanía 
han distribuido cerca de 900 toneladas de 
ayuda alimentaria, cinco mil 262 artículos 
de higiene personal y limpieza, 156 bienes 
y servicios, así como tres mil 294 medica-
mentos, en beneficios de familias necesi-
tadas del esrado, para mitigar el impacto 
económico de la pandemia de Covid-19.  

Esta iniciativa funciona a través de la 
plataforma yucatan.solidario.mx. Lo re-
caudado es enviado de manera directa a los 
municipios donde, en coordinación con los 
Ayuntamientos y grupos de personas vo-
luntarias, se ha llevado casa por casa, cum-
pliendo con las medidas de prevención.  

Al respecto, el titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural (Seder), Jorge Díaz Loeza, 
comentó que se ha dado una primera vuel-
ta al estado en una labor donde han parti-
cipado empleados de la dependencia, así 
como voluntarios. 

“Quedó demostrado que los produc-
tores, comerciantes y empresarios de ve-
getales, frutas y carnes estamos para ayu-
darnos unos a otros, en especial en estos 
momentos tan difíciles por los que esta-
mos pasando donde la salud es primero; 
sin embargo, la alimentación es urgente y 
el apoyo otorgado fue de gran ayuda para 
miles de familias en los municipios y co-
munidades”, dijo. 

Entre las compañías que han hecho 
donaciones se encuentran Bananas de 

México, Valle del Sur, Colatinco, Grupo 
Porcícola Mexicano Kekén, Bachoco, No-
reña, Carnes Santa Fé, Agroforza, Huertas 
Antonio Sánchez, Rancho la Flor de Naya-
rit, Rancho Alegre, Porco, Agroyuc y Crío, 
Papayal Gran Santa Fe, Grupo Zelma Koo-
ler y Transportes Gal, así como varias pro-
ductoras y productores yucatecos, como 
Silvia Sansores, Neftalí Castillo, Raúl Mon-
forte, Emilio Doray, Humberto Coronado y 
Silvia Adriana Castillo Pat. 

También Fumigaciones Peninsula-
res, Polpusa, The Best, Compasur, Grupo 
OCME, Puratos, MV Fumiga, Mera Cor-
poration, Restaurante 130°, Watch Water 
México, Fundación Bepensa, el Banco de 
Alimentos de Mérida. 

Así como asociaciones civiles, iglesias 
católicas y evangélicas, y fundaciones de 
Mérida como Caritas Tristes, Asilo “Celara-
in” y Albergue “Loret”, entre otros.  

Lo operan las 24 horas 170 elementos de la Sedena 

Habilitan hangar presidencial  
como centro de acopio Covid 
• Por Antonio López 
antonio.lopez@razon.com.mx 

Dentro de las instalaciones del 
Sexto Grupo Aéreo de la Fuerza 
Aérea Mexicana, ubicadas en la 
Ciudad de México, se encuentra 

un hangar que hasta el año pasado aloja-
ba al avión presidencial y otras aeronaves. 
Hoy, ese espacio de mil metros cuadrados 
es un centro de acopio de insumos y víve-
res para la atención de Covid-19. 

En este espacio, cuyo tamaño equiva-
le al del Parque Hundido, en la alcaldía 
Benito Juárez de la Ciudad de México, se 
almacena y resguarda el medicamento, 
material de curación, y equipo médico 
que compra el Gobierno federal, para des-
pués enviarlo a todo el territorio nacional. 
Prácticamente cada tercer día se llena en 
su totalidad y se vuelve a vaciar. 

“Ayer salieron tres rutas hacia Baja Ca-
lifornia, Chiapas e Irapuato”, explicó a La 
Razón José Patricio Hernández Mesa, Ma-
yor de Sanidad. 

Del 28 de marzo hasta el pasado 20 de 
mayo, el almacén recibió y envió más de 
mil 907 toneladas de insumos. De ese to-
tal, por tierra, 62 rutas han trasladado 399 

INSTALACIONES de la Fuerza Aérea Mexicana que alojaban 
aeronaves oficiales ahora reciben y envían equipo médico; 
desde el 28 de marzo ha manejado más de mil 907 toneladas

toneladas de insumos a hospitales del 
sector federal y 236 rutas han llevado 338 
toneladas a hospitales de instalaciones 
militares Covid-19. Por aire, 25 rutas han 
trasladado 170 toneladas a diversos hos-
pitales de instaciones militares Covid-19. 

El lugar fue elegido por estar al centro 
del país: “aquí se tiene la capacidad de al-
macenamiento, está al centro del país y se 

puede salir vía terrestre o vía aérea. Llegan 
los proveedores y aquí se recibe mediante 
un contrato. Tenemos tres áreas, que es de 
material médico, medicamentos y mate-
rial de curación, y los insumos se van dis-
tribuyendo de acuerdo a las necesidades 
de cada entidad; dependiendo la distan-
cia se determina si se llevan en vehículo 
o avión”, expuso el Mayor. 

Entre los insumos que se acopian para 
después abastecer clínicas y hospitales 
Covid destacan gasas, apósitos, pañales 
desechables, soluciones anticépticas, 
mascarillas, camas, portasueros, mesas 
para cadáver, mesas para curación, así 
como medicamento, principalmente para 
atender enfermedades respiratorias, anti-
bióticos y analgésicos, entre otras cosas. 

“Diario llegan insumos; justo ahora va a 
salir material y medicamento, saldrá una 
ruta hacia Oaxaca en tres camiones que 
llevan material de curación; van sábanas 
quirúrgicas desechables, soluciones elec-
trolíticas, cloro, y mesas”, puntualizó. 

Son 11 jefes, 30 oficiales y 129 de ele-
mentos de tropa los que trabajan todo el 
día, todos los días.:“el personal está perma-
nente en esta actividad, se trabajan las 24 
horas y el personal estamos divididos en 
dos turnos. Cada ruta que se va tarda hasta 
tres horas en recolectar lo que se va a llevar 
y otras dos o tres horas para cargar”. 

La labor en este centro de almacena-
miento es ardua; sin embargo, para los 
elementos vale la pena: “sabemos que 
esta labor va a cansar, va a fatigar, pero 
también sabemos que es por el beneficio 
de la población”, aseveró Hernández.

UN MILITAR recorre el espacio de mil metros cuadrados, acondicionado como bodega.

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

TRABAJADORES descargan un camión 
con apoyos en la entidad, ayer.

Fo
to

•E
sp

ec
ia

l

Fo
to

•E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

•L
a R

az
ón

Escanea el  
QR para conocer la 
labor de la Sedena.
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Twitter: @MXPulsoPolitico

Por Francisco 
Cárdenas Cruz

Nada desviará atención 
de la pandemia

• PULSO 
POLÍTICO 

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Tal vez por eso, el Ejecutivo federal tuvo que 
admitir el fin de semana que a pesar de que Méxi-
co tiene un menor número de muertos que otros 
países, “estos días serán los más dolorosos” por el 
número de los que lleguen a ocurrir, aun cuando 
se ufanó de que “se han tomado las mejores deci-
siones” contra esa letal enfermedad.
                                          
DE ESTO Y DE AQUELLO…

Sin descuidar en ningún momento la atención a 
sus pacientes, personal del IMSS, ISSSTE y Secreta-
ría de Salud, hará un paro en el que surgirá la Unión 
Nacional de Trabajadores por la Salud de México, en 
protesta por el abandono en que las autoridades de 
los tres niveles de gobierno los han mantenido ante 
la pandemia de coronavirus, a las que se sumarán 
diversas acciones en todo el país.
Tuvo razón Ricardo Monreal, líder de Morena en 
el Senado de la República, al calificar de “normal” 
que en una democracia siete gobernadores de opo-
sición hayan creado un frente para dar pelea legal a 
decisiones del Presidente López Obrador, entre ellas 
las inversiones privadas en energías limpias en sus 
entidades federativas: sólo que lo que hoy se vive en 
este país es una autocracia.
Díganlo si no las decisiones que ha asumido el 
Ejecutivo federal  desde que el 1 de diciembre de 
2018 protestó ante el Congreso de la Unión cumplir 
la Constitución y las leyes que de ella emanen y lo 
que ha hecho desde  entonces y actualmente con 
las decisiones que ha tomado con el pretexto de las 
emergencias sanitaria y económica.
Los mandatarios estatales del PRI en Coahuila, Co-
lima y Durango, del PAN en Tamaulipas y los únicos 
de MC, PRD e Independiente en Jalisco, Michoacán 
y Nuevo León, respectivamente, coincidieron en re-
chazar el Acuerdo de la Secretaría de Energía para 
entregar a la CFE la generación de la misma con car-
bón y combustóleo y frenar a las empresas eólicas 
y fotovoltaicas que desde hace años operan en sus 
entidades.
En otras 11 más, también se generan energías lim-
pias, cuyos gobernadores no tardarán seguramente 
en unírseles ante una decisión que, independiente-
mente de que les afectará a sus estados, originará 
pleitos legales en tribunales internacionales con 
esas empresas extranjeras privadas. 
Fue Francisco García Cabeza de Vaca, el panista de 
Tamaulipas, el primer gobernador en anunciar que 
recurrirá a los instrumentos legales para impugnar 
el Acuerdo de la Sener, contra decisiones alejadas 
de la realidad.

Por más propuestas, iniciativas, 
acuerdos, decretos y ocurren-
cias que el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador, legisladores 
de Morena o autoridades del sector 
salud hagan sobre las cada vez más 
dudosas cifras de fallecidos y conta-
giados por la pandemia de coronavi-
rus que enfrenta el país, les será difícil 
desviar la atención del agravamiento 
de esos problemas.

Tenemos ya un plan de recuperación, afirma

Prevé AMLO baja de 
un millón de empleos
Redacción • La Razón

Tan bien que íbamos y se presen-
ta el coronavirus, que al final del 
año habrá provocado la pérdi-
da de un millón de empleos en 

México, aseguró el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, al destacar que 
“hemos podido aplanar la curva de la 
pandemia”.

“Yo tengo mi pronóstico de que con 
el coronavirus se van a perder un mi-
llón de empleos. Ya hablé de que en 
Estados Unidos se perdieron en abril 
20 millones, pero también quiero decir 
que nosotros ya tenemos un plan para 
la recuperación y la creación de nuevos 
empleos, dos millones”, indicó.

En su mensaje dominical, afirmó que, 
a pesar de que estamos en un momento 
muy difícil, en la meseta, lo más grave 
de la pandemia, todo indica que comen-
zará el descenso, la mejoría, sobre todo 
en el Valle de México y en otras ciudades 
que fueron afectadas desde el inicio de 
la emergencia.

Adelantó que, de acuerdo con los da-
tos hasta el 23 de mayo, se calcula que, 
si en abril fueron 550 mil los puestos de 
trabajo afectados, para mayo serán alre-
dedor de 400 mil.

Abundó que los programas que ayuda-
rán a recuperar los empleos perdidos son 
Jóvenes Construyendo el Futuro, que 
generará 230 mil; Mejoramiento Urbano, 
228 mil; Sembrando Vida, 200 mil; el Tren 
Maya, 80 mil; Refinería Dos Bocas, 72 mil; 
construcción de mil 350 sucursales del 
Banco del Bienestar, otros 47 mil.

POR LA PANDEMIA, el Presidente pronostica pérdida de 
400 mil puestos de trabajo en mayo; programas sociales y 
obras federales ayudarán al restablecimiento, asevera

Sin sucursales bancarias, 
76% de los municipios
• Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

DE LOS DOS MIL 458 municipios que 
tiene el país, 76.3 por ciento (mil 877) no 
hay sucursales bancarias, lo que puede di-
ficultar la distribución de apoyos sociales 
para la población más vulnerable, señaló 
Gabriel García Hernández, coordinador 
general de Programas para el Desarrollo.

De acuerdo con un conteo previo a la 
pandemia, 21 millones de personas reci-
ben algún programa de asistencia social. 
De estos, 15.3 millones pueden tener una 
cuenta bancaria, mientras que 4.5 millo-

nes tienen dificultad para acceder a servi-
cios bancarios, detalló en conferencia.

En algunos de estos lugares existen 
corresponsalías o pequeños negocios en 
donde la gente puede acceder a estos ser-
vicios, “pero una sucursal bancaria como 
tal, con un horario, con un establecimien-
to en forma como lo amerita el servicio 
para la gente, solamente en muy pocos 
municipios”, explicó. 

Chiapas, Oaxaca, Guerrero 
y Michoacán, donde también 
se concentran altos índices de 
pobreza, no cuentan con acceso 
a sucursales bancarias en la ma-

yoría de su territorio.
Explicó que los beneficiarios de pro-

gramas sociales que viven en localidades 
sin bancos recorren en promedio 21.5 ki-
lómetros e invierten una hora de traslado, 
en automóvil, para llegar al más cercano.  

Por ello, se determinó la construcción 
de dos mil 700 sucursales del Banco del 
Bienestar en zonas rurales, que reduce 
distancia y tiempo en acudir a las sucur-
sales, apuntó García Hernández.

Por su parte, Rabindranath Salazar, 
director general del Banco del Bienestar, 
alertó de mensajes falsos vía WhatsApp 
a nombre del Banco del Bienestar, en los 
que piden a la gente un depósito de 300 

pesos para otorgarles un crédito 
por 25 mil pesos.

Por ello, la Secretaría del 
Bienestar interpuso una denun-
cia ante la Fiscalía General de la 
República, el 30 de abril pasado.

Además de que ya se logró la contra-
tación de 45 mil 80 profesionales de la 
salud; 44 mil empleos en la edificación 
del Nuevo Aeropuerto “Felipe Ángeles” 
en Santa Lucía y la incorporación de 26 
mil elementos a la Guardia Nacional, en-
tre otros.

Insistió en que comienza la reactiva-
ción de la economía, y a partir del 1 de 
junio se abren algunas industrias como 

la construcción, la minería, automotriz, 
todas vinculadas a Estados Unidos y Ca-
nadá, donde el 1 de julio entra en vigor el 
nuevo T-MEC.

López Obrador explicó que se ha po-
dido recuperar el precio del petróleo que 
llegó a tocar fondo y ahora está en 27.30 
dólares por barril; el dólar está en 22.73 
pesos por pieza; la Inversión Extranjera 
Directa hasta marzo fue de 10 mil 162 
millones de dólares y las remesas obtu-
vieron en marzo cifra récord al llegar a 
cuatro mil millones de dólares.

Otra buena noticia, añadió, es el “mi-
lagro” en la recaudación de impuestos 
de enero a mayo que obtuvo un incre-
mento de 2.6 por ciento en compara-
ción al mismo periodo del año anterior, 
al pasar de un billón 658 mil pesos a un 
billón 757 mil pesos.

“¿En dónde está la clave? El secreto: 
nos están ayudando los contribuyentes, 
están pagando sus impuestos y había 
muchos que no pagaban y que ahora 
están ya cumpliendo con su responsabi-
lidad, por eso no se nos ha caído la recau-
dación”, apuntó.

Esta disminución de empleos representaría 
24 por ciento de los puestos de trabajo creados 
durante todo el sexenio pasado, cuando se 
registraron cuatro millones 162 mil nuevos.

El jefe del Ejecutivo federal durante su videomensaje, ayer.
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Plan de reactivación
Puestos de trabajo que generará cada obra o 

programa social, de acuerdo con el mandatario.

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

433
Sucursales del 

Banco del Bienestar 
hay en el país

Jóvenes Construyendo el Futuro 230 mil
 Mejoramiento Urbano 228 mil
 Sembrando Vida 200 mil
 Tren Maya 80 mil
 Refinería Dos Bocas 72 mil
Construcción de sucursales del Banco del 
Bienestar 47 mil
 Aeropuerto Felipe Ángeles 44 mil 
 Guardia Nacional 26 mil
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Extraviados
De las personas desaparecidas, 53 por ciento tiene entre 15 y 35 años de edad.

74%

25.69%

0.31%

45 mil 611 Hombres

15 mil 835 Mujeres

191 Indeterminado

61 mil 637 personas no localizadas: Avances

519 Sitios han sido escudriñados
873 Fosas fueron identificadas
Mil 124 cuerpos fueron exhumados: 
395 ya fueron identificados y 243 en-
tregados a familiares.

Fuente•Segob Cifras en porcentaje

“ES MUY PROBABLE que por el clima se pier-
dan los indicios que ya tenemos. Nosotros 
somos los que abrimos caminos y cuando 
regresemos va a ser muy difícil encontrar 
las fosas”

Ema Mora
Presidenta de Familias de Acapulco en Busca 
de sus Desaparecidos

“ESTÁN DETENIDAS por las autoridades y no 
podemos trabajar sin su amparo, porque te-
nemos que hacer exhumaciones y la Fiscalía 
es la que nos acompaña”

Lucy Díaz
Fundadora del Colectivo Solecito en Veracruz

Por El Duende

“El regreso a la normalidad”

• DESDE LAS 
CLOACAS

Y esta nueva realidad, no sólo cambiará todo, sino 
que lo hará para bien, o al menos ese ha sido el mensa-
je del Presidente López Obrador, quien, dicho sea de 
paso, se ha adueñado por adelantado de ese cambio 
positivo.

El tabasqueño acuñó el término y ahora nos enca-
minamos a ese país que él piensa que tenemos o que 
tendremos. No sé por qué me acordé de Foxilandia.

Y lo peor es que en esas dualidades, la real es la 
que viven los mexicanos, los ciudadanos de a pie, no 
la que habita la mente de los políticos.

En la Ciudad de México a los doctores, enfermeras 
y otros trabajadores de la salud de una pequeña clí-
nica en Tláhuac les fue informado la semana pasada 
que ahora serán un Centro Covid.

Ante la noticia, las caras de sorpresa de los emplea-
dos fue mayúscula, no por falta de vocación, sino por-
que la clínica apenas tiene insumos para atender las 
enfermedades que ya los aquejaban antes del inicio 
de la epidemia.

Esta clínica además, se encuentra en una de las 
zonas de mayor contagio en el país, al oriente de la ca-
pital mexicana, un corredor de alcaldías y municipios 
que han sido tierra fértil para los contagios y hasta 
donde los insumos han tardado en llegar o simple-
mente no han llegado. 

No hay pruebas, no hay infraestructura médica y 
lo único que sí hay es la mano dura del gobierno lo-
pezobradorista que por decreto les ha ordenado ir a 
la guerra sin fusil. 

Les cuento que en el IMSS, el llamado “Bono Covid 
—un reconocimiento de 20 por ciento del salario para 
el personal que atiende la contingencia— se ha estado 
negociando sólo para algunos sectores y para otros no. 

El sindicato ha metido su cuchara para regatear 
este reconocimiento, sí, regatearlo, a quienes se están 
jugando la vida.

El regreso “escalonado” también será un balde de 
agua fría para las y los empresarios, ya que tras haber 
quedado golpeados por el impacto económico, aún 
tendrán que apretarse más el cinturón.

En estados donde hay industria automotriz, de 
autopartes y aeroespacial, los gobernadores han pe-
dido al Gobierno federal que, a su vez, negocie con 
los inversionistas para que ellos sean quienes paguen 
las pruebas Covid, así como el transporte seguro y sa-
nitizado para los trabajadores. En esta rebatinga, los 
empleados son los que están en riesgo.

Y por si algo faltara, antier venció el acuerdo del 
Gobierno federal con los hospitales privados para que 
éstos ayudaran con pacientes en el segundo nivel de 
atención. Justo en el momento de mayor contagio y 
cuando más camas se necesitan.

Esa es la cruda realidad de esta “nueva norma-
lidad” que para muchos sigue llevando el sello de la 
llamada “4T”.

E stamos ansiosos, ha iniciado 
la cuenta regresiva para arran-
car lo que se han empeñado 

en llamar “la nueva normalidad”. Un 
concepto que casi, por decreto presi-
dencial, va a cambiar las cosas. Hasta 
un semáforo nos hemos inventado.

Colectivos prevén reanudar actividades a finales de año

Atora crisis sanitaria la
búsqueda de personas
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Colectivos de búsqueda de perso-
nas desaparecidas se han visto 
obligados a suspender sus tra-
bajos por la emergencia sanitaria 

de Covid-19, lo que retrasa los hallazgos 
de 2019 y pone en riesgo más de dos mil 
restos óseos situados en 87 fosas, debido 
a los factores ambientales y depredado-
res subterráneos que los comen.

Datos de la Comisión Nacional de Bús-
queda (CNB) de la Secretaría de Gober-
nación (Segob) detallan hasta su último 
informe de enero de 2020 que se tiene 
registro de nueve mil 164 personas desa-
parecidas, de las cuales cinco mil 184 son 
hombres y tres mil 980 mujeres.

En entrevista con La Razón, Lucy 
Díaz, fundadora del Colectivo Solecito 
en Veracruz, dijo que las búsquedas en 
predios ubicados en los municipios de 
Alvarado (donde en noviembre de 2019 
se encontraron dos mil fragmentos en 10 
fosas), en Úrsulo Galván (con 72 fosas) y 
en Playa Vicente (donde se detectaron 
cinco fosas clandestinas) se encuentran 
suspendidas por la emergencia sanitaria, 
pero será hasta final de año cuando regre-
sen a analizarlas.

“Están detenidas por las autoridades 

LA FALTA de personal en fiscalías, el clima y los depredado-
res ponen en riesgo los avances en la localización de desapare-
cidos; las mismas familias nos pidieron esperar, afirman

Supervisa Astudillo hospital Covid
Redacción  • La Razón

EL GOBERNADOR DE GUERRERO, 
Héctor Astudillo, visitó ayer la Unidad 
Operativa de Hospitalización Covid-19 
en el Sexto Batallón de Ingenieros de 
Combate, ubicado en Chilpancingo, para 
supervisar la atención que se brindará a 
los pacientes a partir de hoy.

En compañía de su esposa, la presiden-
ta del DIF Guerrero, Mercedes Calvo, y del 
secretario de Salud local, Carlos de la Peña 
Pintos, el mandatario estatal recorrió la 
unidad, que en total cuenta con 30 camas 
de hospitalización disponibles y equipa-
das, además de 12 médicos generales y 12 
enfermeras, quienes atienden a civiles sin 
derechohabiencia, militares y derechoha-
bientes de cualquier otra institución.

De acuerdo con Luis Felipe Lizárraga, 
asesor técnico de la Unidad, esta zona 
será destinada para pacientes que no 
puedan convalecer su enfermedad en su 
hogar y quienes requieran terapia inten-

siva serán referidos a otros escuadrones 
sanitarios.

En dicho espacio, que fue habilitado 
por la Secretaría de la Defensa Nacional y 
el Gobierno del Estado para ayudar al sis-
tema de salud en la entidad, se le mostró 
al gobernador el material con el que cuen-
ta el personal que está debidamente ca-
pacitado para recibir a los pacientes, una 
ambulancia y una cápsula de traslado.

Ante José Ernesto Ávalos Pardo, co-
mandante de la 35 Zona Militar, y Rocío 
Bárcena Molina, enlace del Presidente 
de la República en Guerrero en materia 
de atención a la Salud, Astudillo Flores 
reiteró su agradecimiento a la Secretaría 
de la Defensa Nacional por la solidaridad 
que desde siempre ha mostrado con 
Guerrero.

y no podemos trabajar sin su amparo, 
porque tenemos que hacer exhumacio-
nes y la Fiscalía es la que nos acompaña. 
Tampoco queremos exponer a nuestros 
compañeros porque la enfermedad es 
grave y vamos a prevenir, aunque nos 
afecte en puntos que ya teníamos ubica-
dos”, aseveró.

Además dijo, que otra problemática es 
la de los depredadores subterráneos, que 
los comen o los trasladan de lugar, lo que 
complica las investigaciones.

La directora de Los Otros Desapareci-
dos de Iguala, Adriana Bahena, dijo que 
pocos días antes de declarada la emer-
gencia tuvieron una reunión con la Fis-
calía General de Guerrero, donde acorda-
ron suspender las búsquedas debido a la 
contingencia, lo que ha afecta-
do algunos puntos donde ya se 
tenían ubicadas algunas fosas.

“Estábamos por entregar 22 
cuerpos y eso nos afectó, ya 
que no se hizo; es importante 
darlos a sus familiares para que 
los sepulten, pero por esto se 
suspendió ya que las depen-

dencias están cerradas. Hay un temor 
muy grande y las mismas familias fue-
ron las que nos pidieron esperar, ya que 
tienen temor por la pandemia”, aseveró.

Por separado, Ema Mora, presidenta 
del colectivo Familias de Acapulco en 
Busca de sus Desaparecidos, señaló que 
quedaron por buscar en 10 sitios de Gue-
rrero ubicados en el Parque Nacional El 
Veladero y por las condiciones del clima 
es posible que se pierdan los indicios, ya 
que el lodo y las lluvias tapan los rastros 
positivos.

“Es muy probable que por el clima se 
pierdan los indicios que ya tenemos en el 
Parque Nacional El Veladero, pues ahí es 
donde normalmente los asesinan y van 
a enterrar; ahora ya es muy difícil subir a 

la montaña y no hay autoridad 
que por lo pronto nos acompa-
ñe; aparte, nosotros somos los 
que abrimos caminos y corta-
mos los arbustos, pero al no po-
der salir de casa todo ya creció 
y cuando regresemos va a ser 
muy difícil encontrar las fosas”, 
destacó.

EL GOBERNADOR DE GUERRERO, Héc-
tor Astudillo (centro), recorre la unidad, 
con su esposa, Mercedes Calvo, ayer.

El pasado 10 de 
mayo, la Fiscalía de 
Jalisco reportó el 
hallazgo de 25 cadá-
veres y cinco bolsas 
con restos en una 
fosa clandestina.
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Por David E.
 León Romero

Volver a 1995

• JUSTA 
MEDIANÍA 

El diagnóstico era contundente: 1. Falta de reglas 
e instrumentos financieros exclusivos para atender 
emergencias y desastres. 2. Contingencias atendidas 
de forma deficiente por falta de certeza procedimental 
y presupuestal. 3. Dependencias que sufrían para dar 
continuidad a sus programas a causa de la súbita rea-
signación presupuestal por la aparición de la emergen-
cia. Estos factores, enmarcados por: 1. Dos fenómenos 
naturales y sus cuantiosos daños. 2. La experiencia del 
Sinaproc creado aproximadamente 10 años antes. 3. La 
profunda crisis económica de aquellos días. Obligados 
por estos elementos, un grupo de mujeres y hombres 
diseñan un instrumento de planeación financiera lla-
mado Fonden. El Fonden es un conjunto de reglas, pro-
cedimientos, responsables y recursos, encargados de 
atender las emergencias y los desastres que suceden 
en el territorio, provocados principalmente por lluvias 
y ciclones tropicales, sismos e incendios forestales. 
Además, el Sinaproc cuenta con el Fopreden, un instru-
mento dedicado a la ejecución de proyectos en materia 
de prevención. El Fonden, el Fopreden y otros elemen-
tos del Sinaproc han provocado admiración y recono-
cimiento por parte de diversas naciones e instituciones 
de carácter global, lo que posiciona a México como un 
ejemplo en materia de Gestión Integral de Riesgos. En 
días recientes, entre algunos legisladores de nuestro 
país -para los que guardo profundo respeto-, en estric-
to uso de sus facultades, ha florecido la intención de 
modificar radicalmente ciertos instrumentos, entre los 
cuales se encuentran el Fonden y el Fopreden. Vivimos 
tiempos extraordinarios de modificaciones profundas. 
Sin embargo, debemos ser cuidadosos. Los cambios 
no siempre son buenos. Al pasar el machete por el aca-
hual, corremos el riesgo de cortar además de la maleza, 
el delgado tronco de la ceiba a la que mucho esfuerzo le 
ha costado crecer. Las instituciones y sus instrumentos 
no se construyen de la noche a la mañana. Los cambios 
que propongamos en ellas y ellos, deberán constituirse 
en un contexto de seriedad y profundidad directamen-
te proporcional al nivel de importancia que el instru-
mento en cuestión representa. Cualquier cambio arre-
batado podría poner en riesgo el trabajo de millones de 
personas que han sacrificado su tiempo, experiencia, 
conocimiento y talento a la construcción de un siste-
ma encargado del cuidado de las familias mexicanas. 
Bienvenidos los cambios, siempre y cuando, contem-
plen una etapa de discusión, análisis y construcción de 
ideas que nos permitan mejorar. Debemos apostar por 
avanzar, por alejarnos de la reacción y acercarnos a la 
prevención. Celebro la consideración que han tenido 
los legisladores de nuestro país para abrir un espacio 
de análisis, reflexión y diálogo, que estoy seguro, dará 
como resultado mejores instrumentos y, por ende, una 
mejor gestión del riesgo. Queremos mejorar, no volver 
a 1995.

El año de 1995 fue especialmente 
intenso para México en materia de 
emergencias y desastres. Los hura-

canes Opal y Roxana golpearon sin piedad 
el Sur de nuestro país. Hasta ese momen-
to, nuestro Sistema Nacional de Protec-
ción Civil (Sinaproc) había atendido las 
emergencias y los desastres, realizando 
reasignaciones inmediatas de recursos 
otorgados previamente a dependencias y 
programas rutinarios no necesariamente 
relacionados con las contingencias. 

El municipio más rico acumula sólo dos decesos

Reabren hoy espacios 
en San Pedro Garza
• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx

Con sólo dos decesos desde el ini-
cio de la pandemia de Covid-19, 
San Pedro Garza García, en Nue-
vo León, avanza en su reactiva-

ción con el anuncio de la reapertura de 
zonas públicas a partir de hoy y se alista 
para reabrir el 1 de junio el Parque Ecoló-
gico Chipinque, principal atractivo de es-
parcimiento del municipio, el primero en 
su tipo en reabrir sus puertas en el país. 

Con 104 casos confirmados hasta el 24 
de mayo, la demarcación alista su “nueva 
normalidad”, luego de haber sido la de-
marcación neoleonesa con más casos de 
coronavirus al inicio de la pandemia, al 
declarar emergencia sanitaria el 17 de mar-
zo, cuando concentraba 70.5 por ciento de 
los contagios en la entidad (12 de 17). 

Ayer, el alcalde de San Pedro, Miguel 
Treviño de Hoyos, indicó que aunado 
a la reapertura de Chipinque, hoy se re-
anudará la actividad en las calzadas y 
parques públicos del municipio, aunque 
sólo para transitar en ellas y sin aglome-
raciones o reuniones. 

 “Chipinque abre el primero de junio, 
todos seremos responsables de guardar 
los nuevos hábitos. Se ha estado prepa-
rando muy bien el patronato, van a tener 
reglas muy claras, no se va a permitir la 
entrada masiva, van a estar organizando 
la entrada de manera muy profesional”, 
indicó  en una transmisión en vivo.

El mandatario dio a conocer que se co-
locará señalización con las medidas que 

CON RESTRICCIONES regresan restaurantes y mercados; 
siguen prohibidas las reuniones, señala alcalde Miguel Treviño; 
Parque Ecológico Chipinque abre con preventa el 1 de junio

Niega Barbosa expropiación en escuelas
Redacción • La Razón

TRAS LA APROBACIÓN de la nueva Ley 
de Educación de Puebla el pasado 15 de 
mayo por el Congreso local y la polémica 
levantada en el sentido de que el gobierno 
de Miguel Barbosa podría adueñarse de 
bienes de escuelas privadas, el mandata-
rio descartó estos señalamientos.

“Esta misma previsión por obligación, 
quedó establecida en la Ley de Educación 
Estatal en su artículo 105. Su alcance nada 
tiene que ver con apropiarse de dichos 
bienes muebles e inmuebles, sino de que 
los mismos sirvan para los fines educati-
vos”, escribió en Twitter.

El 15 de mayo se ventiló en el Congreso 
que esta ley actualizaría el marco jurídico 
conforme a lo que establece la ley men-

cionada por Barbosa a nivel general y que 
está vigente desde septiembre del 2019. 

La reforma llegó al Congreso por una 
iniciativa del Ejecutivo poblano, pero fue 
criticada por el llamado Consorcio Uni-
versitario (CU), integrado por la BUAP, así 
como las  privadas UPAEP, UDLAP, Ibe-
roamericana, Anáhuac, y Madero.

A ellos, se refirió directamente Barbosa 
ayer: “Llamo al autodenominado #Consor-
cioUniversitario de #Puebla, a que mire por 
la educación y no por sus intereses econó-

micos, las cosas en Puebla ya cambiaron y 
no volverán a ser como antes, cuando reci-
bían canonjías de los gobiernos”.

Ante la reacción del Ejecutivo local, Luis 
Ernesto Derbez Bautista, rector de la UD-
LAP, calificó la nueva ley como un ataque al 
sistema privado de educación, al destacar 
que tiene “espíritu intervencionista”.

Por su parte, Edwin Baños, rector de la 
UPAEP, aseveró: “Nos perdimos la opor-
tunidad de brindarle a Puebla una Ley de 
Educación que corrigiera las ambigüeda-
des de la Ley Federal y que contase con el 
apoyo de los sectores involucrados para 
promover una transformación educativa”.

La Coparmex Puebla se sumó a las opi-
niones y acusó que, con su aprobación 
sin consulta, los legisladores le dieron la 
espalda a la ciudadanía.

deben acatar los paseantes, como el uso 
de cubrebocas, distancia de dos metros, 
desinfectarse las manos, evitar el uso 
de bebederos o tocar superficies, entre 
otras. Además, el acceso será exclusiva-
mente por medio de boletos de preven-
ta, para evitar aglomeraciones al comprar 
tickets o al interior del lugar. 

A partir de hoy, en la demarcación 
también se reactivarán actividades en 
restaurantes (aunque al 50 por ciento y 
con mesas colocadas a dos metros de dis-
tancia una de otra), clubes de ejercicio al 
aire libre, mercados y comercio ambulan-
te, así como clases individuales. 

Para inaugurar la reapertura, ayer se 
colocaron señalizaciones y se marcaron 
los carriles para peatones y habitantes 
que salgan a ejercitarse en los corredores 
de las calzadas del Valle y San Pedro. 

En este municipio, considerado el más 
rico de México, también se implementó 

un sistema de BiciRuta de 6.5 kilómetros, 
para que los habitantes se movilicen por 
las calles y avenidas a pie o en bicicleta, 
con el fin de disminuir las aglomeracio-
nes en transporte público. Los habitantes 
pueden llevar su propia bicicleta o usar 
una de las 100 que se prestarán. 

Medios locales difundieron que este 
domingo, previo a la reactivación del 
municipio, parques y zonas comunes se 
mantuvieron vacías. 

En San Pedro se anunció el inicio de la 
reactivación económica desde el pasado 
14 de mayo, con la reapertura de algunos 
sectores comerciales, industriales, y de 
obra pública y privada, aunque bajo me-
didas sanitarias para evitar el disparo de 
contagios, esto, luego de que veinte días 
antes, para el 25 de abril, con 46 casos 
positivos, el municipio aplicara su propia 
“Fase 4” de emergencia, fuera de las decla-
ratorias de los gobiernos estatal y federal.

El municipio entregó desde ayer cartelones a 
los restaurantes en los que se señalan las me-
didas que clientes y operadores deben llevar a 
cabo durante este proceso de reactivación.

PERSONAL DE 
SALUD realiza 
pruebas en su 
automóvil a 
conductores que 
presenten sínto-
mas, en la colonia 
San Pedro 400.Fo
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“SU ALCANCE nada tiene que ver con apro-
piarse de dichos bienes muebles e inmue-
bles, sino de que los mismos sirvan para los 
fines educativos a que son destinados”

Miguel Barbosa 
Gobernador de Puebla

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

08LR3415.indd   208LR3415.indd   2 25/05/20   00:1825/05/20   00:18



Twitter @LaRazon_mx
09

LUNES 25.05.2020 • La Razón
MÉXICO

“Desaparecer 
fideicomisos 
nunca se nos 
consultó”
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA PROPUESTA para desaparecer 44 
fideicomisos en el país no fue consulta-
da al interior de la bancada, sostienen los 
diputados de Morena Miguel Ángel Jáu-
regui y Lorena Villavicencio.

En entrevista con La Razón coincidie-
ron en que el coordinador de su partido 
en la Cámara de Diputados, Mario Delga-
do Carrillo, no discutió este tema con el 
grupo parlamentario, ante la emergencia 
que enfrenta el país por el Covid-19.

Miguel Ángel Jáuregui señaló que 
Delgado Carrillo “sólo anunció que en la 
semana que se presentarían unas inicia-
tivas, pero nunca nos dijo que fuera de 
esta naturaleza”.

Agregó que esta actitud del coordina-
dor parlamentario podría provocar inclu-
so problemas al interior de la coalición 
(Juntos Hagamos Historia), que integran 
también el PT y PES.

“Ese pequeño detalle resulta significa-
tivo para la coalición y despierta dudas 
entre los aliados”, consideró el legislador 
y recordó que por ello el presidente de 
la Comisión de Transparencia y Antico-
rrupción en San Lázaro, Óscar González 
(PT), pidió explicaciones sobre el destino 
de los recursos que actualmente se desti-
nan a sectores como el campo, la cultura 
y el deporte, entre otros.

En tanto, Villavicencio Ayala lamentó 
que en el partido hay una “tendencia de 
sacar iniciativas precipitadas”, misma 
que se debe eliminar.

“No es una iniciativa de la bancada, 
jamás se discutió el tema de los fideico-
misos; simple y llanamente alguien (la 
diputada Dolores Padierna) la hizo no sé 
a propuesta de quién o quiénes, pero eso 
no pasó por el filtro del grupo parlamen-
tario”, aseveró. 

La también integrante de la Comisión 
de Cultura y Cinematografía de San Lá-
zaro dijo que con estas acciones lo único 
que generan es una enorme inconfor-
midad entre quienes pueden resultar 
afectados “cuando no hay ninguna ne-
cesidad, cuando tenemos el Parlamento 
Abierto para dialogar y conocer perfecta-
mente el funcionamiento de fideicomi-
sos, quiénes son los beneficiados y si hay 
elementos de fiscalización o elementos 
que pudieran hacer pensar lo contrario”.

Agregó que estos fondos son tan im-
portantes para atender los desastres 
naturales, mismos que no desaparecen 
ante la pandemia que ha dejado más de 
siete mil muertos en el país.

Ante las críticas del cineastas reconocidos a 
nivel mundial se logró borrar de esta iniciativa 
al Fidecine, responsable de la quinta parte de 
las películas nacionales que se realizan.

Evalúan parar fines de semana por virus
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL AYUNTAMIENTO de Centro, en 
Tabasco, propuso detener su actividad 
comercial durante tres fines de semana 
para evitar la propagación de Covid-19.

Con la iniciativa que será votada hoy 
se sumaría al plan que pusieron en mar-
cha 16 municipios en la entidad desde 
este 22 de mayo.

Según el documento que se difundió 

y se envió a regidores ayer, este cierre se 
aplicará del 29 de mayo al 1 de junio, del 5 
al 8 de junio y del 12 al 15 de junio. 

Con esta medida, los municipios del 
estado encabezado por Adán Augusto 
López acordaron suspender sus ventas 
al público; otras zonas no permitieron el 
comercio para mitigar los contagios.

Únicamente se permitirá la venta vía 
telefónica o en línea con entrega a domi-
cilio y sin la posibilidad de permitir la en-
trada a personas a las instalaciones.

Incluye comercio desde supermerca-
dos, tiendas de conveniencia, mercados, 
Central de Abasto, tianguis, restaurantes, 
taquerías, pastelerías, cocinas económi-
cas, fondas, instituciones bancarias y 
financieras, casas de empeño, cajas de 
ahorro y venta de ropa, así como vende-
dores ambulantes.

Tabasco suma tres mil 148 contagios y 
393 decesos y dicho municipio en cues-
tión es el que acumula más con mil 811 
casos positivos.

En días festivos 
las entidades re-
forzaron medidas 
sanitarias para 
evitar un riesgo.

“ESE PEQUEÑO detalle 
(no discutirlo) resulta 
significativo para la 
coalición y despierta 
dudas entre los aliados”

Miguel Ángel Jáuregui
Diputado de Morena

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O
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Por Obdulio
 Ávila

Los ingresos públicos  
antes del Covid-19

• SURCO

 

En el caso de la Ciudad de México, el artículo 
22 de la Ley de Fiscalización Superior de la enti-
dad señala qué la integra, y que puede definirse 
como el documento presentado por la Jefatura de 
Gobierno (JdG) anualmente, para la revisión del 
Congreso local, y que contiene los resultados de 
la gestión financiera del poder público, órganos 
constitucionales autónomos y alcaldías de la ca-
pital federal; con el objeto de que se pueda com-
probar que los recursos han sido gastados en los 
programas y en la forma aprobada por el respec-
tivo presupuesto de egresos. Es pues, el informe 
del ingreso, gasto y deuda públicos, y que debió 
ser acorde con la normativa vigente.

Conforme a la Constitución federal a más tar-
dar el 30 de abril de cada año, se presenta la CP del 
año inmediato anterior. La JdG, la presentó en el 
último día del plazo prescrito.

Siete tomos integran la CP2019, por lo que to-
maré sólo información relevante sobre los ingre-
sos de ese año.

En primer lugar, los ingresos totales de la ciu-
dad fueron inferiores en 3,500 millones de pesos 
(mdp), a los obtenidos en el año 2018. (Un año de 
tres Jefes de Gobierno: Miguel Ángel Mancera Es-
pinosa, del 1 de enero al 29 de marzo; José Ramón 
Amieva Gálvez, 29 de marzo al 4 de diciembre, y la 
Dra. Sheinbaum los últimos 26 días).

Segundo, los ingresos del denominado sector 
central (dependencias y órganos desconcentra-
dos) se redujeron aún más al no percibir casi 8,500 
mdp respecto a lo logrado un año antes. Esto se 
debió principalmente, a la caída de 7,287 mdp 
de ingresos propios de la administración pública 
centralizada.

Lo anterior significa que antes del Covid-19, 
la hacienda local tenía una pérdida del orden de 
8,500 mdp, resultante de la disminución de los in-
gresos públicos en el 2019; entre ellos impuestos, 
derechos y aprovechamientos, por sólo citar los 
más importantes.

Tercero, el gobierno de la ciudad, fue beneficia-
rio de una magnánima, generosa disposición del 
Gobierno federal, que le envió 9,031 mdp más que 
en el año 2018, sólo por concepto de participacio-
nes y transferencias. 

Sin esa “ayudadita” de don Andrés, el hoyo por 
la caída de los ingresos hubiera sido mayor.

Cuarto, existe un costo para el erario local, de 
más de 12,500 millones de pesos, que se perdieron, 
a pesar de la “actualización” de las cuotas y tarifas 
de las contribuciones locales a una tasa de 5.21%, 
que sí se facturó a los capitalinos. (Y sin el nuevo 
coronavirus).

Las finanzas públicas se encuentran debilita-
das, ¿qué hará el gobierno local para reactivar a la 
urbe y contribuir a la del país?

Como primer paso pudiera ser, menos ideolo-
gía y un mejor paquete económico de rescate.

Una de las funciones parla-
mentarias más relevantes, es 
la revisión de la Cuenta Públi-

ca (CP), y es uno de los asuntos que 
mayor atención debería recibir en la 
opinión pública.

Seremos enérgicos en aplicar la ley: INE

Ponen lupa a políticos; 
lucran con pandemia
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El presidente del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), Lorenzo Cór-
dova, recriminó que decenas de 
políticos continúen entregando 

donaciones, despensas y equipo de pro-
tección médica para promocionarse en 
medio de la contingencia nacional por el 
Covid-19, pues, dice, se trata de un acto 
de deslealtad.

“Bajo el argumento de la emergencia 
sanitaria (funcionarios) han aprovechado 
para promover su imagen personal, prin-
cipalmente en redes sociales”, explicó al 
señalar que estos hechos ya son analiza-
dos por el órgano electoral, pues atentan 
contra la democracia.

En un video compartido en redes so-
ciales, ayer, dijo que diputados federales 
y locales, y senadores, así como alcaldes, 
reparten incluso juguetes, dulces y hasta 
piñatas, que no son esenciales ante esta 
situación.

Por lo anterior, advirtió en el INE “se-
remos enérgicos en la aplicación de la ley 
que prohíbe el uso de recursos públicos y 
de programas sociales con fines electora-
les, continuaremos atendiendo las que-
jas y denuncias que se sigan presentando 
por hechos como éstos”.

Córdova Vianello agregó que no se 
vale que los políticos y funcionarios 
aprovechen la necesidad de la gente para 
lucrar, pues mucha gente recibe despen-
sas luego de perder su empleo por el cie-
rre de negocios en el país para reducir la 
propagación del virus.

“Qué bueno que los representantes 
populares regresen a sus estados y a sus 
distritos en momentos en que la pobla-

ENTREGAN HASTA PIÑATAS, señala Lorenzo Córdova, 
presidente del órgano; graban a beneficiarios y les piden agra-
decer el apoyo, afirma; se promocionan en las redes sociales

Emergencia retrasa protección a mujeres
• Por Jorge Butrón
jorge.butrón@razon.com.mx

A PESAR DE QUE LEGISLADORAS 
de varios partidos se comprometieron a 
crear un refuerzo legal para sancionar la 
violencia contra las mujeres en universi-
dades, la espera se alarga unos meses.

Debido a la suspensión de sesiones, 
provocada por el Covid-19, hasta sep-
tiembre retomarán las iniciativas.

A este problema se suma que 
en redes sociales siguen las de-
nuncias de acoso, ahora en clases 
virtuales. A través de la cuenta de 
Facebook Feministas FFyL se de-

nunció que el profesor Arturo Ramírez, 
que imparte griego en la Facultad de 
Filosofía y Letras de la UNAM, dijo a sus 
alumnas “quiero felicitarlas. Siempre las 
felicito por el 10 de mayo porque aún no 
son mamás, son mamacitas”.

En el Sistema de Información Legisla-
tiva (SIL) sólo hay una iniciativa en la ma-
teria, del senador Joel Piña, que también 
es la única pendiente en las comisiones.

Al respecto, la presidenta de 
la Comisión de Educación de 
la Cámara de Diputados, Adela 
Piña, comentó a La Razón que 
“pasando la pandemia estaremos 
retomando los trabajos, porque de 

manera virtual no podemos hacer vota-
ciones, por reglamento”.

Abril Alcalá, diputada del PRD, dijo 
que a pesar del aislamiento, la violencia 
persiste; por ello, al regresar a la normali-
dad pugnarán para castigo a acosadores. 

En tanto, María Chávez, de Morena, 
dijo que sigue revisando el tema con sus 
asesores, ya que la pandemia produjo 
estragos; sin embargo, reiteró su com-
promiso con las mujeres.  

Por separado, Martha Tagle, de MC, 
dijo que hay buenas leyes para sancio-
nar la violencia, pero éstas no se aplican 
de manera adecuada, en ocasiones por el 
tema de los recursos.

ción más vulnerable atraviesa una situa-
ción difícil, lo malo es que, no en pocos 
casos, estos apoyos se distribuyen en ca-
jas o en bolsas rotuladas con el nombre 
del servidor público y los colores y logoti-
pos de sus partidos políticos”, recriminó 
el líder del órgano electoral.

A pesar de la recomendación del INE 
para desisitir de hacer estas entregas con 
la imagen de un político o partido, algu-
nos funcionarios graban el momento en 
que realizan estas donaciones y hasta 
piden a los beneficiarios que agradezcan 
este apoyo, como despensas, así como 
cubrebocas, caretas de plástico y gel an-
tibacterial, para protección de quienes 
salen de casa.

Cuidar la democracia, insistió, es man-
tener vigentes las leyes y las normas que 
hacen que se pueda garantizar la legali-
dad, equidad y certeza de los comicios 
“pero, además, significa jugar 
limpio, conforme a las reglas y no 
aprovecharse de las carencias y 
necesidades de la gente más des-
favorecida, en cualquier momen-

to, pero particularmente en tiempos de 
pandemia para sacar raja política, el INE 
no lo va a permitir”.

Ante estas acciones, Córdova Via-
nello indicó que la Unidad Técnica de 
lo Contencioso Electoral del instituto 
documenta y analiza si se cometió al-
guna violación al artículo 134 Consti-
tucional que prohíbe categóricamen-
te que los apoyos incluyan nombres, 
imágenes, voces o símbolos que sig-
nifiquen promoción personalizada de 
cualquier servidor público, sin impor-
tar el cargo.

Desde su edición del pasado 28 de 
abril La Razón informó que el órgano 
electoral advirtió  que aplicaría sanciones 
a los funcionarios por la entrega irregular 
de estos artículos.

A un año de que se lleven a cabo las 
elecciones para renovar a la Cámara de 

Diputados, 15 gubernaturas, 29 
Congresos locales y cerca de dos 
mil ayuntamientos insistió en 
que se sancionará a quienes incu-
rran en estas acciones.

2
Elecciones  

locales están en 
vilo por el Covid

5
 Meses estuvo 
tomada la FFyL 

por paristas

Durante los primeros días de la pandemia, el 
órgano electoral exhortó al Gobierno federal 
a quitar la firma del Presidente para evitar una 
promoción irregular ante la emergencia.

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

Lorenzo Córdova 
emite mensaje a 
través de redes 
sociales ante pro-
moción irregular  
de funcionarios.Fo
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Este fideicomiso tiene dinero reserva-
do para tragedias naturales: tormentas, 
huracanes, sismos, deslaves o inunda-
ciones. En México hemos vivido muchas 
tragedias que sin los recursos del Fonden 
hubiera sido imposible resistir. 

Dolores Padierna señaló: "a pesar de 
que los fideicomisos públicos fueron 
considerados como auxiliares en la ad-
ministración de recursos públicos y son 
herramientas para impulsar algunas áreas 
de desarrollo prioritarias, en realidad 
su manejo no ha sido el de cumplir con 
los objetivos de su creación ni darles un 
uso adecuado a esos recursos públicos". 

¿Conoce la diputada Padierna lo 
sucedido en Guerrero cuando quedó 
devastado por las tormentas tropica-
les en 2013 o recorrió Oaxaca o Chiapas 
después de los sismos de 2017? 

Me tocó visitar las zonas más vulnera-
bles en Guerrero, cuando en septiembre 
del 2013 se conjugaron dos tormentas 
tropicales, una proveniente del Golfo 
y la otra del Pacífico, que terminaron 
por causar enormes daños. Miles de 
turistas quedaron varados, pero ellos 
lograron salir. Lo más grave fue para los 
habitantes de buena parte de Guerrero, 
sobre todo de la zona suburbana de 
Acapulco, que quedaron atrapados en 
lo que quedaba de sus casas, sin comida 
ni bebida; desgajamientos que acabaron 
con comunidades enteras y dejaron a 
sus animales atrapados en el agua. El 
rescate de la zona, la atención prioritaria, 
se hizo con recursos del Fonden. 

Años después, en 2017, me tocó reco-
rrer las zonas afectadas por los sismos en 
Chiapas, Oaxaca y Morelos. La gente en 
algunas de las comunidades más pobres 
del país lo había perdido todo; el nivel 
de destrucción era brutal. También se 
utilizaron recursos de este fideicomiso 
para lograr en cierta medida restablecer 
esas comunidades.  

Desaparecer el Fonden es dejar en 
vulnerabilidad absoluta a los más pobres 
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TRAS LOS 
SISMOS de 
septiembre de 
2017, se autorizó 
el uso de 38 mil 
163 millones 343 
mil 988 pesos 
del Fonden para 
la evaluación de 
daños y la recons-
trucción.

Con tal de que el Gobierno federal ten-
ga el control absoluto de los recursos 
que cuentan por el dinero recauda-

do por los contribuyentes, y que desde el 
poder puedan destinar ese dinero a sus 
programas y obras sin entregarle cuentas a 
nadie, ahora llegó la propuesta de Dolores 
Padierna, diputada federal de Morena, de 
extinguir el Fondo de Desastres Naturales 
(Fonden) y el Fondo Nacional para la Pre-
vención de Desastres Naturales (Fopreden).  

y marginados de este país en caso de un 
desastre natural. En una situación de 
desastre no hay tiempo ni posibilidades 
de recurrir a partidas presupuestales es-
peciales, por eso un fondo de emergencia 
como el Fonden es imprescindible para 
actuar con rapidez y eficiencia. 

El Fonden ha atendido a más de 21 
millones de personas cuya vida y salud 
estuvieron en riesgo por diversos desas-
tres a lo largo de las últimas décadas. De 
igual manera, el Fondo ha financiado la 
reconstrucción de miles de viviendas, 
escuelas, carreteras y hospitales a partir 
de su creación. 

Fue a inicios de abril cuando el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
a través de un decreto publicado en el 
Diario Oficial de la Federación, ordenó 
a las dependencias federales extinguir 
todos los fideicomisos públicos sin es-
tructura orgánica.  

A más tardar el 15 de abril se debían 
entregar a la Tesorería de la Federación 
todos los recursos públicos federales que 
tenían dichos fideicomisos, calculados 
según el Presidente, en unos 250 mil 
millones de pesos. 

En diciembre de 2019 había 335 fi-
deicomisos que corresponden a 49 de 
prestaciones laborales y jubilaciones, 
35 de infraestructura, 111 de "apoyos fi-
nancieros" y 111 de subsidios; con saldo 
total de 740 mil millones de pesos; sin 
embargo, algunos de ellos no serían li-
quidados, ya que están previstos en leyes 
o generarían afectaciones importantes a 
terceros, como jubilados o inversionistas. 

Los recursos fueron creados por dife-
rentes dependencias durante las pasadas 
administraciones federales. 

Según el Presidente, los recursos 

serían distribuidos en cuatro propósi-
tos: fortalecer los programas sociales, 
reactivar la economía, apuntalar a Pemex 
por la caída en los precios del petróleo 
y para pagar deuda. 

Un par de semanas después, un tri-
bunal federal estableció que la liquida-
ción de los fideicomisos públicos podía 
constituir un acto de confiscación, por 
lo que los amparos promovidos para 
impugnar la medida califican como ur-
gentes y deben ser tramitados, pese al 
paro de labores del Poder Judicial. 

Pero como la obtención de recursos 
es una urgencia para la 4T, la fracción 
de Morena en la Comisión Permanente 
del Congreso presentó la iniciativa para 
eliminar al menos 44 fideicomisos en 
el país. 

Su argumento fue que así, el Gobierno 
federal podría hacer frente a la pandemia 
de Covid-19 sin endeudarse. 

La propuesta proponía reformar y 
derogar diversas disposiciones a 14 leyes, 
abrogar una y extinguir 44 fideicomisos 
de la Administración Pública Federal, 
como la de personas defensoras a dere-
chos humanos y periodistas, prevención 
y atención de desastres naturales; cien-
cia, tecnología e innovación; desarrollo 
agropecuario, forestal y pesquero; así 
como las de cooperación internacional 
para el desarrollo; modernización y for-
talecimiento aduanero; cultura física y 
deporte; cultura y cinematografía; co-
municaciones y transportes, y fomento 
a la industria nacional energética. 

Pero, como era de esperarse, diversos 
sectores afectados reaccionaron y las 
redes sociales se encendieron contra la 
iniciativa y contra el Gobierno federal. 
Uno de los reclamos más significativos 

fue el del sector cinematográfico, encabe-
zado por los directores Guillermo del Toro, 
Alfonso Cuarón y Alejandro González 
Iñárritu, quienes lograron que el dipu-
tado Mario Delgado se comprometiera 
a que el Fondo de Inversión y Estímulos 
al Cine (Fidecine) se mantuviera. 

Fue ante esta reacción que a los di-
putados de Morena no les quedó de otra 
que congelar esa iniciativa y reconocer 
públicamente que se habían equivocado. 

Son pocos los que han alzado la voz 
por el intento de desaparecer el Fonden. 
A través de un posicionamiento, la Junta 
Directiva de la Comisión de Protección 
Civil y Prevención de Desastres señaló 
que “resulta por demás incongruente, el 
pretender destinar recursos para atender 
la emergencia sanitaria por Covid-19, a 
costa de eliminar fondos que se crearon 
precisamente para prevenir y atender 
emergencias y desastres, sobre todo en 
zonas marginadas del país”. 

Advirtieron que “al desaparecer 
dichos fondos, estaríamos dejando en 
un estado de vulnerabilidad a las po-
blaciones más marginadas y de bajos 
recursos de nuestro país y sin un esquema 
de prevención del riesgo de desastres. 
Esto violaría el principio de inmediatez, 
de acceso a los recursos que permitan 
detonar acciones que salvaguarden 
los derechos humanos esenciales en 
las poblaciones afectadas por dichas 
amenazas”. 

Es imprescindible que el Fonden con-
tinúe con el mismo esquema de respaldo 
financiero que en la actualidad y como 
ha funcionado durante décadas, porque 
sólo así, el Estado puede reaccionar con 
rapidez, eficiencia y auxilio a la población 
civil en una situación de tragedia. 

bibibelsasso@hotmail.com

No se metan con el Fonden 
Por Bibiana Belsasso

• BAJO SOSPECHA

Alivio ante la crisis
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PULSO CITADINO

Ocupación en nosocomios de la capital es de 71%

En meseta de contagios hay
24% más hospitalizados en ZMVM

• Por Karla Mora
karla.mora@razon.com.mx

La Zona Metropolitana del Valle 
de México (ZMVM) dejó de en-
cabezar las cifras de ocupación 
hospitalaria con motivo de la 

pandemia de Covid-19, respecto a otros 
estados; sin embargo, aún se encuentra 
en el pico de internamientos. 

Las autoridades de Salud federal re-
portaron que el 8 de mayo comenzaría 
el punto máximo de contagios en el país; 
para esa fecha, en la capital y su zona co-
nurbada había cinco mil 103 pacientes 
hospitalizados, en internamiento general 
o intubados; mientras que hasta el corte 
de este sábado se registraban seis mil 
359, lo cual representa un incremento de 
24.61 por ciento. 

En total hay 925 más pacientes no intu-
bados (23.47 por ciento) y 331 más con res-
pirador (28.48 por ciento) que el 8 de mayo.

Sin embargo, no es el número más alto 
que se ha reportado en las 16 alcaldías ca-

ENTRE EL 8 DE MAYO y el sábado pasado 
se sumaron mil 256 pacientes en internamien-
to general o con respirador; la semana ante-
rior, al menos tres días hubo leves descensos

   

56581111
NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA PARA HOY PARCIALMENTE 
NUBLADO

REPORTE ALCANTARILLADO DAÑADO
Llame al 072

¿PERCANCES POR BACHES?
La CDMX lo indemniza29°MAX. 13°MIN.
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Van por reglas para 
sesiones virtuales
Luego de que la semana pasada el Congreso local aprobó 
el dictamen para sesionar virtualmente, el coordinador 
panista, Mauricio Tabe, propondrá este martes emitir las 
normas para regularlas, como el uso de firma electrónica 
y las herramientas para hacer oficial correos electrónicos.
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pitalinas y los 59 municipios mexiquen-
ses en ese lapso, pues el viernes 22 de 
mayo se alcanzó seis mil 437 internados, 
por lo que es la máxima diferencia res-
pecto al 8 de mayo, con una variación de 
26.14 por ciento más personas ocupando 
una cama de hospital.

De acuerdo con cifras registradas en 
el portal de Datos Abiertos del Gobierno 
capitalino, después del 8 de mayo hay 
una tendencia constante de incrementos 
diarios en el número de hospitalizados. 

Los aumentos van desde 0.42 hasta el 
5.89 por ciento reportado el domingo 17 
de mayo, cuando se contabilizaron seis 
mil 322 casos, 352 más que el día previo, 
cuando había cinco mil 970.

En los seis días posteriores, tres tuvie-
ron reducciones en el total de hospitali-
zados; la primera fue un día después, el 
18 de mayo, cuando la ocupación hospi-
talaria disminuyó 1.8 por ciento, al pasar 
a seis mil 203. 

El 21 de marzo disminuyó 0.2 por 

ciento, con seis mil 406, 19 menos que 
el día anterior. En esa misma fecha, los 
nosocomios de las 16 alcaldías capitali-
nas llegaron a su máximo porcentaje de 
saturación hasta ahora, pues se alcanzó 
el 80 por ciento de las camas ocupadas, 
aunque días después se desahogó con la 
ampliación de hospitales militares. 

La disminución más reciente ocurrió 
este sábado, cuando la zona metropolita-
na reportó seis mil 359 pacientes, entre 
hospitalizados e intubados; un día antes 
la cantidad de atendidos en camas fue 
de seis mil 437, lo que implica una reduc-
ción de 1.2 por ciento.

Sin embargo, hasta ahora no ha habido 
dos días seguidos de reducción, pues lue-
go de los casos señalados se reportaron 
nuevos repuntes; de ese modo, el 19 de 
mayo el aumento fue de 2.22 por ciento, 
al pasar de seis mil 203 hospitalizados a 
seis mil 320. Mientras que el 22 de mayo 
pasó de seis mil 406 a seis mil 437. Hasta 
el cierre de esta edición no estaba dispo-
nible la información respecto al número 
de internados hasta el domingo.

Ayer, durante la conferencia vesper-
tina de la Secretaría de Salud, las auto-
ridades federales comunicaron que la 
saturación hospitalaria en la capital se 
encuentra en 71 por ciento, lo que signi-
fica que se recuperó el número de camas 
en los últimos tres días. La capital y el Es-
tado de México continúan con la mayor 
cantidad de enfermos activos.

Por Hoy No Circula ampliado, 1,160 se van al corralón
UN MES DESPUÉS de 
que se implementó el 
Hoy no Circula ampliado 
con motivo de la Fase 3 
de la emergencia por el 
Covid-19, a dos mil 808 
conductores se les han 
hecho recomendaciones 
para cumplir con la medi-
da para disminuir la movi-
lidad y mil 610 vehículos 
han sido trasladados a 
depósitos vehiculares.

A través de un boletín, 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) detalló 
que las alcaldías donde 
más recomendaciones se 

realizaron son Cuauhté-
moc, con 345; Magdalena 
Contreras, con 138, y 
Miguel Hidalgo con 135; 
en tanto, donde más 
vehículos fueron puestos 
a resguardo son Cuauhté-
moc, con 214; Iztapalapa, 
con 144, y Venustiano 
Carranza, con 117.

En caso de infringir las 
normas de circulación 
del programa Hoy No 
Circula, el conductor será 
acreedor a las sanciones 
previstas en el artículo 
47 del Reglamento de 
Tránsito de la Ciudad de 

México, que consiste en 
una multa de 20 a 30 ve-
ces la Unidad de Cuenta 
Vigente y remisión del 
vehículo al depósito, así 
como las marcadas en el 
Aviso del Programa de 
Verificación Vehicular. 

La SSC recordó que los 
policías de Tránsito son 
los encargados de realizar 
labores de supervisión y 
regulación del tránsito 
vehicular en la vía públi-
ca, además de que son los 
únicos que pueden multar 
a los automovilistas.

Karla Mora

2
Semanas a la baja 
y saturación menor 
al 65% cambiarán a 
naranja el semáforo

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O

El punto con más infectados
Entre el 8 y el 23 de mayo se ocuparon 331 ventiladores y 925 camas generales más.
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Illa supo del riesgo de 
la Covid-19 a los once 
días de llegar al cargo 

Ante el coronavirus 

MEDIDAS DE
PREVENCIÓN

SÍ
N

TO
M

A
SEn caso de 

infección 
respiratoria evitar 
el contacto 
cercano con otras 
personas

Al toser o 
estornudar, 
cubrirse la boca y la 
nariz con el codo 
flexionado o un 
pañuelo desechable    

Evitar 
tocarse 
los ojos, 
la nariz y 
la boca  

Lavarse las manos 
frecuentemente 
con agua y jabón 
o un desinfectante 
a base de alcohol 

1 3 42

Fiebre TOS Falta de aire

955 545 060

Andalucía

061

Arag�ón

112

Asturias

900 612 112

Cantabria

900 612 112

C.-La Mancha

900 222 000

C. y Le�ón

061

Cataluña

900 720 692

Ceuta

900 400 116

Galicia

061

Baleares

900 11 20 61

Canarias

941 29 83 33

La Rioja

900 12 12 12

Murcia

948 29 02 90

Navarra

900 20 30 50

País Vasco

900 300 555

C. Valenciana

saludextremadura.ses.es
Extremadura

ingesa.mscbs.gob.es
Melilla

900 102 112
Emergencias

Madrid

DESESCALADA

Sánchez 
anuncia que 
habrá CC AA 
que salgan 
del estado de 
alarma en 
pocos días
Madrid estrena la Fase 1 
con incertidumbre    
entre los hosteleros

TRAS PACTAR CON BILDU

CRISTINA BEJARANO

EMPRESARIOS PARA LA RECONSTRUCCIÓN

«Con España decreciendo al 10 por 
ciento no sobreviviremos sin pactos» 

«Hay que ayudar a las empresas 
con reformas fi scales y laborales»

ENTREVISTA GONZALO SÁNCHEZ/ Presidente de la consultoria PwC España

«Necesitamos la ‘normalidad’ de que 
todos volvamos a trabajar y consumir»

EXIGE AJUSTES

Europa avisa de 
que si se toca la 
reforma laboral 
peligran las 
ayudas

Mensaje de 
Urkullu a Moncloa: 
«Estamos 
desconcertados»
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no es mucho, esperan poder com-

plementar los ingresos de las 

consumiciones «in situ» con co-

mida para llevar. Por ello, piden 

al Ayuntamiento de Madrid que 

agilice los trámites para permtiir 

a los establecimientos hosteleros 

ampliar la capacidad de sus te-

rrazas siempre que sea posible. 

En su caso, su negocio está ubi-

cado en una calle peatonal y a 

ambos lados tienen espacio para 

colocar, al menos, cinco mesas 

más con la distancia de seguridad 

requerida.

La normativa también les des-

pierta algunas dudas que parece 

que tendrán que ir resolviendo 

conforme vayan recuperando la 

actividad. «Por ejemplo, si viene 

un grupo de nueve personas, no 

sabemos si podemos juntar a to-

dos en una mesa o tendríamos 

que darle las dos. Porque el 50 por 

ciento de capacidad puede ser en 

función de las mesas o de las si-

llas», cuentan.

En estos meses han tenido que 

sortear un gran número de difi -

cultades, entre ellas el pago de 

alquiler, facturas y gastos co-

rrientes que no admitían retra-

sos. Su primera decisión fue in-

tentar negociar una bajada en el 

precio de la renta del local, pero 

se encontraron ante la negativa 

del propietario: «Nos dijo que si 

no pagábamos teníamos que en-

tregarle las llaves», recuerda. 

Tampoco han recibido ninguna 

ayuda de las prometidas por el 

Gobierno para pymes y autóno-

mos. Pero, por fortuna, han logra-

do pasar estas semanas.

A partir de hoy, miles de hoste-

leros de la región deberán adap-

tarse a las nuevas normas sani-

tarias. Es imprescindible la 

limpieza y desinfección constan-

te de mesas y sillas y se deberán 

evitar las cartas físicas y los pa-

gos en efectivo, entre otras medi-

das. Pero, pese a ello, Madrid, por 

fi n, se pone en marcha.

JESÚS G. FERIA

De izquierda a 
derecha, Iván 

Murillo, Francisco  
Bonet y Antonio 
Caputa, frente a 

su local «Bendita 
gloria»

Solo podemos 
montar dos me-
sas, pero es mejor 
que nada. Tene-
mos que empezar 
a facturar. Apenas 
llevamos seis me-
ses abiertos»
Francisco Bonet
Copropietario de 
«Bendita gloria»

El Ministerio de Sanidad publicó 

ayer un documento con reco-

mendaciones para la apertura al 

público de las playas y zonas de 

baño. Según el texto, en las playas 

los riesgos asociados al Covid-19 

están relacionados con la inte-

racción entre personas. En aguas 

continentales como pozas, re-

mansos y cauces de agua dulce 

con escaso caudal «se desaconse-

ja el baño y los usos recreativos 

para esta temporada 2020». 

El departamento que dirige 

Salvador Illa recuerda que «no 

se dispone de información cien-

tífi ca sobre la capacidad del vi-

rus para permanecer infeccioso 

en agua salada; además, se ha 

identifi cado la sal como agente 

biocida efi caz. En el caso de la 

arena, la acción conjunta de la 

sal del mar, la radiación ultra-

violeta solar y la alta tempera-

tura que puede alcanzar ésta son 

favorables para la desactivación 

de los agentes patógenos». 

El documento aconseja limi-

tar el aforo de las zonas de baño 

marítimas donde se prevé gran 

afl uencia de personas. El acceso 

a las zonas de baño se realizará 

respetando las medidas de segu-

ridad y distanciamiento social, 

que se deberán recordar me-

diante cartelería, así como las 

normas de higiene. Así, estable-

ce que «se deberá prestar aten-

ción a la distancia entre tumbo-

nas,  sombrillas y otros 

elementos. A efectos indicativos, 

los ejes de las sombrillas no se 

instalarán a distancias inferio-

res a cuatro metros. el gestor de 

Sergio Alonso - Madrid 

La distancia entre los ejes de las sombrillas será de al menos cuatro metros 
Sanidad pide que nadie se bañe en cauces de agua dulce de escaso caudal

A la playa, en grupos 
de menos de 15 personas

y evitándose el paso de maqui-

naria por zonas sensibles tales 

como sistemas dunares. De en-

tre los elementos de parcelación 

se priorizarán aquellos que su-

ponen un menor impacto. En 

este sentido, por ejemplo, se pre-

ferirán materiales naturales 

como la madera frente a mate-

riales artifi ciales, y elemientos 

de pequeña envergadura frente 

a aquellos más grandes que ge-

nerarían un mayor impacto».

El texto añade que «las perso-

nas que realicen paseos en la 

orilla respetarán al menos dos 

metros de distancia social» y 

desaconseja «la realización de 

deportes colectivos» o «reunio-

nes de más de 15 personas o 

miembros de la misma familia o 

que no convivan en el mismo 

domicilio y la utilización de todo 

tipo de infraestructuras de playa 

(parques e instalaciones depor-

tivas)». El Ministerio establece 

que «para prevenir la transmi-

sión del virus los usuarios y los 

trabajadores deben, además de 

cumplir las medidas de distan-

cia social, cumplir las normas 

de higiene y aplicar los criterios 

técnicos de mantenimiento, lim-

pieza y desinfección». 

Recomienda por ello «la lim-

pieza diaria de la arena de la 

zona de baño, haciendo especial 

hincapié en la retirada de los 

residuos orgánicos», y asegura 

que «no es aconsejable la desin-

fección de la arena de la playa». 

En lo que respecta a los chirin-

guitos playeros, asegura que 

«deberán seguir los protocolos 

establecidos para los estableci-

mientos de hostelería».

EFE

Playa de El Saler, 
en Valencia, en 

donde los 
bañistas deberán 

tomar el sol 
separados

FA
SE

 2

la playa podrá sectorizar la mis-

ma para asegurar el distancia-

miento social». 

En la instalación de elementos 

de parcelación «se deberá evitar 

la realización de obras y la apli-

cación de hormigón u otros ma-

teriales para la fi jación de dichos 

elementos sobre la arena, siendo 

preferible la instalación manual 

28 Lunes. 25 de mayo de 2020  •  LA RAZÓN

Primera Plana #YORESISTIRÉPORTI / Desescalada

Con restricciones y protocolos de 
desinfección Los propietarios piden al 
Ayuntamiento que agilice los trámites para 
ampliar la superfi cie de las mesas al aire libre

Madrid vuelve 
a irse de cañas: 
la hostelería 
desempolva 
las terrazas

Olaya González - Madrid 
FA

SE
 1Tras más de dos meses de dolor 

que ya forman parte de su histo-

ria, Madrid quiere ahora recupe-

rar su esencia, aunque eso no 

signifi ca que vaya a descuidar el 

camino que ha andado en la lucha 

contra la pandemia. Sobre todo 

porque la batalla aún no se ha 

acabado, tal y como recuerdan 

cada vez que tienen ocasión los 

dirigentes políticos. Tras nueve 

semanas de calles vacías, mesas 

y sillas recogidas y persianas ba-

jadas, por fi n mañana la hostele-

ría de la capital y de todos los 

municipios se pone en marcha. 

La región entra con paso fi rme en 

la fase 1 del plan de transición 

hacia la nueva normalidad con 

ganas de consumir en sus terra-

zas, más aún ahora que el calor 

empieza a apretar. 

Ayer por la mañana, los hoste-

leros de la Plaza Mayor, una de 

las zonas que más movimiento de 

locales y turistas registra de toda 

la ciudad, empezaron a desem-

polvar los grifos de cerveza y las 

máquinas de café. Además de las 

bayetas, las escobas y las frego-

nas, casi todos los locales tenían 

en su mano el que será su aliado 

a la hora de volver a montar las 

terrazas: un metro. Y es que la 

separación mínima que puede 

haber entre las sillas de las dis-

tintas mesas debe ser de dos me-

tros. Por ello, para cumplir de 

forma correcta con la distancia 

social necesaria para prevenir 

repuntes del virus, los responsa-

bles solo podran habilitar la mi-

tad de las mesas que suelen mon-

tar al aire libre.

No muy lejos de allí, en el cora-

zón del Madrid de los Austrias, en 

concreto en la calle de Santiago, 

Iván Murillo, Francisco Bonet y 

Antonio Caputa afrontan con ilu-

sión las últimas horas que le que-

dan a las luces de «Gloria bendi-

ta» apagadas. Estos jóvenes, 

junto con su socio Nicolás Isla, 

dejaron sus trabajos y se junta-

ron en la capital para montar este 

local con aire andaluz y alma gra-

nadina. Lo inauguraron hace 

apenas seis meses, el 1 de diciem-

bre, y, como a tantos, esta crisis 

les ha pillado de lleno.

«Solo podemos montar dos me-

sas, pero es mejor que nada. Te-

nemos que empezar a facturar 

ya», cuentan mientras calculan 

la distancia exacta que deben 

guardar sus comensales. Aunque 
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no es mucho, esperan poder com-

plementar los ingresos de las 

consumiciones «in situ» con co-

mida para llevar. Por ello, piden 

al Ayuntamiento de Madrid que 

agilice los trámites para permtiir 

a los establecimientos hosteleros 

ampliar la capacidad de sus te-

rrazas siempre que sea posible. 

En su caso, su negocio está ubi-

cado en una calle peatonal y a 

ambos lados tienen espacio para 

colocar, al menos, cinco mesas 

más con la distancia de seguridad 

requerida.

La normativa también les des-

pierta algunas dudas que parece 

que tendrán que ir resolviendo 

conforme vayan recuperando la 

actividad. «Por ejemplo, si viene 

un grupo de nueve personas, no 

sabemos si podemos juntar a to-

dos en una mesa o tendríamos 

que darle las dos. Porque el 50 por 

ciento de capacidad puede ser en 

función de las mesas o de las si-

llas», cuentan.

En estos meses han tenido que 

sortear un gran número de difi -

cultades, entre ellas el pago de 

alquiler, facturas y gastos co-

rrientes que no admitían retra-

sos. Su primera decisión fue in-

tentar negociar una bajada en el 

precio de la renta del local, pero 

se encontraron ante la negativa 

del propietario: «Nos dijo que si 

no pagábamos teníamos que en-

tregarle las llaves», recuerda. 

Tampoco han recibido ninguna 

ayuda de las prometidas por el 

Gobierno para pymes y autóno-

mos. Pero, por fortuna, han logra-

do pasar estas semanas.

A partir de hoy, miles de hoste-

leros de la región deberán adap-

tarse a las nuevas normas sani-

tarias. Es imprescindible la 

limpieza y desinfección constan-

te de mesas y sillas y se deberán 

evitar las cartas físicas y los pa-

gos en efectivo, entre otras medi-

das. Pero, pese a ello, Madrid, por 

fi n, se pone en marcha.

JESÚS G. FERIA

De izquierda a 
derecha, Iván 

Murillo, Francisco  
Bonet y Antonio 
Caputa, frente a 

su local «Bendita 
gloria»

Solo podemos 
montar dos me-
sas, pero es mejor 
que nada. Tene-
mos que empezar 
a facturar. Apenas 
llevamos seis me-
ses abiertos»
Francisco Bonet
Copropietario de 
«Bendita gloria»

El Ministerio de Sanidad publicó 

ayer un documento con reco-

mendaciones para la apertura al 

público de las playas y zonas de 

baño. Según el texto, en las playas 

los riesgos asociados al Covid-19 

están relacionados con la inte-

racción entre personas. En aguas 

continentales como pozas, re-

mansos y cauces de agua dulce 

con escaso caudal «se desaconse-

ja el baño y los usos recreativos 

para esta temporada 2020». 

El departamento que dirige 

Salvador Illa recuerda que «no 

se dispone de información cien-

tífi ca sobre la capacidad del vi-

rus para permanecer infeccioso 

en agua salada; además, se ha 

identifi cado la sal como agente 

biocida efi caz. En el caso de la 

arena, la acción conjunta de la 

sal del mar, la radiación ultra-

violeta solar y la alta tempera-

tura que puede alcanzar ésta son 

favorables para la desactivación 

de los agentes patógenos». 

El documento aconseja limi-

tar el aforo de las zonas de baño 

marítimas donde se prevé gran 

afl uencia de personas. El acceso 

a las zonas de baño se realizará 

respetando las medidas de segu-

ridad y distanciamiento social, 

que se deberán recordar me-

diante cartelería, así como las 

normas de higiene. Así, estable-

ce que «se deberá prestar aten-

ción a la distancia entre tumbo-

nas,  sombrillas y otros 

elementos. A efectos indicativos, 

los ejes de las sombrillas no se 

instalarán a distancias inferio-

res a cuatro metros. el gestor de 

Sergio Alonso - Madrid 

La distancia entre los ejes de las sombrillas será de al menos cuatro metros 
Sanidad pide que nadie se bañe en cauces de agua dulce de escaso caudal

A la playa, en grupos 
de menos de 15 personas

y evitándose el paso de maqui-

naria por zonas sensibles tales 

como sistemas dunares. De en-

tre los elementos de parcelación 

se priorizarán aquellos que su-

ponen un menor impacto. En 

este sentido, por ejemplo, se pre-

ferirán materiales naturales 

como la madera frente a mate-

riales artifi ciales, y elemientos 

de pequeña envergadura frente 

a aquellos más grandes que ge-

nerarían un mayor impacto».

El texto añade que «las perso-

nas que realicen paseos en la 

orilla respetarán al menos dos 

metros de distancia social» y 

desaconseja «la realización de 

deportes colectivos» o «reunio-

nes de más de 15 personas o 

miembros de la misma familia o 

que no convivan en el mismo 

domicilio y la utilización de todo 

tipo de infraestructuras de playa 

(parques e instalaciones depor-

tivas)». El Ministerio establece 

que «para prevenir la transmi-

sión del virus los usuarios y los 

trabajadores deben, además de 

cumplir las medidas de distan-

cia social, cumplir las normas 

de higiene y aplicar los criterios 

técnicos de mantenimiento, lim-

pieza y desinfección». 

Recomienda por ello «la lim-

pieza diaria de la arena de la 

zona de baño, haciendo especial 

hincapié en la retirada de los 

residuos orgánicos», y asegura 

que «no es aconsejable la desin-

fección de la arena de la playa». 

En lo que respecta a los chirin-

guitos playeros, asegura que 

«deberán seguir los protocolos 

establecidos para los estableci-

mientos de hostelería».
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Playa de El Saler, 
en Valencia, en 

donde los 
bañistas deberán 

tomar el sol 
separados
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la playa podrá sectorizar la mis-

ma para asegurar el distancia-

miento social». 

En la instalación de elementos 

de parcelación «se deberá evitar 

la realización de obras y la apli-

cación de hormigón u otros ma-

teriales para la fi jación de dichos 

elementos sobre la arena, siendo 

preferible la instalación manual 
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a irse de cañas: 
la hostelería 
desempolva 
las terrazas

Olaya González - Madrid 
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 1Tras más de dos meses de dolor 

que ya forman parte de su histo-

ria, Madrid quiere ahora recupe-

rar su esencia, aunque eso no 

signifi ca que vaya a descuidar el 

camino que ha andado en la lucha 

contra la pandemia. Sobre todo 

porque la batalla aún no se ha 

acabado, tal y como recuerdan 

cada vez que tienen ocasión los 

dirigentes políticos. Tras nueve 

semanas de calles vacías, mesas 

y sillas recogidas y persianas ba-

jadas, por fi n mañana la hostele-

ría de la capital y de todos los 

municipios se pone en marcha. 

La región entra con paso fi rme en 

la fase 1 del plan de transición 

hacia la nueva normalidad con 

ganas de consumir en sus terra-

zas, más aún ahora que el calor 

empieza a apretar. 

Ayer por la mañana, los hoste-

leros de la Plaza Mayor, una de 

las zonas que más movimiento de 

locales y turistas registra de toda 

la ciudad, empezaron a desem-

polvar los grifos de cerveza y las 

máquinas de café. Además de las 

bayetas, las escobas y las frego-

nas, casi todos los locales tenían 

en su mano el que será su aliado 

a la hora de volver a montar las 

terrazas: un metro. Y es que la 

separación mínima que puede 

haber entre las sillas de las dis-

tintas mesas debe ser de dos me-

tros. Por ello, para cumplir de 

forma correcta con la distancia 

social necesaria para prevenir 

repuntes del virus, los responsa-

bles solo podran habilitar la mi-

tad de las mesas que suelen mon-

tar al aire libre.

No muy lejos de allí, en el cora-

zón del Madrid de los Austrias, en 

concreto en la calle de Santiago, 

Iván Murillo, Francisco Bonet y 

Antonio Caputa afrontan con ilu-

sión las últimas horas que le que-

dan a las luces de «Gloria bendi-

ta» apagadas. Estos jóvenes, 

junto con su socio Nicolás Isla, 

dejaron sus trabajos y se junta-

ron en la capital para montar este 

local con aire andaluz y alma gra-

nadina. Lo inauguraron hace 

apenas seis meses, el 1 de diciem-

bre, y, como a tantos, esta crisis 

les ha pillado de lleno.

«Solo podemos montar dos me-

sas, pero es mejor que nada. Te-

nemos que empezar a facturar 

ya», cuentan mientras calculan 

la distancia exacta que deben 

guardar sus comensales. Aunque 
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Carlos Herranz -  París

Tan solo un día después de que el 
presidente Pedro Sánchez hiciese 
un llamamiento al turismo inter-
nacional, llega el tirón de orejas 
desde París. La ministra de 
Transportes y Transición Ecoló-
gica del Gobierno del presidente 
Emmanuel Macron, Élisabeth 
Borne, ha irrumpido en el debate 
sobre el turismo de verano con 
unas declaraciones a la radio pú-
blica francesa este domingo en las 
que «invita» a sus compatriotas a 
no viajar al extranjero y en par-
ticular se ha referido a España 
por lo que califi ca de «medidas 
contradictorias» del Ejecutivo 
socialista.

«No puedo recomendar a los 
franceses que hagan sus vacacio-
nes en España en estos momen-
tos», señaló Borne lanzando un 
serio tirón de orejas a las autoria-
des españoles, que confían en 
reactivar el sector turístico a par-
tir del mes de julio. 

La ministra calificó de «algo 
contradictorios» los mensajes 

lanzados en los últimos días 
desde Madrid, por un lado 
anunciando la apertura de 
fronteras al turismo en julio 
y por otro estableciendo cua-

rentenas de 14 
días a los viaje-

ros, una medida 
que ha levantado 
ampollas en París. 
De hecho, el Go-
bierno francés ha 
confi rmado la cua-
rentena voluntaria 
de 14 días a cual-
quier persona pro-
cedente de España, 
que es considerado 
así como cualquier 
país ajeno a la UE 
como medida de 
«reciprocidad». 

«España ha opta-
do por abrir sus 
fronteras, [pero] al 
mismo tiempo ha 
establecido nor-
mas sobre las per-
sonas que llegan 
en avión. Es con-
tradictorio», ase-
gura la ministra de 
Transición Ecológica, matizando 
que lo de no viajar más allá de las 
fronteras nacionales es una reco-
mendación generalizada. «No 
invitamos a los franceses a prever 
vacaciones en el extranjero», sen-
tenció Borne.

El Ejecutivo francés se esfuerza 
estos días por impulsar el turis-
mo nacional para salvar la tem-
porada lanzando un mensaje 
claro y sin ambigüedades a sus 
ciudadanos: reserven ya, pero 
solo en Francia. La temporada 

Francia 
desconfía de 

Sánchez y 
recomienda 
no veranear 
en España

Crisis del turismo La 
titular de Medio Ambiente, 
Élisabeth Borne, critica las 
medidas contradictorias del 
Gobierno de Pedro Sánchez

turística está a punto de comen-
zar y éste es un sector también de 
gran peso en el Hexágono: genera 
unos dos millones de empleos 
directos e indirectos y supone 
casi el 8% de su PIB, frente al 12% 
en España. 

El Gobierno de Macron quiere 
refl otar como sea el sector y la 
semana pasada anunció un am-
bicioso plan de rescate por un 
total de 18.000 millones de euros, 
de ellos 1.300 millones en inver-
sión pública directa. Pero además 
de inyectar dinero, se necesita 
que los franceses pasen sus vaca-
ciones en el país, en vista de que 
el turismo internacional tardará 
aún en volver. En 2019, Francia 
fue el país más visitado del mun-
do, con 90 millones de turistas 
extranjeros. «Lo que golpea al 
turismo golpea el corazón de 
Francia», ya advirtió el primer 
ministro galo, Édouard Philippe, 
cuando presentó hace unos días 
el plan de rescate al sector. 

Esta semana se publicarán da-
tos esenciales sobre la infl uencia 
del desconfi namiento sobre nue-
vos contagios desde el pasado 11 
de mayo en Francia. En función 
de ello, se tomarán decisiones 
sobre el paso a una nueva fase que 
implicará abrir más la mano en 

las regiones don-
de se considere 
posible por una 
menor circula-
ción del virus.

Esta relajación 
permitiría, entre 
otros asuntos, la 
esperada reaper-
tura de bares y 
restaurantes a 
partir del próxi-
mo 2 de junio.

En la misma en-
trevista de este 
domingo en la que 
ha criticado a Es-
paña, la ministra 
f r a n c e s a  d e 
Transportes y 
Transición Ecoló-
gica ha destacado 
el «civismo» de-
mostrado por los 
franceses y en su 
ámbito destacó 
que Air France se 

ha comprometido a reducir vue-
los en rutas para las que existe 
una alternativa ferroviaria de 
menos de 2 horas y 30 minutos. 

La ministra hizo además un 
ambicioso alegato por el uso de la 
bicicleta para extenderlo más allá 
del centro de la ciudad. «Estoy 
convencida de que cuando prue-
bes la bicicleta, seguro que la 
adoptarás. La lógica es simple: 
dar la máxima libertad y no co-
rrer ningún riesgo», recalcó Eli-
sabeth Borne. 

Distancia social 
en una playa 
de La Grand 

Motte (sur de 
Francia)

LA
 C

LA
V

E

ga como casi imposible que el 
virus sea una creación artifi cial 
diseñada en un laboratorio. Prue-
ba de la ambigüedad es que a 
principios del mes de mayo Pom-
peo aseguraba que «el mero he-
cho de que no sepamos las res-
puestas, y que China no las haya 
compartido, creo que es muy, 
muy revelador». 

Sin embargo, hace apenas una 
semana, entrevistado en 
Breitbart News, aseguró que «sa-
bemos que comenzó en Wuhan, 
pero no sabemos de dónde salió o 
de quién, y ésas son cosas impor-
tantes». 

Teorías de la conspiración
Y las teorías de la conspiración 
podrían estar afectando a la cien-
cia. De hecho, un grupo de 77 pre-
mios Nobel ha publicado una 
carta donde exige una investiga-
ción que esclarezca lo sucedido 
con la subvención federal de tres 
millones de dólares concedida a 
la empresa EcoHealth Alliance, 
que indaga en los virus de mur-
ciélago en China en colabora-
ción con el Instituto de Viro-
logía de Wuhan objeto de 
todos los ataques. La beca 
no ha sido renovada por los 
Institutos Nacionales de 
Salud y, en opinión de los 
científi cos que han fi rmado la 
misiva, se trata de un ataque a 
la investigación sin más motivo o 
combustible que la lucha entre 
las superpotencias. Una represa-
lia por la investigación conjunta 
con la entidad china.

Otras tres decenas de socieda-
des científi cas también han pro-
testado con el paraguas de la So-
ciedad Americana de Bioquímica 
y Biología Molecular. En su opi-
nión, que representa a miles de 
reputados científicos, «la deci-
sión parece ser una reacción a 
una teoría sobre los orígenes del 
virus Covid-19», cuando el objeti-
vo de investigación de EcoHealth 
Alliance es «estudiar la transmi-
sión del coronavirus de una espe-
cie a otra». 

La decisión es «preocupante» 
porque se sostiene sobre «rumo-
res» y porque atenta contra «la 
colaboración científi ca interna-
cional». Además «sienta un pre-
cedente peligroso, al revocar una 
subvención que se otorgó en base 
a mérito sin una justifi cación que 
apele a un posible fraude cientí-
fi co o fi nanciero o a la mala con-
ducta». Entiende que correspon-
de a los expertos, a los «científi cos, 
no a los políticos», «determinar 
el mérito de las solicitudes de sub-
vención, y se espera que los bene-
fi ciarios de la subvención sean 
administradores cuidadosos del 
dinero del contribuyente», sostie-
nen las sociedades científi cas. 

Prosigue la caída de pacientes 
en cuidados intensivos

El número de pacientes de Covid-19 
ingresados en unidades de cuidados 
intensivos en Francia prosiguió ayer su 
caída, para situarse en los 1.655, diez 
menos que la víspera, indicó la Dirección 
General de Sanidad, que reiteró que 
hasta este lunes no publicará el balance 
de fallecidos. 
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MAPA DE LA PROPAGACIÓN DEL CORONAVIRUS

Fuente: Johns Hopkins University (JHU) y OMS Infografía LA RAZÓN
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vidas rotas ha 
dejado el 

Covid-19 en 
Estados 

Unidos. El New 
York Times 

rindió ayer un 
homenaje a 

los americanos 
fallecidos a 
causa de la 
pandemia 

97
.0

0
0

nes» contra Pekín.

El jefe de la diplomacia china 

aseguró que los que quieren que 

su país pague una compensación 

por haber sido el origen de la pan-

demia de coronavirus, tal como 

han demandado algunos dirigen-

tes de Estados Unidos, «están so-

ñando despiertos».

Entretanto, en Washington si-

guen en pie las acusaciones rea-

lizadas por el presidente, Donald 

Trump, y el secretario de Estado, 

Mike Pompeo, que en las últimas 

semanas habrían presionado a 

los servicios secretos estadouni-

denses para que busquen prue-

bas de la presunta conspiración 

vírica del Gobierno chino. 

Alentada por altos cargos como 

Matthew Pottinger, asesor adjun-

to de Seguridad Nacional, la Casa 

Blanca mantiene de forma calcu-

ladamente ambigua una línea 

rechazada por la comunidad 

científi ca internacional, que juz-

El laboratorio 
de Wuhan 

niega ser el 
origen del virus

Trump vuelve a 
jugar al golf.         

El presidente ha 
pasado su primer 

fi n de semana 
practicando su 

deporte favorito 
desde que estalló 

la  pandemia

deben cooperar en varios asuntos 

urgentes, como la lucha contra la 

enfermedad».

«Ese virus político (que se pro-

paga por EE UU junto al corona-

virus) es el uso de cada oportuni-

dad para atacar y desprestigiar a 

China», aseguró, por su parte, el 

ministro chino de Exteriores, 

Wang Yi, que y acusó «algunos 

políticos» estadounidenses de «fa-

bricar demasiadas mentiras» y 

«urdir demasiadas conspiracio-

Victoria Pascual - Hong Kong      
Julio Valdeón - Nueva York

La directora del Instituto de Vi-

rología de Wuhan apareció ayer 

públicamente para negar categó-

ricamente la teoría de la conspi-

ración abanderada por Estados 

Unidos, que apunta a que el coro-

navirus salió de sus laboratorios. 

Califi cando la hipótesis de «pura 

fabricación», aseguró ayer en la 

televisión estatal china que nin-

guna de las cepas con las que tra-

bajaban en ese momento se co-

rrespondía con el nuevo 

coronavirus y que no fue hasta el 

30 de diciembre cuando les llegó 

la primera muestra a la clínica.

Wang Yanyi afi rmó que «tras 

verifi car el patógeno dentro de la 

muestra [recibida el 30 de diciem-

bre], descubrimos que contenía 

un nuevo coronavirus, que ahora 

se llama SARS-CoV-2». «No tenía-

mos ningún conocimiento antes 

de eso, ni habíamos encontrado, 

investigado o preservado este vi-

rus», añadió la epidemióloga, 

quien con sus declaraciones reba-

tía la acusación norteamericana 

de que el virus se encontraba en 

las muestras de coronavirus estu-

diadas dentro de un murciélago. 

«Eso es pura mentira», insistió.

Wuhan, la ciudad china epicen-

tro de una epidemia que ya afecta 

a más de cinco millones de perso-

nas a nivel mundial, está en el 

punto de mira de numerosos in-

vestigadores que tratan de buscar 

el origen real del Covi-19. Por eso, 

desde China han aceptado coope-

rar con la comunidad internacio-

nal para averiguar cómo se desató 

la pandemia siempre que la inves-

tigación sea «profesional, justa y 

constructiva» y sin trasfondo po-

lítico, algo que Wang también de-

sea, pero ve complicado. 

Para allanar el camino, instó a 

Washington. «a dejar de perder un 

tiempo precioso. China y EE UU 

Tensión entre EE UU y China La versión 
de que la primera muestra del coronavirus 
les llegó en diciembre no convence a Trump

EP
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Carlos Herranz -  París

Tan solo un día después de que el 
presidente Pedro Sánchez hiciese 
un llamamiento al turismo inter-
nacional, llega el tirón de orejas 
desde París. La ministra de 
Transportes y Transición Ecoló-
gica del Gobierno del presidente 
Emmanuel Macron, Élisabeth 
Borne, ha irrumpido en el debate 
sobre el turismo de verano con 
unas declaraciones a la radio pú-
blica francesa este domingo en las 
que «invita» a sus compatriotas a 
no viajar al extranjero y en par-
ticular se ha referido a España 
por lo que califi ca de «medidas 
contradictorias» del Ejecutivo 
socialista.

«No puedo recomendar a los 
franceses que hagan sus vacacio-
nes en España en estos momen-
tos», señaló Borne lanzando un 
serio tirón de orejas a las autoria-
des españoles, que confían en 
reactivar el sector turístico a par-
tir del mes de julio. 

La ministra calificó de «algo 
contradictorios» los mensajes 

lanzados en los últimos días 
desde Madrid, por un lado 
anunciando la apertura de 
fronteras al turismo en julio 
y por otro estableciendo cua-

rentenas de 14 
días a los viaje-

ros, una medida 
que ha levantado 
ampollas en París. 
De hecho, el Go-
bierno francés ha 
confi rmado la cua-
rentena voluntaria 
de 14 días a cual-
quier persona pro-
cedente de España, 
que es considerado 
así como cualquier 
país ajeno a la UE 
como medida de 
«reciprocidad». 

«España ha opta-
do por abrir sus 
fronteras, [pero] al 
mismo tiempo ha 
establecido nor-
mas sobre las per-
sonas que llegan 
en avión. Es con-
tradictorio», ase-
gura la ministra de 
Transición Ecológica, matizando 
que lo de no viajar más allá de las 
fronteras nacionales es una reco-
mendación generalizada. «No 
invitamos a los franceses a prever 
vacaciones en el extranjero», sen-
tenció Borne.

El Ejecutivo francés se esfuerza 
estos días por impulsar el turis-
mo nacional para salvar la tem-
porada lanzando un mensaje 
claro y sin ambigüedades a sus 
ciudadanos: reserven ya, pero 
solo en Francia. La temporada 

Francia 
desconfía de 

Sánchez y 
recomienda 
no veranear 
en España

Crisis del turismo La 
titular de Medio Ambiente, 
Élisabeth Borne, critica las 
medidas contradictorias del 
Gobierno de Pedro Sánchez

turística está a punto de comen-
zar y éste es un sector también de 
gran peso en el Hexágono: genera 
unos dos millones de empleos 
directos e indirectos y supone 
casi el 8% de su PIB, frente al 12% 
en España. 

El Gobierno de Macron quiere 
refl otar como sea el sector y la 
semana pasada anunció un am-
bicioso plan de rescate por un 
total de 18.000 millones de euros, 
de ellos 1.300 millones en inver-
sión pública directa. Pero además 
de inyectar dinero, se necesita 
que los franceses pasen sus vaca-
ciones en el país, en vista de que 
el turismo internacional tardará 
aún en volver. En 2019, Francia 
fue el país más visitado del mun-
do, con 90 millones de turistas 
extranjeros. «Lo que golpea al 
turismo golpea el corazón de 
Francia», ya advirtió el primer 
ministro galo, Édouard Philippe, 
cuando presentó hace unos días 
el plan de rescate al sector. 

Esta semana se publicarán da-
tos esenciales sobre la infl uencia 
del desconfi namiento sobre nue-
vos contagios desde el pasado 11 
de mayo en Francia. En función 
de ello, se tomarán decisiones 
sobre el paso a una nueva fase que 
implicará abrir más la mano en 

las regiones don-
de se considere 
posible por una 
menor circula-
ción del virus.

Esta relajación 
permitiría, entre 
otros asuntos, la 
esperada reaper-
tura de bares y 
restaurantes a 
partir del próxi-
mo 2 de junio.

En la misma en-
trevista de este 
domingo en la que 
ha criticado a Es-
paña, la ministra 
f r a n c e s a  d e 
Transportes y 
Transición Ecoló-
gica ha destacado 
el «civismo» de-
mostrado por los 
franceses y en su 
ámbito destacó 
que Air France se 

ha comprometido a reducir vue-
los en rutas para las que existe 
una alternativa ferroviaria de 
menos de 2 horas y 30 minutos. 

La ministra hizo además un 
ambicioso alegato por el uso de la 
bicicleta para extenderlo más allá 
del centro de la ciudad. «Estoy 
convencida de que cuando prue-
bes la bicicleta, seguro que la 
adoptarás. La lógica es simple: 
dar la máxima libertad y no co-
rrer ningún riesgo», recalcó Eli-
sabeth Borne. 

Distancia social 
en una playa 
de La Grand 

Motte (sur de 
Francia)

LA
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ga como casi imposible que el 
virus sea una creación artifi cial 
diseñada en un laboratorio. Prue-
ba de la ambigüedad es que a 
principios del mes de mayo Pom-
peo aseguraba que «el mero he-
cho de que no sepamos las res-
puestas, y que China no las haya 
compartido, creo que es muy, 
muy revelador». 

Sin embargo, hace apenas una 
semana, entrevistado en 
Breitbart News, aseguró que «sa-
bemos que comenzó en Wuhan, 
pero no sabemos de dónde salió o 
de quién, y ésas son cosas impor-
tantes». 

Teorías de la conspiración
Y las teorías de la conspiración 
podrían estar afectando a la cien-
cia. De hecho, un grupo de 77 pre-
mios Nobel ha publicado una 
carta donde exige una investiga-
ción que esclarezca lo sucedido 
con la subvención federal de tres 
millones de dólares concedida a 
la empresa EcoHealth Alliance, 
que indaga en los virus de mur-
ciélago en China en colabora-
ción con el Instituto de Viro-
logía de Wuhan objeto de 
todos los ataques. La beca 
no ha sido renovada por los 
Institutos Nacionales de 
Salud y, en opinión de los 
científi cos que han fi rmado la 
misiva, se trata de un ataque a 
la investigación sin más motivo o 
combustible que la lucha entre 
las superpotencias. Una represa-
lia por la investigación conjunta 
con la entidad china.

Otras tres decenas de socieda-
des científi cas también han pro-
testado con el paraguas de la So-
ciedad Americana de Bioquímica 
y Biología Molecular. En su opi-
nión, que representa a miles de 
reputados científicos, «la deci-
sión parece ser una reacción a 
una teoría sobre los orígenes del 
virus Covid-19», cuando el objeti-
vo de investigación de EcoHealth 
Alliance es «estudiar la transmi-
sión del coronavirus de una espe-
cie a otra». 

La decisión es «preocupante» 
porque se sostiene sobre «rumo-
res» y porque atenta contra «la 
colaboración científi ca interna-
cional». Además «sienta un pre-
cedente peligroso, al revocar una 
subvención que se otorgó en base 
a mérito sin una justifi cación que 
apele a un posible fraude cientí-
fi co o fi nanciero o a la mala con-
ducta». Entiende que correspon-
de a los expertos, a los «científi cos, 
no a los políticos», «determinar 
el mérito de las solicitudes de sub-
vención, y se espera que los bene-
fi ciarios de la subvención sean 
administradores cuidadosos del 
dinero del contribuyente», sostie-
nen las sociedades científi cas. 

Prosigue la caída de pacientes 
en cuidados intensivos

El número de pacientes de Covid-19 
ingresados en unidades de cuidados 
intensivos en Francia prosiguió ayer su 
caída, para situarse en los 1.655, diez 
menos que la víspera, indicó la Dirección 
General de Sanidad, que reiteró que 
hasta este lunes no publicará el balance 
de fallecidos. 
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MAPA DE LA PROPAGACIÓN DEL CORONAVIRUS

Fuente: Johns Hopkins University (JHU) y OMS Infografía LA RAZÓN
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vidas rotas ha 
dejado el 

Covid-19 en 
Estados 

Unidos. El New 
York Times 

rindió ayer un 
homenaje a 

los americanos 
fallecidos a 
causa de la 
pandemia 

97
.0

0
0

nes» contra Pekín.

El jefe de la diplomacia china 

aseguró que los que quieren que 

su país pague una compensación 

por haber sido el origen de la pan-

demia de coronavirus, tal como 

han demandado algunos dirigen-

tes de Estados Unidos, «están so-

ñando despiertos».

Entretanto, en Washington si-

guen en pie las acusaciones rea-

lizadas por el presidente, Donald 

Trump, y el secretario de Estado, 

Mike Pompeo, que en las últimas 

semanas habrían presionado a 

los servicios secretos estadouni-

denses para que busquen prue-

bas de la presunta conspiración 

vírica del Gobierno chino. 

Alentada por altos cargos como 

Matthew Pottinger, asesor adjun-

to de Seguridad Nacional, la Casa 

Blanca mantiene de forma calcu-

ladamente ambigua una línea 

rechazada por la comunidad 

científi ca internacional, que juz-

El laboratorio 
de Wuhan 

niega ser el 
origen del virus

Trump vuelve a 
jugar al golf.         

El presidente ha 
pasado su primer 

fi n de semana 
practicando su 

deporte favorito 
desde que estalló 

la  pandemia

deben cooperar en varios asuntos 

urgentes, como la lucha contra la 

enfermedad».

«Ese virus político (que se pro-

paga por EE UU junto al corona-

virus) es el uso de cada oportuni-

dad para atacar y desprestigiar a 

China», aseguró, por su parte, el 

ministro chino de Exteriores, 

Wang Yi, que y acusó «algunos 

políticos» estadounidenses de «fa-

bricar demasiadas mentiras» y 

«urdir demasiadas conspiracio-

Victoria Pascual - Hong Kong      
Julio Valdeón - Nueva York

La directora del Instituto de Vi-

rología de Wuhan apareció ayer 

públicamente para negar categó-

ricamente la teoría de la conspi-

ración abanderada por Estados 

Unidos, que apunta a que el coro-

navirus salió de sus laboratorios. 

Califi cando la hipótesis de «pura 

fabricación», aseguró ayer en la 

televisión estatal china que nin-

guna de las cepas con las que tra-

bajaban en ese momento se co-

rrespondía con el nuevo 

coronavirus y que no fue hasta el 

30 de diciembre cuando les llegó 

la primera muestra a la clínica.

Wang Yanyi afi rmó que «tras 

verifi car el patógeno dentro de la 

muestra [recibida el 30 de diciem-

bre], descubrimos que contenía 

un nuevo coronavirus, que ahora 

se llama SARS-CoV-2». «No tenía-

mos ningún conocimiento antes 

de eso, ni habíamos encontrado, 

investigado o preservado este vi-

rus», añadió la epidemióloga, 

quien con sus declaraciones reba-

tía la acusación norteamericana 

de que el virus se encontraba en 

las muestras de coronavirus estu-

diadas dentro de un murciélago. 

«Eso es pura mentira», insistió.

Wuhan, la ciudad china epicen-

tro de una epidemia que ya afecta 

a más de cinco millones de perso-

nas a nivel mundial, está en el 

punto de mira de numerosos in-

vestigadores que tratan de buscar 

el origen real del Covi-19. Por eso, 

desde China han aceptado coope-

rar con la comunidad internacio-

nal para averiguar cómo se desató 

la pandemia siempre que la inves-

tigación sea «profesional, justa y 

constructiva» y sin trasfondo po-

lítico, algo que Wang también de-

sea, pero ve complicado. 

Para allanar el camino, instó a 

Washington. «a dejar de perder un 

tiempo precioso. China y EE UU 

Tensión entre EE UU y China La versión 
de que la primera muestra del coronavirus 
les llegó en diciembre no convence a Trump

EP
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Entra en Venezuela el primer 
buque iraní con gasolina

EN UN NUEVO DESAFÍO A EE UU Tareck El Aissame, el vicepresidente 
económico de Maduro, asegura que el «Fortune» ha atracado «sin contratiempos»

Víctor Amaya - Caracas

El primero de los cinco buques 

iraníes que surten de gasolina a 

Venezuela atracó la tarde de este 

domingo en la refi nería El Palito, 

en la costa central norte del país 

que llegó a ser la cuarta potencia 

petrolera del mundo. La embar-

cación llegó cargada de 350.000 

barriles de combustible y aditi-

vos químicos, que pudieran al-

canzar para algunas pocas sema-

nas de abastecimiento y para 

varios meses de propaganda.

El buque iraní «Fortune» entó 

a aguas territoriales venezolanas 

la noche del sábado, cuando co-

menzó a ser escoltada por aviones 

y barcos militares del país recep-

tor, informó el ministro de Petró-

leo venezolano, Tareck El Aissa-

mi, y sus comandos militares. 

Horas antes, el presidente de 

Irán, Hasan Rohani, advirtió de 

que EE UU podía «tener proble-

mas» si sus petroleros sufrían al-

gún percance en el Caribe tras 

destacar que Teherán no iniciaría 

ningún confl icto. Era parte de la 

escalada retórica que auguraba 

un interés de Washington en blo-

quear el paso de los barcos.

Pero esa especie nunca fue con-

firmada por la Casa Blanca. Se 

originó en una agencia informati-

va iraní, y fue exacerbada por la 

propia retórica de Teherán y de 

país persa. Se habla de «herman-

dad» y de «solidaridad», pero no 

de las 9 toneladas de oro que en-

tregadas a cambio de los envíos.

Los buques iraníes, como otros 

que han llegado desde México, 

buscan paliar la aguda escasez de 

gasolina que vive Venezuela, cuyo 

mercado interno ha quedado pa-

ralizado como consecuencia del 

colapso de la industria de refi na-

ción nacional que comenzó a de-

clinar hace siete años y llegó a 

trabajar a solo el 10% de su capa-

cidad en marzo. Las sanciones de 

2019 y la pandemia de 2020 hicie-

ron leña de un árbol ya caído.

En Venezuela, para surtir a los 

vehículos de carburante, deben 

pasar días completos en colas a 

ver si se tiene suerte, mientras un 

mercado negro controlado por 

Caracas. EE UU recientemente 

reforzó su presencia naval en el 

Caribe en lo que dijo formaba par-

te de la ampliación de sus opera-

ciones antidroga. Pero Jonathan 

Hoffman, portavoz del Pentágono, 

dijo el jueves que no estaba al tan-

to de ninguna operación relacio-

nada con los cargamentos iraníes. 

«Continuamos diciendo que Irán 

y Venezuela, ambos aislados en el 

orden internacional, violan clara-

mente las sanciones internacio-

nales con esta transacción».

Ahora, el asunto se presenta 

como una operación de soberanía 

y estrategia geopolítica continen-

tal, incluso con la televisión esta-

tal venezolana transmitiendo el 

himno iraní, así como edificios 

controlados por el partido de Go-

biero enarbolando la bandera del 

militares se ha robustecido con 

precios de hasta 3 dólares por litro, 

equivalente a un salario mínimo.

Los cinco barcos iraníes, el últi-

mo arribará las primeras sema-

nas de junio, cargan alrededor de 

1,5 millones de barriles de gasoli-

na en total. El mercado interno 

venezolano antes de la pandemia 

consumía 170.000 barriles diarios, 

y desde que comenzó el confi na-

miento apenas necesita 40.000. El 

suministro persa pudiera durar 

para alrededor de un mes, según 

cálculos informales de economis-

tas, y dependerá del criterio de 

escasez que se aplique.

Pero gasolina no es el único con-

tenido de los buques, sino también 

aditivos químicos para reactivar 

la refi nación local. Irán ha estado 

tratando de reactivar las refi ne-

rías venezolanas, que llegaron a 

ser de las más grandes del mundo 

hace décadas y ahora están pos-

tradas. Para ello necesita de quí-

micos externos, comenzando por 

los necesarios para aumentar el 

octanaje de la gasolina y hacerla 

apta para el consumo. Una infor-

mación extraofi cial indica que un 

primer envío que llegó de México 

incluyó gasolina de 84 octanos, 

pero se necesita llevarla a 91.

Por ahora lo único seguro es que 

el «Fortune» tardará al menos 

días y medio en descargar su con-

tenido, por lo que su distribución 

efectia pudiera tardar al menos 

una semana más, pues debe pasar 

por varios sistemas hasta recalar 

en gandolas que lleven la gasolina 

a las estaciones de servicio.

No está claro cuál será el destio 

del resto de los buques por llegar, 

si también lo harán a El Palito, que 

surte al centro y la capital del país; 

al complejo Antonio José de Sucre 

(oriente) o al Complejo Refi nador 

de Paraguaná (occidente). 

ORO A CAMBIO DE GASOLINA

Ruta de
los buques

iraníes

Irán

Venezuela

Océano Atlántico

Descargar el 
combustible 
llevará cuatro días

El «Fortune» atracó 
ayer en la refinería El 
Palito. Lleva 350.000 
barriles de gasolina

Venezuela pagó
9 toneladas de oro a 
cambio del combustible

El último de los cinco barcos 
arribará la primera semana 
de junio

Los cinco buques iraníes 
contienen 245 millones 
de litros de gasolinaFuente: Gobierno venezolano Infografía LA RAZÓN

El buque irani 
«Fortune» atracó 

ayer tarde en la 
refi nería El Palito 

con 350.000 
barriles 

Toneladas de 
oro ha pagado 

Venezuela a Irán 
a cambio de 

245 millones de 
litros de 

combustible
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Hong Kong vuelve a desafi ar a China

TRAS DOS MESES DE CALMA POR EL CORONAVIRUS Miles de manifestantes se enfrentan con la 
Policía en los barrios comerciales en protesta contra la Ley de Seguridad Nacional anunciada por Pekín

Agentes 
antidisturbios 
detienen a un 
manifestante, 
ayer en Hong 
Kong

de agua o el gas pimienta. A causa 

de estos enfrentamientos, a últi-

ma hora de ayer las Fuerzas de 

Seguridad informaron de que ha-

bía al menos 180 detenidos por 

asamblea ilegal y desordenes.

Desde que en junio del año pa-

sado el Parlamento tratara de 

aprobar una ley de extradición 

que hubiera permitido llevar a los 

detenidos en esta región adminis-

trativa especial a la China conti-

nental para ser juzgados, las pro-

testas se desataron. La tensión 

solamente se rebajó cuando los 

colectivos prodemocráticos arra-

saron en las elecciones a distrito 

a fi nales de 2019, una victoria que 

Pekín contempló con temor y que 

muchos apuntan le ha empujado 

a dar este paso.

Por eso ahora que el fi n de la 

pandemia daba tregua a una ciu-

dad que comenzaba a recuperar 

la normalidad, el anuncio de esta 

ley ha servido para encender de 

nuevo la llama. Ayer, a las habi-

tuales consignas como «lucha por 

la libertad, apoya a Hong Kong», 

se sumaban otras que evocaban la 

autodeterminación o la indepen-

dencia como las únicas salidas. 

«Di no a la tiranía, apoya nuestra 

autonomía», coreaban los mani-

festantes en Causeway Bay.

Mientras a pie de calle los hon-

gkoneses hacían gala de su técni-

ca «be water» para aparecer y 

desaparecer en pequeños grupos, 

las redes sociales retransmitían 

los enfrentamientos y se hacían 

eco de sus demandas. En ellas 

también mostraron su rechazo a 

otra ley que está tramitando el 

Parlamento autonómico y que 

persigue castigar a los que profa-

nen los símbolos nacionales o 

mancillen la bandera china, con 

multas y prisión de tres años.

Sus peticiones de solidaridad 

internacional llegaron lejos y más 

de 200 parlamentarios y fi guras 

políticas de 23 naciones redacta-

ron una declaración conjunta 

condenando el paso dado por Pe-

kín y solicitando a sus Gobiernos 

posicionarse en contra de la con-

trovertida ley. Sin embargo, la 

misiva no parece haber calado 

entre las autoridades comunistas. 

El ministro de Exteriores, Wang 

Yi, explicó la necesidad de esta ley 

a causa de las protestas del año 

pasado, que «fueron una grave 

amenaza para la prosperidad y la 

estabilidad de Hong Kong».

Cumpliendo su promesa de vol-

ver a las calles, miles de hongko-

neses desafi aron ayer al Ejecuti-

vo local y se concentraron en una 

de las zonas comerciales más 

transitadas de la ex colonia bri-

tánica. Allí, las carreras de los 

antigubernamentales y los vian-

dantes escapando del gas lacri-

mógeno lanzado por la Policía 

volvieron a conformar un esce-

nario que, antes de la epidemia 

de Covid-19, era el habitual de 

cada fi n de semana. Los manifes-

tantes, que por entonces exigían 

cinco demandas al Gobierno cen-

tral, sumaban ayer la de paralizar 

la tramitación de una Ley de Se-

guridad Nacional que, a su pare-

cer, va a dejar en estado de coma 

sus derechos y libertades.

Consideran que la legislación. 

propuesta por Pekín y presentada 

en la Asamblea Popular Nacional 

(APN) el viernes, supondrá el fi n 

del principio de «un país, dos sis-

temas» que rige en la ciudad desde 

volvió a manos chinas en 1997. 

Este sistema otorga una mayor 

Victoria Pascual - Hong Kong autonomía a este territorio y ha 

permitido hasta ahora que los 

hongkoneses gocen de unas liber-

tades que no existen en el resto de 

China. Por eso, la decisión de apli-

car esta normativa ha avivado la 

llama de las protestas, contenida 

a causa del nuevo coronavirus.

Según el borrador, se pretende 

«prevenir, detener y sancionar» 

cualquier acto «de traición, sece-

sión, sedición, subversión» en 

Hong Kong y otros comporta-

mientos que pongan en peligro la 

seguridad nacional. Asimismo, se 

prohibirá la «actividad de fuerzas 

extranjeras y externas» que inter-

fi eran en los asuntos internos de 

esta ciudad china, una acusación 

utilizada por Pekín para acusar a 

EE UU de alentar las movilizacio-

nes sociales del año pasado.

La nueva ley contempla casti-

gar actos como los ocurridos ayer 

en los que, entre gritos y pancar-

tas contra el Gobierno local y el 

Partido Comunista chino, se des-

truyó parte del mobiliario urbano 

y se arrojaron adoquines arran-

cados de las aceras a una Policía 

que no dudó en utilizar el cañón 

LA
 C

LA
V

E

Mayor presencia policial 
en la ex colonia británica

Aunque el ministro de Exteriores chino 
añadió que su aplicación no afectará ni a 
la autonomía ni a los derechos y libertades 
de los hongkoneses, muchos son los que lo 
ponen en duda. Sobre todo, con el 
apartado de que «cuando sea necesario, 
los órganos relevantes del Gobierno 
central establecerán agencias en Hong 
Kong para cumplir con las obligaciones 
pertinentes», lo que se traduce en la 
posibilidad de que los agentes operen 
dentro de la ciudad, algo que hasta ahora 
no tenían permitido. Visto como una 
intromisión directa en los asuntos de la 
metrópoli y una manera de controlar a sus 
ciudadanos, muchos hongkoneses 
aventuran un nuevo verano repleto de 
movilizaciones contra las imposiciones de 
Pekín.
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S on casi 100.000 muertos. 

100.000 nombres. 100.000 

víctimas del coronavirus 

en EE. UU. El New York Times 

trae 1.000 en la portada y 

páginas interiores. Desfi lan con 

letra apretada y limpia, sin 

cañonazos ni crespones. 

Saludan, desde los cuatro 

kioscos que todavía aguantan 

en Manhattan, con la manita 

blanca de pasear sepulcros y la 

sonrisa ladeada, avinagrada y 

diftérica del que levita al otro 

lado del censo. Los 1.000 de 

100.000 apelan al lector, interro-

gan su conciencia, ahora que 

apenas quedan lectores y los 

cuatro que sobreviven lo hacen 

amarrados al mástil de una 

verdad siempre áspera. Los 

muertos de la portada del New 

York Times son navieros 

rescatados del abismo. Siguen 

muertos, a ver, no otra cosa 

puedes esperar, pero reciben su 

ración de aire, un chorro de luz, 

el reconocimiento público de 

un medio digno de su historia. 

Sale el New York Times con su 

cuenca minera de muertos, con 

sus vetas de cadáveres expec-

tantes, y encuentra a gente que 

aplaude y gente que apedrea 

bacines. Los muertos del New 

York Times desactivan en parte 

el nirvana letal de los estados 

de alarma, nuevo paradigma, 

viejo sueño de autócratas, 

cosido de excepcionalidad y 

silencio. Por cosas así resisten 

los periódicos. Para eso Dutton 

Peabody mantuvo abierto el 

Shinbone Star frente a las 

matones de Liberty Valance. 

Para poner negro sobre blanco 

el nombre y dos apellidos de la 

gente arrebatada por la 

enfermedad, a despecho del 

periodismo diseñado como 

gratifi cante antología de 

titulares rosas. Un periódico, 

troquelado a base de meter 

muertos, puede ser el puente de 

mando desde el que otear los 

arrecifes que acechan la 

democracia. No porque 

nuestras libertades corran 

serio peligro, como escuchamos 

a los apocalípticos, sino porque 

el afán por un periodismo 

cuqui, un periodismo de 

trinchera disfrazado con 

paraguas de ositos y frases de 

autoayuda, un periodismo 

adosado a la axila de príncipe y 

amable con las paranoias de los 

súbditos, apenas sirve como 

ejercicio masturbatorio. Entre 

tanto el presidente, Donald 

Trump, sugiere por los pastos 

UN CONFINAMIENTO EN ULTRAMAR (LIX)

1.000 DE 100.000

Julio Valdeón

Los muer-
tos de la 
portada del 
New York 
Times son 
navieros 
rescatados 
del abismo. 
Reciben 
su ración 
de aire, un 
chorro de 
luz, el reco-
nocimiento 
de un me-
dio digno de 
su historia»

El periódico «New York Times» rinde homenaje a los 100.000 muertos en EE.UUU por Covid-19

del twitter que un presentador 

de televisión, Joe Scarbo-

rough, ex senador republicano 

entre 1995 y 2001, podría haber 

cometido un asesinato. No pasa 

nada porque no hay de qué 

sorprenderse: todo es majade-

ría y sensacionalismo en una 

Casa Blanca secuestrada por 

un presidente vírico. Y en algún 

plató dispuesto para que el 

candidato luzca sus virtudes 

Joe Biden afi rmó que si eres 

negro y dudas entre votarle a él 

o a Trump entonces, desengá-

ñate, no eres realmente negro. 

Le faltó añadir que tampoco 

eres un sujeto pensante. Un 

mamífero racional. Un ciudada-

no digno de derechos liberta-

des. Una criatura que amerita o 

merece respeto. Un contribu-

yente con algo más que obliga-

ciones fi scales. Biden soltó su 

perlita y el mundo gira y gira 

porque la izquierda norteame-

ricana pastorea una superiori-

dad moral insufrible, un 

identitarismo digno de un KKK 

inverso aunque igualmente 

monstruoso y una cháchara sin 

prisa ni pausa que reparte 

carnets de progresía y hasta de 

raza en virtud del grado de 

infantilismo que esté dispuesto 

a aceptar un votante humillado, 

concebido en el laboratorio 

como borrego biónico. Biden 

puede permitirse soltar una 

salvajada que habría espantado 

a Martin Luther King Jr., y a 

los otros luchadores por los 

derechos civiles porque en 2020 

son mayoría los «social 

warriors» con la brújula moral 

en el culo y/o los militantes 

adictos a la metadona panfl eta-

ria. Gente que no pestañea 

cuando el líder supremo, sea 

quien sea, el suyo, el bueno, 

llena las redacciones y los 

titulares con frases de pupilas 

seniles. Esto era, al fi n, el nuevo 

orden. El orden tonto de las 

cosas. El desorden impresenta-

ble de los medios de comunica-

ción, descontada la machada 

del Times, y el proceder de un 

Iván Espinosa de los Monte-

ros, que desde el carromato de 

una manifestación va y suelta 

que esto es algo así como una 

celebración del Mundial... 

descontados los muertos, claro, 

que ya es descontar. Menos mal 

que la cabecera neoyorquina, la 

misma que enterró parte de su 

prestigio con la cobertura que 

dió a los sucesos en Cataluña y 

España durante la asonada de 

los xenófobos, restituye en 

parte el honor perdido con una 

cobertura sin adjetivos, libre de 

titulares wagnerianos, abrién-

dose a la fría posteridad donde 

viven los muertos por la vía de 

recordarnos que antes que 

nada fueron nuestros vecinos, y 

que periodismo es, en efecto, 

traerlos en portada.

Desac-
tivan en 
parte al 
nirvana 
letal de los 
estados de 
alarma, 
nuevo 
paradig-
ma, viejo 
sueño de 
autócra-
tas, cosido 
de excep-
cionalidad 
y silencio»
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Donan 5.6 millones 
de equipos médicos 
A través de la Fundación BBVA y otras institu-
ciones públicas y privadas, la iniciativa “Juntos 
por la Salud”  entregaron a la cuarta semana de 
mayo más de 5.6 millones de insumos médicos 
a más de 71 hospitales en 28 estados del país.
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Alerta Consar de falta de liquidez de las Afores

Prevén más de 1.3 millones 
de retiros de Afores por desempleo

• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

El impacto económico de la pan-
demia de Covid-19 provocará 
que durante el primer semestre 
del año al menos un millón 300 

mil personas soliciten retiros parciales por 
desempleo de sus cuentas individuales en 
las Afores, una cifra récord, con un incre-
mento de 31 por ciento en comparación 
con los cerca de 990 mil personas que 
solicitaron retirar dinero en el mismo pe-
riodo del año pasado, estimó la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el 
Retiro (Consar). 

En entrevisa con La Razón, el presiden-
te de organismo regulador, Abraham Vela 
Dib, señaló que el monto promedio de re-
tiro el año pasado fue de 5 mil 797 pesos; 
mientras que para este año la disposición 
de ahorros asciende a un promedio de 5 
mil 553 pesos. Con ello, hasta abril la Con-
sar había desembolsado un total de 5 mil 
129 millones de pesos; mientras que en el 
periodo de referencia, pero del año pasa-
do, el monto fue de 3 mil 794 millones de 
pesos.

Vela Dib detalló  que de enero a abril 
de 2020 se efectuaron casi 934 mil retiros 
por un monto promedio de cinco mil 463 
pesos, lo que resultó en un total de cinco 
mil 129 millones de pesos, mientras que 

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE de 2020 incrementarán 31% las transacciones en 
comparación con el mismo periodo de 2019; aumento por crisis generada por la pandemia 
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Flujo de retiro de cuentas individuales 
En abril se determinó un aumento considerable en el monto retirado 

de las Afores, por desempleo.

Fu
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rCifras en millones de pesos

el año pasado se efectuaron 588 mil 500 
retiros con un promedio de cinco mil 797 
pesos cada uno, y sumó un total de tres 
mil 410.6 millones de pesos, lo que signi-
fica un incremento de 58.7 por ciento en 
el número de retiros y de 50.4 por ciento 
en el monto.

Precisó que tan sólo en abril pasado, los 
trabajadores mexicanos realizaron retiros 
parciales por desempleo de las Afores por 
mil 591.4 millones de pesos, un monto 
histórico desde que hay datos disponi-
bles en 2005, el cual representa el doble 
de los 813.9 millones que dispusieron en 
igual mes de 2019, pero aclaró que estas 
cifras aún no reflejan la disminución de 
empleos a causa de la crisis por la pande-
mia de Covid-19.

El presidente de la Consar refirió que 
esta cantidad es 95.4 por ciento mayor a la 
observada en igual mes del año anterior y 
55.8 por ciento superior a la registrada en 
el tercer mes de 2020, con lo que este indi-
cador se mantiene en máximos históricos.

Explicó que los datos aún reflejan el 
impacto de los 555 mil 247 empleos for-
males perdidos en abril o la disminución 
de 493 mil 746 plazas en los pri-
meros cuatro meses del año, ya 
que los trabajadores tienen que 
dejar pasar 46 días desde que 
perdieron su empleo o fueron 
dados de baja ante el IMSS para 
solicitar su retiro por desempleo 
ante su Afore.

Vela Dib consideró que el 
dato fuerte de pérdida de em-
pleos como resultado del Covid-19  

se dio en abril, pero por el mes y medio 
que tienen que dejar pasar los trabajadores 
para solicitar este apoyo, será en mayo y 
parte de junio cuando se refleje realmente 
cuál es el impacto de la crisis por la pande-
mia, basado específicamente en el núme-
ro de retiros parciales por desempleo.

“Si ya ahorita andamos en 964 mil re-
tiros, yo diría, a ojo de buen cubero, que 
para junio este número se elevará, el acu-
mulado enero a junio ascenderá por lo 
menos un millón 200 mil, un millón 300 
mil personas que hacen retiro por des-
empleados en todo el primer semestre”, 
calculó el experto.

Señaló que esta cifra se compararía con 
unos 940 mil retiros realizados de enero a 
junio del año pasado.

Afirmó que parte del efecto que está 
enfrentando ahora el sistema de pensio-
nes a causa del Covid-19 se habría evitado 
si los legisladores hubieran aprobado la 
iniciativa de reforma a la Ley del SAR que 
el Ejecutivo sometió a su consideración 
en marzo de 2019.

“Para ponerlo en términos muy sim-
ples y a lo mejor muy fuertes: los culpa-

bles de la falta de liquidez que 
pudieran enfrentar las Afores 
y de las posibles minusvalías 
que esto pudiera tener en el fu-
turo, serían los legisladores por 
no aprobar esa iniciativa que 
mandó el señor Presidente en 
marzo del año pasado”, agregó 
el funcionario.

El doctor en Economía por la Univer-
sidad de California, Los Ángeles (UCLA), 
explicó que esta iniciativa incluía que las 
Afores podrían realizar ciertas operacio-
nes en particular, como el reporto inverso, 
el préstamo de valores privados y recibir 
garantías en efectivo.

Resaltó que en la coyuntura actual, es-
tos cambios les hubieran permitido a las 
Afores hacerse muy fácilmente de liqui-
dez sin tener que desinvertir los ahorros 
de los trabajadores en valores guberna-
mentales y no ocurrirían minusvalías, 
por lo que consideró necesario retomar 
la posibilidad de discutir, otra vez, y even-
tualmente aprobar dicha iniciativa.

Alertó que, debido a esta mayor de-
manda de apoyos por desempleo, existe 
el riesgo de que las Administradoras de 
Fondo para el Retiro (Afore) enfrenten 
problemas de liquidez.

Lo anterior las obligaría a deshacerse 
de inversiones en valores gubernamen-
tales para contar con efectivo y así, poder 
pagar estos retiros, lo que generaría mi-
nusvalías en los ahorros de los empleados 
los próximos meses.

Pese a ello, sostuvo que el sistema no 
está en riesgo ya que los ahorros de los 
trabajadores seguirán estando se-
guros, pues “seguirán siendo sa-
grados para nosotros” y even-
tualmente se revertirían 
estas minusvalías hacia 
adelante, aseguró.

Pese a las minusva-
lías que se pueden 
registrar, la Consar 
confía en que la 
tendencia negativa 
se revertirá pasando 
la pandemia.

Algunos consejos del presidente de la Consar 
es que en este momento, no es buena opción 
que los trabajadores busquen cambiar sus 
ahorros a otras Afores. 

964

1,591

5

Mil retiros se han 
realizado con cifras 
hasta abril, señalan

Millones de pesos 
se retiraron sólo el 
pasado mes de abril

Mil 553 pesos es el 
retiro promedio que 
se ha realizado en 
2020
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Twitter: @mfloresarellano

Por Mauricio
Flores

El mamut blanco  
de Santa Lucía

mauricio.f lores@razon.com.mx

Alguien se equivocó cuando le dijo al Presidente An-
drés Manuel López Obrador que Santa Lucía era “tierra 
firme”: la profundidad de las cimentaciones para pistas, 
terminal y torre de control así lo muestran. La búsqueda 
de vestigios de las personas que habitaron la zona hace 15 
mil años hará necesariamente más lento el trabajo tras-
cabos y grúas. La lentitud, empero, podría jugar a favor 
de la nueva terminal ya que conforme a la IATA que diri-
ge Alexandre de Juniac, la caída de los viajes en 55% por 
motivo del Covid-19 hará que la aviación tarde de dos a 
tres años en recuperar su volúmen pre-pandemia y lo 
hará bajo nuevos protocolos sanitarios y fuerte compe-
tencia entre destinos de viaje.

En tal situación, lo más rentable para las aerolíneas 
será llegar a los aeropuertos con probada demanda, 
como es el AICM, que dirige Jesús Rosano, y que dada 
su despresurización (actualmente tiene dos operacio-
nes por hora, luego de haber llegado a las 63 por hora), 
podría mejorar radicalmente su infraestructura… claro, 
siempre y cuando se le asignara presupuesto.

Y en cuanto al agua potable en Santa Lucía, como in-
dica el Reporte Recsa, de Humberto Armenta, la cuenca 
de Ecatepec está bajo estrés hídrico, por lo que tendría 
que obtenerse líquido de Tula a fin de atender hasta 19 
millones de viajeros anuales dentro de una década y a 
la población circundante a esa terminal. Problema nada 
pequeño.

Confianza en las instituciones. El Inegi, de Julio San-
taella, publicó una encuesta que mide la percepción de 
los ciudadanos sobre el desempeño de sus gobierno lo-
cales. Resulta que 66.3% de los yucatecos confían en la 
conducción de Mauricio Vila; 56.7% de duranguenses, 
en José Rosas y 54.6% de los sinaloenses, en Quirino 
Ordaz. En el sótano, 31.6% de los poblanos confían en 
Miguel Barbosa… quién por cierto se apañó el control de 
las escuelas privadas en su entidad.

Suburbano, 30 mil millones. Por cierto, nos cuentan 
que el Tren Suburbano, de Maximiliano Zurita, concluyó 
en tiempo y forma el estudio de demanda para ampliar 
su concesión hasta Huehuetoca y agregar un ramal de 24 
kilómetros hacia Nextlalpan, a fin de llegar la terminal 
Felipe Ángeles. El problema, se comenta en la SCT, de Ja-
vier Jiménez Espriú, es que el estudio de preinversión es-
tima necesarios 30 mil millones de pesos, de los cuales el 
Tren Suburbano (donde el Gobierno es socio al 49%) sólo 
dispone de 3 mil millones… por lo que habría que sacar 
otros 27 mil millones en plena austeridad republicana. 

Los vestigios arqueológicos de caza 
mayor en el polígono de la termi-
nal aérea Felipe Ángeles reconfir-

man lo ya sabido: tal suelo fue parte del 
sistema lacustre del Valle de México (el 
lago de Xaltocan tiene el mismo origen 
geológico que Texcoco) y que las tareas 
de recuperación instrumentados por el 
INAH, de Diego Prieto, complicarán los 
trabajos encomendados al general Gus-
tavo Vallejo en un proyecto que enfren-
ta serios retos como suministro de agua, 
accesibilidad terrestre y una crisis histó-
rica en la industria aérea. 

Alimentos y bebidas, los más afectados 

Ven caída de 20% en 
empleos de franquicias
• Por Ana Martínez 
ana.martinez@razon.com.mx

Las medidas de confinamiento para 
evitar el contagio de Covid-19 pro-
vocará que el sector franquicias 
elimine hasta 20 por ciento de de 

las plazas laborales; es decir, hasta 180 mil 
de sus 900 mil plazas laborales directas, 
alertó Enrique Alcázar, vicepresidente de 
propiedad intelectual y franquicias de la 
Confederación de Cámaras de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco).

En entrevista con La Razón, el empre-
sario comentó que 30 por ciento de los ne-
gocios del giro de alimentos y bebidas han 
visto afectados sus ingresos al registrar 
caídas en sus ventas en más de dos meses 
que lleva el confinamiento para evitar la 
propagación del coronavirus. 

De acuerdo con una encuesta realizada 
por la Asociación Mexicana de Franqui-
cias (AMF), 37.78 por ciento de los franqui-
ciatarios entrevistados ven muy probable 
que tengan que despedir personal por 
falta de liquidez; además, 33.33 por ciento 
lo ven como “probable”; mientras que sólo 
4.44 por ciento lo consideró improbable. 

El sector franquicias en México repre-
senta 4.2 por ciento del Producto Interno 
Bruto (PIB), es decir, cerca de 85 mil mi-
llones de pesos anuales. Hasta 2019 se te-

LA ENCUESTA de la Asociación Mexicana de Franquicias 
revela que 37.78% de los dueños ven muy probable recortar 
personal; disminuye posibilidad de que sector crezca 9.0%

Forzoso, facilidades fiscales a firmas: IMCP
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

AL CUMPLIRSE hoy 113 años de su exis-
tencia en México en un entorno incierto 
por el Covid-19, la contaduría pública con-
sideró necesario dar facilidades fiscales a 
miles de empresas que estarán 
en riesgo de subsistencia a cau-
sa de la crisis.
La presidenta nacional del Ins-
tituto Mexicano de Contadores 
Públicos (IMCP), Diamantina 
Perales Flores, planteó la posibi-

lidad de reducir el coeficiente de utilidad 
para los pagos provisionales del Impuesto 
sobre la Renta (ISR) de las empresas y que 
puedan realizarlos de forma anticipada, 
ya que a partir de abril de este año tendrán 
bajos ingresos.

En entrevista con La Razón, también 
recomendó que las empresas 
puedan deducir en su totali-
dad el pago de salarios del ISR, 
ya que sin tener ingreso, pagan 
sueldos a personas que no es-
tán trabajando al 100 por ciento 
de la capacidad instalada.

Anticipó que la crisis por el nuevo virus 
llevará a muchas de las casi cinco millones 
de empresas en el país a enfrentar proble-
mas de liquidez o a entrar en procesos de 
suspensión de pagos o insolvencia, ante 
lo cual el apoyo, recomendaciones y ase-
soría de la contaduría pública será funda-
mental.

Perales Flores consideró que también 
aumentarán los actos de fiscalización por 
parte de las autoridades para que las em-
presas cumplan con sus obligaciones fis-
cales, y para ello también será importante 
la labor de los contadores públicos.

nían registradas 900 marcas que operan 
en el país, de las cuales 85 por ciento son 
nacionales y únicamente 15 por ciento ex-
tranjeras, que se dividen en 90 mil puntos 
de venta. 

Aunque Enrique Alcázar aseguró que 
es prematuro estimar un impacto econó-
mico, el Covid-19 arriesga las expectativas 
del sector de crecer 9.0 por ciento este 
año, mismo que sería impulsado por el 
rubro de alimentos y bebidas, turismo, 
salud, automotriz, niños (educación y lu-
dotecas), entre otros.

El también presidente de Grupo Alcá-
zar explicó que las franquicias de hoteles, 
estéticas y consultorios dentales también 
han visto disminuidos sus ingresos, por 
su vocación de contacto físico. “Viven de 
sus mismos ahorros. Aún no tenemos 
contabilizado un impacto en las unida-
des de negocio, porque la crisis aún no 
acaba. Aunque la incertidumbre radica en 
quienes de los que cerraron podrán volver 
abrir”, subrayó.

En la encuesta de la AFM, más de 57 por 
ciento de los franquiciatarios expusieron 
que están en riesgo de 50 a 100 por 
ciento de sus ingresos si el confina-
miento continúa en todo el mes de 
mayo y parte de junio. Asimismo, 
41.11 por ciento comentaron que 

esperan una recuperación de entre cuatro 
y seis meses para tener las mismas ventas 
que registraban hace un mes; mientras 
que 33.33 por ciento lo prevé en un año. 

A pesar de la pandemia y la incertidum-
bre de no conocer su expansión e impacto 
económico total, 52.22 por ciento de los 
empresarios buscará colocar franquicias. 
“Por su modelo de negocio, las franquicias 
son más fáciles de posicionar y mantienen 
muy buena relación con sus proveedores. 
Al ser una red tiene mayores capacidades 
y fuerza de negociación”, explicó. 

POCO APOYO . Por otro lado, Alcázar 
dijo que en el sector hay un sentimiento 
de poco apoyo por parte del Gobierno,  e 
incluso calificó de insuficientes los mi-
crocréditos a la palabra que distribuye 
la Secretaría de Economía y el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

“Es un programa clientelar en donde 
sólo participan los que estaban en ciertos 
registros o censos. Siendo realistas, 25 mil 
pesos para una nómina de hasta 10 perso-
nas no es suficiente”, dijo. 

También mencionó el progra-
ma “Impulso” de Nafin, otorgan 
desde cinco hasta 2.5 millones de 
pesos sin garantías, con tasas un 
poco elevadas.

La contabilidad 
genera a nivel 
mundial 575 billones 
de dólares con sus 
servicios.

30
Por ciento de 

los negocios son 
de alimentos 

En riesgo la liquidez 
En la encuesta de la AMF, los dueños de franquicias esperan la “nueva normalidad” en más de medio año.
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Cifras en porcentaje

¿Cuándo cree que tendrá lugar 
 la recuperación para que las ventas 

 de su cadena regresen?

¿Qué porcentaje de franquiciatarios 
cree que está en riesgo de perderse 

como consecuencia de la crisis  
por Covid-19?

La implementación de procesos  
de innovación empresarial en su negocio 

es una acción que usted visualiza a: 
corto, mediano o largo plazo

Porcentaje  
de franquiciatarios

Porcentaje  
de  opinión
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Reavivan 
discusión 
CFE-IP
• Por Ana Martínez 
ana.martinez@razon.com.mx

LA CONFEDERACIÓN de Cámaras 
Industriales (Concamin) aseguró que 
las empresas privadas que operan en el 
mercado eléctrico sí cumplen con los 
compromisos que tienen con la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) en por 
usar las líneas de transmisión de energía 
que ocupan; no obstante, la empresa del 
Estado reviró que la IP miente respecto 
a este tema.

La Concamin calificó de “mentiroso” 
este domingo al director de la empresa 
productiva, pues afirmó que las empre-
sas pagan las tarifas mensuales que les 
impone la empresa; a lo que más tarde, 
Bartlett respondió negando tal afirma-
ción y cuestionando a las empresas in-
dustriales sobre “si su presidente (Fran-
cisco Cervantes) sí los representa o sólo 
está al cuidado de empresas extranjeras”.

El organismo empresarial sostuvo que 
los pagos a CFE se realizan mensualmen-
te de acuerdo a la tarifa que determina la 
Comisión Reguladora de Energía (CRE). 
“Por tanto, Bartlett miente cuando insi-
núa que las empresas privadas no pagan 
por usar las líneas de transmisión de CFE. 
Por cierto, la actividad de transmisión, 
por mandato constitucional, sólo la pue-
de realizar el Estado a través de la CFE”, 
señaló la Concamin.

La CFE indicó que lo dicho por la Con-
camin son afirmaciones falsas e irrespon-
sables que tergiversan la realidad actual 
de México en materia de energía y el fun-
cionamiento de su sistema eléctrico.

 Bartlett afirmó que es mentira que 
estén en contra de las energías limpias. 
“Cuando no hay sol, cuando no hay vien-
to, ¿qué pasa?, Instantáneamente tiene 
que entrar las máquinas. ¿De quién son?, 
De la CFE, ¿quién las paga? Nadie, no 
paga nadie ese respaldo. ¿Es justo que la 
CFE subsidie a las empresas que no gene-
ran todo el tiempo energía?”.

 Ante ello, Concamin reviró que las 
energías renovables no están subsidia-
das en México, pues detalló que las que 
producen todo el día o de base  cobran el 
concepto de energía (megavatio-hora) y 
el de potencia (megavatio), siendo éste  el 
que reconoce su capacidad.

En ese renglón existen parámetros 
para regularizar el voltaje, las conexio-
nes eléctricas, reglas de sanidad en el 
campo y manejo de los alimentos, hasta 
métricas físico-mecánicas para certifi-
car la seguridad en el mercado de autos. 

Hoy en el país existen más de 5 mil 
500 normas, pero apenas el 8% de 
éstas son de carácter obligatorio, lo 
que pone en evidencia la necesidad de 
modernizar la actual legislación y en-
durecer estas reglas a fin de proteger al 
consumidor. 

Despacio que llevo prisa… Sin em-
bargo, las presiones para aprobar en el 
Senado de manera exprés la nueva Ley 
de Infraestructura de la Calidad ela-
borada por la Dirección de Normas de 
Economía, al mando de Alfonso Guati 
en sustitución de la añeja Ley de Me-
trología y Normalización, podría ser un 
paso hacia atrás, al poner en riesgo la 
existencia de más de 6 mil pequeñas y 

E l poder del consumidor… 
Uno de los principales blin-
dajes para garantizar la cali-

dad y seguridad de un producto es 
el cumplimiento de las normas.

medianas empresas que evalúan la cali-
dad de infinidad de productos. 

La propuesta establece que sería el 
estado el encargado de la evaluación y 
acreditación. Una responsabilidad para 
la que simple y llanamente no se tienen 
los recursos presupuestarios y que en 
algunos segmentos incluso significaría 
un riesgo a la salud, dado el elevado 
nivel de especialización que se requiere. 

En ese sentido, la IP encarnada en 
organismos como la Concamin, de 
Francisco Cervantes; Canacintra, de 
Enoch Castellanos; Concanaco, de José 
Manuel López; CCE, de Carlos Salazar; 
Caname, de Hugo Gómez; el CNA, de 
Bosco de la Vega y la EMA, de Jesús Ca-
brera buscan afanosamente una plata-
forma para presentar sus comentarios a 
la delicada ley…

Una esperanza… En ese contexto, le 
puedo comentar que existe una tenue 
luz al final del túnel, pues tras las pláti-
cas que se entablaron el pasado viernes 
mediante una videoconferencia con el 
presidente de la comisión de Hacien-
da, Alejandro Armenta, finalmente se 
abrió la posibilidad de llevar el herméti-
co asunto a un Parlamento Abierto, a fin 
de escuchar las posturas de los diversas 
involucrados en el espinoso tema. 

Se busca que la ley que promueve 

la SE, de Graciela Márquez, impulse la 
innovación y el desarrollo tecnológico 
y no debilite el actual sistema de metro-
logía y evaluación de conformidad, in-
cluso en beneficio de firmas extranjeras, 
entre ellas algunas que tienen que ver 
con nuestro principal socio comercial. 
Así que asunto nodal para el comercio 
y los consumidores…

ALARMA ALZA DE PRECIOS  
EN CANASTA BÁSICA

Sorpresa… Durante la primera quince-
na de mayo la inflación aumentó 0.30%, 
muy por arriba de las expectativas del 
mercado que eran de 0.0%

En términos anuales, el índice de 
precios al consumidor se ubicó en 
2.88%, básicamente por un acentuado 
incremento en alimentos, bebidas y 
tabaco. Es que, a pesar de la compleja 
situación económica que se vive y el 
aumento en el desempleo, los precios 
de frutas y verduras crecieron 7.4%, de 
cara al inexplicable encarecimiento en 
el jitomate del 92%, chile serrano del 
25%, chayote 41% y la papa del 90%. 

De mantener dicha tendencia para 
finales del año la inflación podría man-
tenerse cercana al 3% a costa del apre-
tado bolsillo familiar. Alarmas encendi-
das sobre la canasta básica…

aguilar.thomas.3@gmail.com

IP logra Parlamento Abierto para  
Ley de Infraestructura de Calidad

Por  Ángeles Aguilar

•  PUNTO Y APARTE

  ¡Ya basta de abusos!
Por Arturo Damm Arnal

• PESOS Y CONTRAPESOS

Twitter: @Soy_AngelesA

Twitter: @ArturoDammArnal 

Lo anterior viene a cuento 
por la reacción, ¡en contra!, de 
la comunidad cinematográfica 
ante la intención del gobierno 
de desaparecer el Fondo de In-
versión y Estímulos al Cine, fi-
deicomiso para la producción, 
postproducción, distribución 
y exhibición de largometrajes, 
desaparición que apoyo. ¡Ya 
basta de abusos!

Soy cinéfilo y, como tal, 
estoy dispuesto a financiar, pa-
gando el boleto en taquilla, la 
producción de las películas que 
estoy dispuesto a ver. ¿Quién 

E l gobierno puede garan-
tizar derechos, satisfacer 
necesidades y defender 

intereses, pero solamente debe 
garantizar derechos. Para satis-
facer necesidades y/o defender 
intereses debe redistribuir el in-
greso: quitarle a Pedro lo que es 
suyo para darle a Juan lo que no 
es suyo. Debe practicar la expo-
liación legal.

debe financiar la producción 
de bienes y servicios? Los con-
sumidores. ¿Cómo? Pagando el 
precio al que el oferente está 
dispuesto a venderlos. ¿Qué 
debe pasar con los productos 
por los que el consumidor no 
está dispuesto a pagar ese pre-
cio? Deben dejar de producirse.

Como cinéfilo de hueso co-
lorado estoy dispuesto a finan-
ciar la producción de películas 
pagando mi boleto en taquilla, 
pero me opongo a que, cobrán-
dome impuestos, el gobierno 
me obligue a entregarle parte 
del producto de mi trabajo para, 
con una parte de esa parte, 
subsidiar la producción de pe-
lículas. Me opongo a que me 
obligue a hacer como contribu-
yente (subsidiar la producción 
de películas), lo que no estoy 
dispuesto a hacer como cinéfi-
lo (financiar la producción que 
películas que no estoy dispues-
to a ver). 

El subsidio gubernamen-
tal destinado a la producción, 
postproducción, distribución y 
exhibición de películas no tiene 
como objetivo, ni garantizar un 
derecho, ni satisfacer una nece-

sidad, sino defender un interés. 
¿Cuál? El de los cineastas para 
producir y ofrecer sus películas, 
subsidio que implica la redis-
tribución del ingreso desde el 
contribuyente hasta el cineas-
ta, lo cual es una expoliación 
legal, razón por la cual debe 
cesar, y no por falta de interés 
en el séptimo arte, sino por res-
peto al derecho de propiedad 
de los contribuyentes sobre sus 
ingresos.

Considerando lo anterior me 
viene a la memoria esta defini-
ción de Bastiat: “El Estado es la 
gran ficción a través de la cual 
todo el mundo trata de vivir a 
costa de todos los demás”, lo 
cual es imposible, por lo que 
una parte, aquella a la que el 
gobierno subsidia (cineastas), 
vive a expensas de otra, aquella 
a la que grava (contribuyentes).

Por lo pronto, ante la (ver-
gonzosa) protesta de la (para-
sitaria) comunidad cinemato-
gráfica, Mario Delgado tuiteó 
esto: “No vamos a dictaminar 
la iniciativa que extingue los fi-
deicomisos hasta que establez-
camos mesas de trabajo con los 
sectores involucrados”.

arturodamm@prodigy.net.mx
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De acuerdo con la Concamin, las energías re-
novables en México no están subsidiadas, esto 
en respuesta a declaraciones de CFE que dicen 
que éstas no le pagan el respaldo a la firma.

El acuerdo publicado por la Sener limitaría la 
participación de la energía eléctrica producida 
por las centrales generadoras renovables, 
como la fotovoltaica y eólica, principalmente.
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También en California, en el condado 
de Butte, al menos dos personas se en-
fermaron de Covid-19, después de asistir 
a una ceremonia en una iglesia local, en 
violación de las prohibiciones estatales a 
las grandes reuniones. Más de 180 asisten-
tes tuvieron que aislarse.

El presidente Donald Trump ha pedido 
a los gobernadores de la nación que per-
mitan que la reapertura de las iglesias en 
medio de la pandemia, incluso amenazó 
con tomar represalias no especificadas 
contra ellos si se niegan.

En el extremo noroeste del país, pese al 
cierre fronterizo a las actividades no esen-
ciales entre Estados Unidos y Canadá, el 
condado de Clark, en el estado de Wa- 
shington, informó que 38 empleados de 
la Firestone Pacific Foods, en la vecina 
Vancouver, dieron positivo al coronavirus.

Al menos dos de los contagiados en 
la empresa canadiense son residentes 
de Clark, uno de ellos tuvo que ser hos-
pitalizado. En un esfuerzo por detener la 
propagación, se ordenó a Firestone que 
detuviera la producción. La empresa ya 
inició una campaña para hacer pruebas 
de detección a todos sus empleados.

Redacción • La Razón

D espués de que expertos del 
gobierno de Estados Unidos 
advirtieron con insistencia que 
relajar las medidas contra el Co-

vid-19 podría traer un resurgimiento de 
los casos de coronavirus en todo el país, 
algunas localidades ya comenzaron a en-
cender las alarmas por el riesgo de nuevos 
picos de la enfermedad respiratoria.

Durante el fin de semana, el goberna-
dor de Arkansas aseguró que su estado 
enfrenta un “segundo pico” en infeccio-
nes, después de que se denunciara a un 
grupo de personas, en el vecino Missouri, 
que violó las recomendaciones en una 
fiesta de piscina, donde los asistentes se 
burlaron de las medidas de cuarentena. El 
video de los bañistas se difundió amplia-
mente a través de las redes sociales.

La cooperación ciudadana ha sido un 
gran desafío para el país con el mayor 
número de contagios del mundo, incluso 
cuando la cifra de fallecimientos está cer-
ca de los 100 mil (97 mil 698 al cierre de 
ayer). El clima cálido y el feriado por el Día 
de los Caídos atrajeron a grandes multitu-
des en algunas de las atracciones al aire 
libre. La gente acudió en masa a las playas 
de Maryland y Nueva Jersey.

En California, cuando el gobernador 
Gavin Newsom aún estudia si se deben 
reducir las restricciones a las reuniones 
religiosas en persona, surgieron nuevos 
grupos de casos de coronavirus en el nor-
te del estado, que parecen estar conecta-
dos con las ceremonias religiosas.

Funcionarios de salud del condado de 
Mendocino confirmaron que las seis in-
fecciones más recientes de la ciudad esta-
ban relacionadas con la Asamblea de Dios 
de Redwood Valley. La semana pasada, el 
pastor de esa iglesia y otras dos personas 
se infectaron después de participar en un 
servicio por el Día de las Madres.

Mientras tanto, Clark permanecerá bajo 
las restricciones de la Fase 1 hasta nuevo 
aviso, cuando más de la mitad de los con-
dados de Washington ya fueron autoriza-
dos para pasar a la Fase 2 de reapertura, 
con medidas cada vez más relajadas.

“Con el país comenzando a abrirse este 
fin de semana festivo, nuevamente les re-
cuerdo a todos que el coronavirus aún no 
está contenido”, dijo ayer Stephen Hahn, 
comisionado de la Administración de Dro-
gas y Alimentos de Estados Unidos.

“Depende de cada individuo 
protegerse a sí mismo y a su co-
munidad. El distanciamiento 
social, el lavado de manos y el 
uso de máscaras nos protegen 
a todos”, agregó el funcionario.

La principal experta de salud de la Casa 
Blanca, Deborah Birx, expresó que esta-
ba “muy preocupada” porque algunas 
personas descuidaban la distancia segu-
ra durante la pandemia, especialmente 
quienes celebraron el fin de semana del 
Día de los Caídos.

“Los eventos super propagadores pue-
den prevenirse si las personas evitan el 
contacto cercano y usan máscaras”, dijo la 
coordinadora de la respuesta del gobierno 
de Trump al Covid-19. “Una máscara evi-

ta que las gotas lleguen a los 
demás, y por respeto mutuo, 
como estadounidenses que se 
cuidan, necesitamos usar más-
caras cuando no podemos dis-
tanciarnos socialmente”, dijo.

Primer ministro israelí,  
al banquillo de acusados
Benjamin Netanyahu arremetió ayer contra el sistema 
de justicia de la nación, que lo imputa por corrupción.  
El gobernante derechista afirmó que la policía y los fisca-
les conspiran para “deponerlo”, en el comienzo del primer 
juicio a un jefe del Ejecutivo en la historia de ese país.
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Desafían riesgo con fiestas, albercas y bares a tope

PESE A NUEVOS 
BROTES, EN EU 
SE MOFAN DE 
LA PANDEMIA
CALIFORNIA, Arkansas y 
Washington encienden aler-
tas por el posible inicio de 
segundas oleadas de corona-
virus; recaída pone a prueba 
cierre fronterizo con Canadá

1.64
Millones de personas 

infectadas de  
Covid-19 en EU

Fotos•AP y Captura de video

¿CUÁL CONTINGENCIA?

OTROS GRUPOS CONTAGIOSOS

Estadounidenses se niegan a las precauciones en el feriado por el Día de los Caídos.

El principal foco en el mundo avizora rebrotes, cuando  
la primera crisis sigue sin apagarse.

Estados Condados Transfronterizo
Gráfico•Armando S. Armenta•La Razón

ARKANSAS (1)
El gobernador alertó de un “segundo pico” tras la celebración  
de una fiesta de secundaria, que ignoró las pautas de distanciamien-
to. Ayer, el estado registró 455 nuevas infecciones en 24 horas.

WASHINGTON (3)
El condado de Clark informó 
que 38 empleados de la 
Firestone Pacific Foods, 
en la vecina Vancouver 
(Canadá), dieron positivo por 
coronavirus.
Pese al prolongado bloqueo fronterizo 
hasta el 21 de junio, para viajes no 
esenciales

La portada de The 
New York Times, ayer, 
rindió homenaje a 
los casi 100,000 
muertos por Covid-19 
en Estados Unidos.

CALIFORNIA (2)
El gobierno reportó nuevos grupos de casos de coronavirus en el 
norte del estado, que guardan un vínculo con los servicios religiosos:

Mendocino: Las seis infecciones más recientes de la ciudad están 
relacionadas con la Asamblea de Dios de Redwood Valley, donde la semana 
pasada, el pastor de esa iglesia y otras dos personas se infectaron 
después de participar en una ceremonia por el Día de las Madres.

Butte: Al menos dos personas se enfermaron de Covid-19 después de asistir 
a una iglesia local, en violación de las prohibiciones estatales a las grandes 
reuniones. Más de 180 asistentes tuvieron que aislarse.

Escanea el  
QR para ver el 

video completo

SAN FRANCISCO, CALIFORNIA

PORT ARANSAS, TEXAS

LAKE OF THE OZARKS, MISSOURI

(3)

(2)

(1)
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La tragedia venezolana
Por Armando Chaguaceda

• DISTOPÍA CRIOLLA

En aquellos países la lucha interna —or-
ganización, movilización y resistencias va-
rias— se articuló con apoyos externos —san-
ciones diversas, exilios solidarios— y con la 
coyuntura geopolítica. Nada fue estático: la 
influencia de los distintos elementos varió 
en el tiempo. Lo interno fue condición bá-
sica —no hay democratización teledirigida— 
pero no suficiente. Las presiones externas 

—sanciones en Polonia, Chile y Sudáfrica, 
desgaste militar en Sudáfrica y Nicaragua, 
deterioro en todos los casos— fisuraron a 
los regímenes y abrieron las negociaciones.

La movilización ante una coyuntura 
electoral —ámbito poco predecible para 
dictaduras clásicas— favoreció a los demó-
cratas. Los exilios jugaron el rol que tocaba: 
apoyos no sustitutivos de la lucha interna. 
Los realineamientos globales —Gorbachov 

en la URSS, Reagan en EU— cambiaron diná-
micas previas de la Guerra Fría, presionan-
do a Santiago, Managua, Varsovia y Pretoria 
para abrir el juego. Aislando a los partidarios 
de la violencia, represiva o insurgente.

Hoy en Venezuela chocan múltiples 
actores foráneos —Cuba, EU, China, Rusia, 
Unión Europea, Irán— por sus intereses en 
el país, la legitimidad de Maduro y Guaidó, 
el alcance de las sanciones y las formas de 
resolver el conflicto. No hay una Perestroika 
en las relaciones internacionales. Tampoco 
una bipolaridad como la nacida en 1945. Vi-
vimos un tenso realineamiento global.

Si aquellos gobiernos —sin dejar de ser 
autoritarios— se liberalizaban paulatina-
mente, el madurismo se autocratiza. La 
naturaleza de la oposición venezolana es 
mayormente pacífica: le define una cul-
tura política forjada en cuatro décadas de 
república liberal y en 15 años de régimen 
híbrido. Ha sido leal al juego competitivo 
que hace tiempo abandonó su contrincan-
te. Sus intentos fallidos de alzamiento son 
una reacción desesperada a la violencia es-
tructural oficial. 

Con una oposición que resiste debili-
tada, un régimen cruel que se atrinchera y 
una complicación geopolítica la solución 
no es fácil. Venezuela no será Siria —falta 

poder de fuego en el bando opositor y no 
hay una guerra civil—, pero el Estado ha 
impuesto la necropolítica a la población. 
En ese escenario, los criterios políticamen-
te correctos de parte de la academia, el ac-
tivismo y la política regionales son nobles 
deseos sobre un trasfondo salvaje. Mande-
la decía que “el tipo de lucha lo define el 
opresor”: cuando éste desconoce las reglas 
democráticas, el dominado tiene derecho a 
resistirlo por cualquier medio. Otra cosa es 
que no tenga con qué. 

Que la oposición venezolana haga el 
juego que sabe y puede —luchar por la 
apertura electoral— con sus recursos y va-
lores democráticos, es entendible. Deberá, 
si quiere sobrevivir, desarrollar una resis-
tencia civil activa como la que sostuvieron 
chilenos, nicaragüenses, polacos y sudafri-
canos. Con un costo terrible, pero necesario 
para forzar, a la postre, la transición. 

Se necesitará movilización, sanciones, 
negociaciones y proyección de fuerza para 
destrancar el juego en Venezuela. Toda con-
sideración sobre la viabilidad de las estrate-
gias corresponderá ante todo a los sufridos 
venezolanos. Pero la solución depende tam-
bién de una comunidad internacional que 
ha reaccionado tarde y mal a la destrucción 
salvaje de aquella nación.

En cuatro casos icónicos de transición 
a la democracia —Chile, Nicaragua, 
Polonia y Sudáfrica— se combinaron 

mecanismos endógenos y factores exógenos. 
Entenderlos arroja luz sobre la tragedia vene-
zolana. Y sobre la dificultad y responsabilida-
des que atraviesan su resolución.

CRISIS EN VENEZUELA

LA RUPTURA
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Twitter: @leonugo

Por  Leonardo  
Núñez González

Hidroxicloroquina,  
coronavirus y populismo

• EL ESPEJO

leonugo@yahoo.com.mx

La discusión alrededor de este medicamento, crea-
do originalmente para combatir la malaria y usado 
también para atender el lupus y la artritis, pinta de 
cuerpo completo al populismo y sus efectos, cuando 
se entrecruza con una crisis de salud. Todo comenzó 
con una publicación hecha por un controvertido cien-
tífico francés, Didier Raoult, en la que, sin utilizar la 
metodología estándar de pruebas médicas y con sólo 
una pequeña muestra de 36 pacientes, declaró que el 
uso de la hidroxicloroquina junto con azitromicina 
era 100 por ciento efectivo para curar la enfermedad 
(tramposamente sacando de sus cuentas a quienes no 
se habían curado).

Debido a la atención mundial en los múltiples es-
fuerzos para encontrar opciones para enfrentar a un 
virus que hasta el momento ha matado a más de 300 
mil personas, rápidamente la publicación cobró noto-
riedad. La comunidad científica respondió señalando 
que no era posible garantizar que el uso de la hidro-
xicloroquina fuera efectivo hasta que se hicieran las 
investigaciones, pruebas experimentales y análisis ri-
gurosos propios de la ciencia médica, por lo que no po-
dían declarar que su uso fuera seguro, pero eso no fue 
suficiente para detener la popularidad de la supuesta 
cura mágica encontrada. 

Rápidamente la discusión llegó a los medios tra-
dicionales, destacando el caso de Estados Unidos, en 
donde el 16 de marzo, en un programa nocturno de Fox 
News, apareció Gregory Rigano, un abogado e inver-
sor de Silicon Valley que falsamente se ostentaba como 
asesor de la escuela de medicina de Stanford, para de-
clarar que la investigación francesa había demostrado 
que la hidroxicloroquina era completamente efectiva, 
por lo que estaban en presencia de una solución defi-
nitiva, un game changer, expresó. 

Este punto es fundamental, pues es sabido que Do-
nald Trump es un consumidor y participante entusias-
ta de los programas de la cadena televisiva Fox, que ha 
adquirido un gran poder al saber que puede presentar 
contenido que sabe que será visto e internalizado por 
el presidente. Esta no fue la excepción, pues el 19 de 
marzo, en medio de una conferencia de prensa, Trump 
anunció que el uso de la hidroxicloroquina era efectivo 
para atender la enfermedad, por lo que estaban ante 
un game changer y que por ello la agencia regulado-
ra de medicamentos (FDA) ya había aprobado su uso 
como tratamiento (lo cual era falso y tuvo que ser des-
mentido por los científicos del gobierno). 

Desde ese punto todo fue una resbaladilla en la que 
ninguna evidencia científica podía oponerse a una 
creencia internalizada por el presidente, que incluso 
ha declarado que está utilizando el medicamento. Esta 
confianza ciega en una realidad alternativa se contagió 
rápidamente a sus seguidores y a otros países, como 
Brasil, y hoy tenemos que lidiar con un peligro para 
la salud pública mundial causada por un político que 
cree en su propia realidad.

Los estudios científicos alrededor 
del uso de la hidroxicloroquina 
como un tratamiento para el Co-

vid-19 han mostrado que su uso aumen-
ta el riesgo de muerte por arritmia y que 
no ofrece resultados para el combate del 
coronavirus. Sin embargo, políticos como 
Donald Trump y Jair Bolsonaro han con-
tinuado impulsando su uso y poniendo 
en riesgo a sus ciudadanos. 

Redacción • La Razón

M ientras la falta de control 
contra el coronavirus a ni-
vel interno es más evidente 
en Estados Unidos, la polí-

tica exterior afianza su postura aislada. 
Ayer, como ya se esperaba, el presidente 
Donald Trump firmó la restricción de la 
entrada a ciudadanos no estadouniden-
ses que viajan desde Brasil, ya que el país 
experimenta el segundo mayor aumento 
en los casos de Covid-19.

“El presidente ha tomado medidas de-
cisivas para proteger a nuestro país, al sus-
pender la entrada de extranjeros que han 
estado en Brasil durante el periodo de 14 
días, antes de solicitar la admisión en Es-
tados Unidos”, informó la portavoz de la 
Casa Blanca, Kayleigh McEnany.

“La acción de hoy (ayer) ayudará a ase-
gurar que los extranjeros que han estado 
en Brasil no se conviertan en una fuente 
adicional infecciones en nuestro país. Es-
tas nuevas restricciones no se aplican al 
flujo de comercio entre Estados Unidos y 
Brasil”, acotó la vocera de Trump.

La semana pasada, el magnate ade-
lantó a la prensa que su administración 
consideraba suspender los viajes desde 
Brasil, que ha reportado más de 22 mil 
500 muertes debido al coronavirus. El 
país ahora sólo sigue a EU en el número de 
casos totales, después de superar a Rusia 
el pasado viernes.

Mike Ryan, uno de los principales fun-
cionarios de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), señaló el pasado viernes a 

No quiere una “fuente adicional de infección”

Trump concreta veto
a viajes desde Brasil

RESTRINGE a todas las personas que deseen ir a EU si estu-
vieron en el gigante sudamericano en los últimos 14 días;  
AL ya concentra más de 50% de casos activos en el mundo

Sudamérica como un nuevo punto crítico 
para la pandemia.

“En cierto sentido, América del Sur se 
ha convertido en un nuevo epicentro de la 
enfermedad. Hemos visto muchos países 
sudamericanos con un número creciente 
de casos”, explicó Ryan.

“Existe una preocupación en muchos 
de esos países, pero claramente el más 
afectado es Brasil”, agregó el jefe del pro-
grama de emergencias de la OMS.

A fines de enero, Trump restringió los 
viajes desde China, donde se cree que el 
virus se originó por primera vez. En mar-
zo, también bloqueó los viajes desde paí-
ses europeos, una medida que también 
afectó a Irlanda y su aliado Reino Unido.

América Latina ya acumula 51.4 por 
ciento de los 657 mil casos activos detec-
tados en los últimos 14 días en el mundo. 

Los expertos de la OMS advierten que la 
curva se ha empinado y que la región está 
punto de tocar su máximo pico.

La propagación del virus en Brasil coin-
cide con el descalabro político del presi-
dente Jair Bolsonaro, quien está en guerra 
abierta contra los gobernadores que apli-
can el confinamiento en sus regiones.

El líder ultraderechista ve detrás de 
la cuarentena una estrategia oscura, dis-
puesta a arruinar la economía de Brasil y, 
con ello, su gobierno.

Las diferencias de estrategia alimen-
taron un cóctel explosivo: el país suma 
22 mil 13 muertes por Covid-19, según el 
último balance del Ministerio de Sanidad. 
Brasil es, además, uno de los que menos 
pruebas ha hecho a su población, por lo 
que el subregistro de casos es superior a 
otros países como Estados Unidos.
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BLOQUEO EXTENDIDO
Desde estas regiones no se  

puede viajar a EU.

JAIR BOLSONARO, presidente 
de Brasil, en conferencia el pasa-

do 15 de mayo, en Brasilia.

Fuente•nCovid.live

Cifras en unidades  
(número de personas)

ESTADO PANDÉMICO
Actualizaciones del Ministerio brasileño de Salud hasta el 24 de mayo de 2020.

Pulso disidente 
resurge en 
Hong Kong
LA POLICÍA disparó rondas de 
gas y usó un cañón de agua para 
dispersar a decenas de miles de 
manifestantes. Unos 180 fueron 
arrestados, al oponerse a una ley 
de seguridad radical que prohíbe 
movimientos independentistas, 
en un regreso a las moviliza-
ciones que definieron el año 
pasado, en desafío también a las 
medidas restrictivas para evitar 
la propagación del Covid-19. 

Contagios: 363,211
Nuevos, ayer: 16,220 (+4.67%)

Posición global: 2

Muertes: 22,716
Nuevos, ayer: 703 (+3.19%)

Posición global: 6
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TECNOLOGÍA JUNO CAPTURA BRUMAS DE JÚPITER . La NASA publicó recientemente dos fotografías tomadas por 
Juno, la sonda espacial que orbita Júpiter, una de ellas fue captada el 17 de febrero de este año y se logran ver llama-

tivas rayas de partículas de niebla sobre las nubes principales de la atmósfera que cruzan de norte a sur el planeta.

I N F O
G R A
F Í A

COSMIC GIRL
Es un avión antiguo operado por Virgin Galactic  

en 2015 para ser utilizado como la primera plataforma 
 de lanzamiento aéreo del LauncherOne.

Estado
Aeronavegabilidad, el aparato es someti-
do a inspecciones y modificaciones para 
su uso como plataforma de lanzamiento.

Motores
Son General Electric CF6 y 
fueron diseñados original-

mente por la empresa para los 
aviones de carga C-5 Galaxy de 

la Fuerza Aérea de EU.

La nave
Es de línea ancha y la 

produce  Boeing Com-
mercial Airplanes.

ESTA SEMANA SERÁ EL VUELO

Virgin Orbit lanzará su cohete 
LauncherOne con la ayuda de un avión

Gráficos C. Alejandro Sánchez, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

UN BOEING 747 modificado llamado Cosmic Girl es la aeronave que será usada como plataforma de lanzamiento móvil 
para llevar a las alturas al LauncherOne. El avión despegará del puerto aéreo y espacial de Mojave, en EU, y se dirigirá hacia 
el oeste sobre el océano Pacífico para después hacer un giro hacia el sur a una altitud de 10 mil 668 metros volando en án-

gulo hacia arriba para soltar el cohete. Unos segundos más tarde, la etapa de refuerzo del LauncherOne se encenderá y éste 
se elevará hacia el cielo para cumplir, a su vez, su misión de llevar a órbita terrestre pequeños satélites de entre 300 y 500 

kilogramos. Con este lanzamiento buscan bajar los costos de traslado de cargas al espacio.

El 
cohete de 

lanzamiento aéreo 
llamado SpaceShipOne 

ganó el Premio Ansari X en 
2004 como la primera nave 
espacial piloteada privada 

reutilizable en alcanzar una 
altitud de 99.7 kilóme-

tros, considerada el 
borde del espa-

cio.

50
Minutos después del 

despegue será la libera-
ción del LauncherOne

3Lanzamiento 
Al conseguir dicha 

altura se posicionará 
en un ángulo y así 

poder realizar el 
desprendimiento 
del LauncherOne.

4 LauncherOne. 
Una vez lanzado, el cohete 
encenderá su único motor 
de etapa principal llamado 
newton three durante tres 
minutos, para poder alcanzar 
una orbita.

Despegue 
El avión 747 modificado des-

pegará desde el puerto aéreo y 
espacial de Mojave cargando con 

el cohete, LauncherOne, debajo 
de su ala izquierda.

1

Maniobra 
El Cosmic Girl se 

dirigirá hacia el oeste 
sobre el océano Pa-
cífico y luego girará 

hacia el sur. A una 
altitud aproximada 
de 10,668 metros.

2

498
Kilogramos es el peso 

máximo que puede llevar 
el cohete a órbita

UBICACIÓN 
El avión volará en un patrón de pista de carreras antes de 

alinearse en la ruta de vuelo del sureste del cohete.

Ruta
Volará hacia el oeste, luego 
hacia el sur sobre las Islas 
del Canal frente a la costa 
del sur de California.

Despegue
El Cosmic Girl despe-
gará desde  el puerto 
aéreo y espacial de 
Mojave, California. 

2020, AÑO DE LANZAMIENTOS
La nueva carrera espacial está protagonizada por dos empresas privadas estadounidenses, SpaceX y Boeing; sin embargo, 

Virgin Orbit se une con el lanzamiento de esta semana en el que pretende enviar satélites a órbita baja.

Solar Orbiter
10 de febrero 

Fue enviado el satélite científico de 
observación solar desarrollado por 

la Agencia Espacial Europea con 
colaboración de la NASA para estudiar 

nuestro astro.

Starlink
Enero

Entre el primer mes del año y el 22 
de abril, SpaceX lanzó satélites para 
la creación de una constelación de 
dispositivos que proporcionarán 

Internet desde la órbita de laTierra.

SAOCOM 1B
 30 de marzo

El satélite de observación de la Tierra 
SAOCOM 1B, de la Comisión Nacional de 

Actividades Espaciales de Argentina, despegó 
a órbita para medir la humedad de los suelos y 

alertar sobre potenciales inundaciones.

Mars 2020
17 de julio

La NASA lanzará el rover 
Mars 2020 para explorar 
posibles sitios de antigua 
habitabilidad del planeta 

rojo.

Space X
27 de mayo

Será el lanzamiento del cohete 
Falcon 9 como parte de la 

segunda misión de demostración 
de Crew Dragon en un vuelo de 
prueba con astronautas a bordo.

LauncherOne, Virgin
Mayo

Esta semana se lanza 
a órbita baja el cohete 
que llevará pequeños 

satélites.

Exomars Rosalind Franklin
25 de julio

La Agencia Espacial Europea y 
Rusia planean enviar su rover 

para explorar Marte.

 VEHÍCULO 
DE LANZAMIENTO ORBITAL

Fue desarrollado por Virgin Orbit y consta de dos etapas, 
tiene el objetivo de llevar cargas útiles de 300 kilogramos

 a órbita sincrónica al Sol y es impulsado 
desde un avión de transporte a gran altitud. 

Segunda etapa 
Una vez que tomó velocidad, la 
segunda fase se desacopla para 
dar pasó a la puesta en órbita.

5
Objetivos 
En esta prueba de vuelo 
los datos recopilados serán 
clave, aunque esta misión 
llegara a fallar, uno de los 
principales objetivos es 
tomar datos con respecto al 
encendido del motor del co-
hete y como se comportará.

7

SATÉLITE
Tienen como nombre CubeSat, el cual es un estándar de 
diseño de nanosatélites, cuya estructura es escalable en 

cubos de 10 centímetros de arista y masa pequeña.

Comunicaciones  
Mediante antenas de 
frecuencia ultra - alta.Resistencia   

Está hecho para so-
brevivir temperaturas 

de 180 hasta -80 
grados.

Ciclo de órbita  
Es capaz de darle la 
vuelta a la Tierra en 

90 minutos.

Composición 
Cuenta con cinco 

módulos principales.

Antenas a UHF/VHF

Carga útil 
El vicepresidente de proyectos 

especiales en Virgin Orbit dijo que 
para evitar agregarse a los escom-

bros alrededor de la Tierra, dicha 
carga se colocará en una órbita baja 

y volverá a caer en la atmósfera, 
donde se quemará.

6

Potencia
Aunque el cohete es 

impulsado por el avión, éste 
necesita acelerar a una velo-

cidad aproximada de 29,000 
kilómetros por hora para 

alcanzar la órbitade manera 
estable.
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Les Ballets Jazz 
presenta Kosmos

La compañía dancística presenta hoy, vía online, esta 
puesta en escena, a las 17:00 horas, como parte del 

Festival Danzatlán. La obra de Adonis Foniadakis, invi-
ta a reflexionar acerca del caos de la sobrepoblación en 

las grandes ciudades. Se transmite en @danzatlan. 

Prefieren esperar para mejorar ingresos

TITULARES de recintos de 
la CDMX afirman a La Razón 
que el reto es hacer que 
el público pierda el temor; 
analizan las medidas de sana 
distancia sobre el escenario

• Por Raúl Campos
raul.campos@razon.com.mx

ese a que el 15 de junio se pre-
vé que cines y teatros puedan 
reanudar operaciones en la 
Ciudad de México, de acuer-

do con el Plan Gradual hacia la Nueva 
Normalidad, directores de recintos 
independientes consultados por La 
Razón, como La Capilla, El Milagro, La 
Titería y El Vicio, señalan que esa fecha 
es muy pronta y prevén volver hasta 
agosto u octubre, para tener mejores 
ingresos, pues el público tendrá miedo 
a acudir a espacios cerrados por temor 
a contagiarse de Covid-19.

Boris Schoemann, director de La 
Capilla, dijo no tener aún fecha con-
creta de reapertura, pues en las pláti-
cas que él y su equipo han sostenido 
con los grupos teatrales que presen-
tará cuando eso ocurra —a algunos de 
ellos la pandemia les canceló su tem-
porada—, la constante ha sido: “entre 
más tarde, mejor”.

“La mayoría de los grupos están 
pensándolo mucho, pero la mayoría 
dice que les irá mejor si es más tarde; 
incluso unos dicen que prefieren regre-
sar hasta octubre, porque sabemos que 
al principio nos va a costar trabajo con-
vencer a la gente de que no va a haber 
riesgo de venir; y además habrá que ver 
si el porcentaje de asistencia se mantie-
ne, pues eso va a mermar mucho el in-
greso de las compañías”, señaló. 

Ana Francis Mor, integrante de Las 
reinas chulas, titulares de El Vicio, ase-
guró que les es factible operar incluso 
hasta con el 30 por ciento del aforo; sin 
embargo, apuntó que el reto será hacer 
que el público regrese sin temor.

“En España los teatros decidieron 
abrir hasta septiembre, igual en Nueva 
York, y creemos que por ahí va la cosa. 
Nuestra intención sería arrancar con 
el Festival Internacional de Cabaret, el 
cual se supone será a principios de sep-
tiembre, pero tendremos que ver, pues 
lo principal es que la gente vaya aga-
rrando confianza de entrar a los lugares 
cerrados, porque imagínate que estén 
todos angustiados porque no saben si 
le desinfectaron la chela”, comentó.

Por su parte, Lourdes Pérez Gay, 
fundadora de La Titería, externó que, 
además de que junio aún es temprano 
para volver, las condiciones de reaper-
tura son vagas, pues no se detalla si los 
recintos deberán de realizar una saniti-
zación específica, si la van a hacer ellos 
mismos o si estará a cargo del gobierno 
o alguien certificado.

MARISOL GASÉ, 
en la obra Buda en 
la cuarentena. BORIS 

SCHOEMANN, 
en el montaje de 

Bashir Lazhar, que 
protagoniza.
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“No se ha dicho si vamos a necesitar 
algún permiso especial y creo que se 
deberían de hacer reglamentos para 
los espacios dependiendo su tamaño, 
pues uno de 50 butacas opera muy dis-
tinto a uno de 500; además, si hacemos 
las cosas como nosotros las entende-
mos, eso se puede prestar a que infrin-
jamos la ley, porque quizá no sea como 
ellos lo tenían en mente”, dijo.

Y denotó necesario que las autori-
dades hagan una campaña para que 
la gente pierda el miedo a asistir a los 
espacios. “Estar al 50 por ciento de la 
capacidad es peor que nada, en nuestro 
caso son 60 butacas; pero hay que re-
cordar que los teatros en general nunca 
se llenan y con el temor del público al 
virus eso se va a acentuar; y si tomas en 
cuenta que nuestros asistentes en su 
mayoría son niños y abuelos”, explicó.

NUESTRO cupo del 50 por ciento 
va a ser 36 espectadores, la 
verdad es muy poco, pero peor es 

nada; lo que genera la taquilla es esencial 
para mantener el espacio”

GABRIEL PASCAL
Miembro del consejo directivo de El Milagro

Schoemann ade-
lantó que está pla-
neando un festival 
de teatro por Zoom, 
que prevé sea entre 
julio y agosto.

PUESTAS EN ESPERA
Las obras con las que La Capilla podría reabrir:

Ix-kik’, de Héctor Flores Komatsu

Juana y la modelo pasajera, dirigida por Gabriela Lozano

Eco, de Rodrigo Castillo Filomarino

Gabriel Pascal, miembro del conse-
jo directivo del Teatro El Milagro, con-
tó que ellos podrán reanudar a media-
dos de julio, pero aquello dependería 
del avance de la pandemia y de resol-
ver cuestiones, como la manera en 
que los ensayos presenciales podrían 
realizarse, sanitizar el inmueble, con-
seguir señaléticas, termómetros, insu-
mos y adaptar las puestas escénicas a 
la sana distancia.

Esto último es fundamental para 
Schoemann, quien señaló que para 
el montaje Los cuervos no se peinan, 
que reanudará en otoño en Canadá, 
los productores le pidieron cambiar el 
marcaje escénico para que los actores 
no se acercaran; “¿cómo nos vamos a 
dar un beso en escena, o tocar un hom-
bro?, es una pregunta interesante.

“Con Los Endebles tengo una tem-
porada pendiente en el Teatro Benito 
Juárez, del Sistema de Teatros de la 
CDMX, la cual puede que reanuda-
mos a finales de junio o en julio (nos 
propusieron que fuera cuanto antes) 
y pues voy a tener que buscar cómo 
hacer la sana distancia. Va ser un gran 
reto creativo, tanto para mí como para 
las compañías”, externó.

Ana Francis Mor comentó que Las 
Reinas Chulas están contemplando 
en un principio hacer únicamente 
monólogos; sin embargo, aseguró que 
mantendrán sus obras virtuales del 
CabareZoom, “porque han tenido mu-
cho éxito, nos permite que gente que 
no es de la ciudad pueda ver nuestro 
trabajo, y también nos ha posibilitado 
conservar los empleos de nuestros co-
laboradores de El Vicio”.

Por ello, remató Schoemann, “estoy 
promoviendo entre mis colegas la pro-
puesta de un Efiteatro, pero no para 
producir obras, sino para mantener 
los espacios independientes, porque 
cuando el Estado apoya con un peso, 
éste beneficia a mucha gente”.

ESCENA de La divina 
ilusión, que la compañía 

Los Endebles presen- 
ta vía Zoom.

P R E S E N C I A  E N  M É X I C O
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Entra el poema, un comprimido no sólo de espa-
cio sino también de sentido. Es un destilado, como 
un potente mezcal frente a la cerveza de la prosa. 
Pero es algo más (siempre es algo más, y en ese escu-
rridizo “más” radica su encanto): el poema nos de-
tiene durante un breve lapso de tiempo y el mundo 
parece detenerse con él para revelarnos algo, un sen-
tido, una fórmula, tal vez la traducción de nosotros 
mismos, pues en su mejor momento el poema nos 
dice. El poema no parece transcurrir sobre la hori-

zontalidad temporal sino en la vertical del instante, 
no se desplaza (porque no va a ningún lado) sino que 
baila, porque el ritmo es su esencia. Silesius dijo fa-
mosamente que “la rosa es sin por qué”, pues igual el 
poema es sin por qué, sólo sucede, y en esa gratuidad 
puede cambiarnos para siempre. “La poesía no es un 
reportaje, y sus noticias deben ser de una importan-
cia permanente”, escribió Joseph Brodsky. ¿Noticias? 
¿Qué noticias? Justamente las que, paradójicamente, 
permanecen, no las que se deslavan con el día a día. 

William Carlos Williams lo dijo de manera insupera-
ble: “Es difícil encontrar noticias en los poemas, no 
obstante la gente muere miserablemente todos los 
días por falta de lo que en ellos se encuentra”. O sea 
las otras noticias.     

No creo exagerar si digo que la poesía en cuarente-
na ha sido un bálsamo. No sólo para mí: he subido un 
poema diario desde mi cuenta de Twitter y la gente 
parece agradecerlo, querer esa fractura en su línea 
de tiempo, ese pasmo o estallido. Cuatro palabras de 
Antonio Machado, por ejemplo, llamaron la atención. 
No son cuatro palabras sacadas de contexto sino un 
texto en sí mismo, un misil hecho y derecho que, en 
el contexto en que vivimos, dio en el blanco: “Hoy 
es siempre todavía”. Hay algo en ese “todavía” que 
tensa la idea a la perfección, que agrega al clásico 

“siempre es hoy” una especie de urgencia, de testi-
monio instantáneo, de afirmación del extrañísimo 

“ahora” en el que llevamos meses instalados. Cuatro 
palabras escritas hace más de un siglo renovándose 
hoy y renovándonos a nosotros, diciéndonos, cla-
vando el justo alfiler de su “todavía”. Es un extraño 
poder, el de la poesía, y sólo es inútil en ciertos ni-
veles. No avanza, no entretiene, no alimenta, ni si-
quiera vende, pero de alguna misteriosa manera nos 
transforma, y aun nos salva de la miseria. 

Se antojaba leer libros gordos en este confinamiento, grandes novelas pendien-
tes. Al menos al principio de la pandemia, cuando el entusiasmo estaba intacto 
y el prospecto de estar encerrados con nosotros mismos trazaba proyectos am-

biciosos. Después algo pasó, nos descubrimos inquietos, distraídos, nerviosos, y La 
montaña mágica (por poner un ejemplo personal, que además, por su temática, se me 
antojaba como lectura ideal) siguió acumulando polvo en un rincón culposo… Hay 
que tener cuidado con lo que se desea, y cuando por fin tuvimos toneladas de tiempo, 
éste nos aplastó. Se sabe que una definición heterodoxa, y fulminante, de “proyecto” 
es “algo que nos hace sentir bien con nosotros mismos y que no consumaremos”. 
Perdón, Thomas Mann, ya llegará nuestra hora…

julio.truji l lo@razon.com.mx

Poesía en cuarentena
Por Julio Trujillo

• ENTREPARÉNTESIS

• Por Carlos Olivares Baró  
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

D ías de transcurrir inciertos: la 
espera se asoma y se prolonga. 
En esa mudanza cotidiana, en la 
búsqueda de las palabras como 

bonanza, aparece El manto (Alfaguara, 
2019), de la narradora y artista visual chile-
na Marcela Serrano (Santiago, 1951): libro 
que cura y que también punza. Escritura 
catártica, íntima, memorística y rabiosa, 
estructurada desde un yo desconsolado 
y plural extendido a la intemperie de las 
ascuas de la muerte y la irradiación de la 
hermana ausente. 

En noviembre de 2017, después de 
varios años de luchar en contra del em-
perador de todos los males, el cáncer aco-
rraló a la periodista Margarita Serrano y 
terminó con su vida. La hermana se fue 

TRAS LA MUERTE de su hermana la 
autora concibió El manto; “me hizo bien el 
aislamiento, me refugié en el duelo... Éramos 
compañeras de juego”, comparte a La Razón

Marcela Serrano  
se refugia en la 
escritura y hace 
catarsis en libro

al campo: estuvo en soledad 
durante cien días, se refugió en 
el lenguaje: la escritura como 
la única manera de admitir el 
desconcierto, la desesperación 
y el coraje. Resultado El manto, 
texto de apuntes refulgentes y emocio-
nes abrasadoras: cuaderno luminoso 
lleno de música y colmado de recuerdos 
inquebrantables de cinco hermanas uni-
das por una complicidad de cordial con-
tigüidad amorosa. 

“Este libro es como un pequeño nicho 
para la Margarita, para mi hermana que 
me acompañó en muchas mudanzas. Lo 
escribí para sentirme escoltada por ella. 
Un libro debe ser compañía: creo en la 
literatura que acompaña. Yo escribí El 
manto para estar con ella. De igual ma-
nera, creo en los libros que pueden sanar 
al otro. Yo no sé la experiencia de los de-
más, pero afrontar esta experiencia de 
escritura fue muy terapéutica”, precisó, 
en conversación telefónica desde Chile 
con La Razón, la ganadora del premio Sor 
Juana Inés de la Cruz 1994 por la novela  
Nosotras que nos queremos tanto.

¿El duelo como un acicate para la 
escritura en soledad? Me hizo bien el 
aislamiento, me refugié en el duelo, las 
horas transcurrían con el ramalazo a un 
costado. La incomunicación da la posi-
bilidad de no rendirle cuentas a nadie. 
Escribía estos apuntes sin estar al tanto 
de que finalizarían en un libro. Escribir 
es para mí una manera de ordenar mis 
ánimos, quizás de extender la mirada 
a otras zonas. Esta vez era la Margarita 
y su ausencia física. Mi duelo cobra un 
sentido que no concurriría sin la exis-
tencia de este libro.   

Se percibe el amor roto de cinco 
hermanas cómplices... Éramos cin-
co hermanas unidas en una suerte de 
cofradía, todas muy cercanas. Cua-
drilla alocada y revoltosa integrada 
por cinco mujeres con actividades 
profesionales de reconocimiento: 
éramos en realidad, estrepitosas. De 
momento una falta, la identificación 
se fractura, eso duele. 

Albert Cohen dice: “Llorar a la ma-
dre, es llorar la infancia”. ¿Qué es 
llorar a la hermana? También, llorar 
a la infancia. Éramos compañeras de 
juego. Éramos iguales. En la muerte 
de una hermana no hay jerarquía, 
como sucede con la muerte de los pa-
dres. Se puede ser huérfana o viuda; 
pero qué somos cuando se muere la 
hermana. Lo digo en el libro: “No se ha 
inventado la palabra para la hermana 
que se quedó sin hermana”.

¿Entrega usted un cuaderno sin fic-
ción? Totalmente. Es la primera vez 
que lo hago. Cuando se escribe ficción 

se lucha con los gestos de personajes que 
se enfrentan entre sí, hay que buscar un 
orden dramático verosímil; ahora todo fue 
más despejado: la escritura manaba, yo 
era el personaje. Ha sido una experiencia 
distinta, al rebuscar en la memoria: repaso 
en que me he explorado yo misma: descu-
brí a una Marcela Serrano distinta.  

Mozart, Vivaldi y Bach se asoman en 
la cadencia de una prosa nostálgica, 
punzante y asimismo radiante... Sí, es-
cuché mucha música mientras escribía 
estos sobresaltos de la memoria. Agrego 
la presencia de Brahms.  

¿Qué hace en estas jornadas de pande-
mia? Como todos, espero. Estoy abierta a 
cualquier cosa, después de la escritura de 
El manto. Esta pandemia se empalma con 
otras vicisitudes recientes de Chile.  
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Publica su más reciente obra 

MARCELA SERRANO
Nació: 1951, en Santiago, Chile
Otras obras: Nosotras que nos queremos 
tanto, 1991; Para que no me olvides, 1993; El 
albergue de las mujeres tristes, 1998; Diez 
mujeres, 2011 y La novena, 2016

EL MANTO
Autora: Marcela 
Serrano
Género: Memorias
Editorial: Alfaguara, 
2019

LA AUTORA, en una  
fotografía de archivo.

Twitter: @amadonegro

21LR editada domingo.indd   321LR editada domingo.indd   3 24/05/20   19:3024/05/20   19:30



El Tigre forma alianza 
y se lleva la victoria
Tiger Woods y Peyton Manning se llevaron el triun-
fo sobre Phil Mickelson y Tom Brady en el Champions 
for Charity, un partido de golf amistoso. En un cerrado 
duelo que terminó con un hoyo de ventaja ganaron en 
un duelo para recaudar fondos contra el Covid-19.

PROTESTAN. Aficionados del conjunto del Morelia decidieron salir a las calles 
de su ciudad para mostrar que están en desacuerdo que manden la franquicia a 
Mazatlán, también se dio a conocer que el argentino Pablo Guede queda fuera de la 
institución como entrenador y suena Paco Palencia para suplirlo.

OTRO DESCALABRO. A las Águilas del América no se le dan los clásicos en 
la eLiga MX, pues ahora cayeron ante las Chivas del Guadalajara por goleada de 
3-1, a pesar de que al mando de sus controles se encontraba Giovani dos Santos; 
también presentaron su tercera equipación para la siguiente temporada.
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El DT blanquirrojo desea al canterano Rayado

Por devaluación 
de su cláusula, 
Tecatito Corona 

en la mira del Sevilla
EL REPRESENTANTE del 
jugador señala que ya hay 
pláticas en la mesa; el mexica-
no valía más de 50 mdd, pero 
a causa de la pandemia tiene 
un costo de 32.7 mdd

Redacción • La Razón

Jesús Tecatito Corona es uno de los 
jugadores mexicanos más renta-
bles en la actualidad y su buen des-
empeño con el Porto de Portugal 

provoca que diversos equipos de las ligas 
más importantes del mundo lo busquen 
para hacerse de sus servicios.

Hace unos días Julen Lopetegui, entre-
nador del Sevilla de España, dio a conocer 
que uno de sus jugadores favoritos es el 
mediocampista mexicano, al cual dirigió 
en territorio luso con los Dragones, pero 
su fichaje salía muy caro.

El deseo del timonel ibérico se puede 
hacer realidad, pues el representante del 
jugador, Matías Bunge, en una entrevis-
ta para ABC, reconoció que a causa de 
la pandemia del Covid-19 el fichaje del 
futbolista se puede definir a favor de los 
rojiblancos, pues de valer 54.5 millones 
de dólares ha tenido un descenso im-
portante y ahora tiene un costo de 32.7 
millones de dólares.

“El año pasado estuvimos hablando 
para tratar de que Corona fuera al Sevi-
lla. Ya lo intentaron. El problema es que 
la cláusula entonces era muy alta y fue 
imposible. Pero sí, hablamos. Hubo con-
versaciones. El Porto no quiso y dijo que 
no”, comentó el directivo.

Para Julen Lopetegui, Tecatito es uno 
de los mejores medio centros ofensivos 
en estos momentos y, por lo mismo, ha 
solicitado a su directiva que haga un es-
fuerzo para intentar contratar al oriundo 
de Hermosillo.

“El prototipo es Corona, es una de mis 

debilidades, es un extraordinario jugador, 
tiene mucho talento, una capacidad de 
control de juego y situaciones ofensivas 
muy alta, una velocidad importante”, dijo 
el estratega en entrevista para la cadena 
estadounidense ESPN.

El apoderado del canterano de los Ra-
yados del Monterrey aseguró que Coro-
na sí quiere ir a España y se ilusiona con 
jugar en el conjunto blanquirrojo, pues 
desea buscar otros horizontes en su ca-
rrera profesional.

“Le gustaría jugar en la liga española, y 
el Sevilla es uno de los clubes más impor-
tantes. Siempre está jugando en (torneos 
de) Europa y es un equipo que crece, que 
tiene grandes planteamientos”, añadió.

Por otra parte, antes de que Jesús 
Corona saliera del Monterrey para ir 
al Twente de Holanda y así cumplir su 

sueño en el viejo continente, tuvo una 
oferta del Barcelona; sin embargo, el 
mediocampista la rechazó.

De acuerdo con su agente, Matías Bun-
ge, los catalanes le hicieron una oferta for-
mal para estar en sus filiales y poco a poco 
progresar hasta llegar al primer equipo.

“Descartó una oferta del Barcelona. 
Estaba en el Monterrey y le dije que ha-
bía hablado con Zubizarreta, quien era 
entonces el director deportivo del Bar-
celona. Era para jugar el primer año en 
la filial, con Eusebio Sacristán, y luego 
ya daría pasos al primer equipo. Eusebio 
lo conocía bien y lo tenía todo perfilado. 
Pero Jesús dijo que no, que prefería jugar 
en un primer equipo. Así que nos fuimos 
al Twente, de Holanda”, señaló Bunge.

También ya se anunció el regreso de 
la Liga de Portugal de Futbol la cual se 

reanudará a partir del 3 de junio con dos 
partidos, pero como lo han hecho en la 
Bundesliga de Alemania será a puerta ce-
rrada hasta que las autoridades sanitarias 
den la oportunidad para que vuelvan los 
aficionados a los estadios.

La Liga de Portugal dio a conocer las 
fechas y los horarios de los partidos de la 
25 a la 33 jornada, que tendrá lugar el 21 
de julio, pero no de la última, ya que los 
equipos con duelos a distancia deberán 
jugar a la misma hora, publicó la agencia 
de noticias Notimex.

El Porto se encuentra en la cima de 
la clasificación con 60 puntos, sólo una 
unidad de ventaja contra el Benfica de 
Lisboa, actual campeón. En relación a la 
final de la Copa de Portugal, la cual dis-
putarán ambas escuadras, aún no hay 
una fecha definida.

Leipzig y Augsburgo 
golean como visitantes 
en la Bundesliga
LEIPZIG pareció sentirse a sus anchas 
en un estadio vacío y sin protestas en 
su contra al vapulear 5-0 al anfitrión 
Mainz para situarse tercero en la 
Bundesliga.

El delantero Timo Werner firmó una 
tripleta para el club del Este. Werner 
abrió el marcador a los 11 minutos, 
mientras que Yussuf Poulsen y Marcel 
Sabitzer aumentaron la diferencia 
antes del descanso.

Werner redondeó la goleada con dos 
dianas más en la segunda parte. En otro 
encuentro, Heiko Herrlich finalmente 
debutó al mando del Augsburgo, impo-
niéndose 3-0 de visita al Schalke.

El delantero venezolano Sergio 
Córdova anotó en los descuentos para 
sentenciar el triunfo. 

Herrlich iba a debutar el pasado fin 
de semana, cuando la liga reinició tras 
dos meses de paralización, pero rom-
pió la cuarentena al salir a comprar 
productos de limpieza unos días antes 
y debió observar de lejos la derrota en 
casa 2-1 ante Wolfsburgo.

Jesús Corona
Edad: 27 años
Peso: 65 kg
Estatura: 1.74 m
Posición: Medio ofensivo
Debut: 7/agosto/2010

EQUIPO TEMPORADA PARTIDOS GOLES ASISTENCIAS
Monterrey 2010-2011 3 0 0
Monterrey 2011-2012 16 4 1
Monterrey 2012-2013 35 3 5
Twente 2013-2014 16 2 0
Twente 2014-2015 31 11 5
Twente 2015-2016 4 0 0
Porto 2015-2016 35 8 5
Porto 2016-2017 40 6 9
Porto 2017-2018 41 3 5
Porto 2018-2019 53 7 12
Porto 2019-2020 41 2 15

CORONA Y SU TRAYECTORIA
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tEL MEDIOCAMPIS-
TA, en un partido con 
los Dragones en 2019.

Cuatro jugadores del 
Sevilla rompieron la 
cuarentena y organi-
zaron una fiesta con 
sus esposas, quienes 
subieron las fotos a 
redes sociales.
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María Espinoza rechaza la 
desaparición del Fodepar

Redacción • La Razón 

LA HISTÓRICA multimedallista olímpi-
ca en taekwondo, María del Rosario Es-
pinoza, dio su opinión sobre la posible 
desaparición del Fondo para el Deporte 
de Alto Rendimiento (Fodepar) y asegu-
ró que no sería algo bueno para el desa-
rrollo nacional. 

A través de redes sociales, la sinaloen-
se publicó una carta en la que compar-
te su punto de vista desde su posición 
como una de las máximas exponentes 
del deporte olímpico mexicano.  

“Considero que eliminar el Fodepar en 
este momento es un gran error, por dife-
rentes circunstancias, pero la más urgente 
es que estamos a poco más de un año para 
que se celebren los Juegos Olímpicos de To-
kio, que se competirían en este verano, pero 
a causa del coronavirus se realizarán del 23  
de julio al 8 de agosto de 2021”, escribió.  

Además señaló que dentro de los bene-
ficios que le brinda la beca del Fodepar está 
la de recibir una pensión vitalicia por conse-
guir un metal en una magna justa.  

“Existe en el fideicomiso un 
apoyo importante: una beca vita-
licia a los medallistas olímpicos, 
vía Fodepar, que otorga un bene-
ficio social a quienes en su carrera 

deportiva brindaron glorias a nuestro Mé-
xico en Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
y también me preocupan compañeros de 
edad avanzada, que sólo cuentan con ese 
ingreso para subsistir”, indicó. 

“Jamás estaré en contra de los cam-
bios, al contrario apoyo todo cambio que 
sea en favor y siga desarrollando el de-
porte para el bien de México”, sentenció 
María del Rosario Espinoza. 

La bancada de Morena propuso la 
desaparición de 44 fideicomisos con el 
fin de evitar el mal manejo de recursos 
públicos; sin embargo, se congeló dicha 
postura y por el momento el futuro del 
fondo está en el aire.  

Además de María del Rosario, 
en días pasados el presidente de 
Medallistas Olímpicos de Méxi-
co, Daniel Aceves Villagrán, pidió 
apoyo al sector legislativo para 
evitar la extinción del Fodepar. 

Este fideicomiso ha tenido obser-
vaciones por supuestos malos mane-
jos en diferentes administraciones de 
la Comisión Nacional de Cultura Físi-
ca y Deporte (Conade), estoy conven-
cido que debe ser revisado con lupa y 
que se debe exigir transparencia en el 
manejo de los recursos públicos que 
recibe. Sin duda existen elementos 
suficientes para mejorar su funcio-
namiento y la transparencia con que 
se maneja.  

E l Fondo para el Deporte de 
Alto Rendimiento (Fodepar) 
es uno de los instrumentos 

más eficientes que se tienen para 
el desarrollo del deporte de Alto 
Rendimiento de México. Desde el 
Fodepar se asignan recursos para 
la preparación de los deportistas 
que van a representarnos en las di-
ferentes competencias mundiales 
y olímpicas.  

Fodepar no tiene un presupuesto, 
es variable de acuerdo a los progra-
mas que se operan a través de éste y 
de acuerdo al ciclo Olímpico.  

La desaparición cómo se había 
propuesto, de este fideicomiso, deja 
a una buena parte del deporte, sobre 
todo el de alta competencia y repre-
sentación, en orfandad total, ya que 
lo que por ley hoy se realiza con el 
Fodepar, tendría que migrar a otros 
programas que requerirían nuevas 
reglas de operación para transpa-
rentar y hacer eficientes todos los 
procesos.  

Si el tema es por evitar corrupción 
y vicios en la  gestión, poner mejo-
res controles y supervisión sería 
suficiente. 

Un país sin deporte de alta com-
petencia, es un país condenado a 
mantenerse en condiciones pre-
carias, es un país que no piensa en 
su juventud y que no valora la pro-
blemática real sobre la salud. No es 
que el deporte de alta competencia 
termine con la obesidad, la diabetes 
o las enfermedades causadas por él 
sedentarismo, pero si es un alicien-
te para impulsar a la sociedad en 

general a tener mejores hábitos de 
vida. Es con las representaciones na-
cionales bien preparadas que pode-
mos tener mejores generaciones de 
jóvenes alejados de las calles, de los 
vicios y de la delincuencia.  

¿De verdad alguien cree  que ex-
tinguiendo el Fodepar  México será 
más capaz de atender los graves pro-
blemas que hoy enfrenta? Al contra-
rio, lo empobrece y lo borra del mapa 
mundial. 

Yo fui director del Fodepar en el 
2008, tuve la fortuna de dirigirlo y 
apoyar a los deportistas que nos re-
presentaron en los Juegos Olímpicos 
de Beijing, conozco el funcionamien-
to del fideicomiso y creo que se debe 
mantener. Considero también que se 
debe trabajar para recuperar la idea 
original de su creación, pues este fi-
deicomiso, en su inicio sumaba a la 
iniciativa privada.  

Sé que la iniciativa de desapare-
cer Fodepar y algunos otros fideico-
misos se han ido a “la congeladora”, 
pero no está de más aprovechar la 
coyuntura para exigir mejores meca-
nismos de transparencia y rendición 
de cuentas.

Fondo para el Deporte de Alto Rendimiento
Por Jorge Camacho

• COLUMNA INVITADA

3
Metales olímpicos 

ha conseguido 
durante su carrera

LA SINALOENSE, en una competencia de 
los Juegos Olímpicos de Río 2016.
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Twitter: @JorgeCamachoMEX

LA TAEKWONDOÍNA expresa su 
punto de vista sobre el futuro del Fon-
do para el Deporte de Alto Rendimien-
to; pide pensar de cara a Tokio 2020
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